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SECRETARIO 
 
(B-478) Coinciden México y Unión Europea en beneficios del nuevo Tratado de Libre 
Comercio.- La modernización del Tratado de Libre Comercio entre México y la Unión Europea 
(TLCUEM), que entrará en vigor en los próximos meses, detonará el crecimiento comercial 
bilateral de alimentos, en beneficio directo de los productores de ambas regiones, afirmaron 
funcionarios de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, productores y 
representantes europeos. 
https://oncenoticias.digital/economia/mexico-y-ue-coinciden-en-beneficios-del-nuevo-tratado-de-libre-
comercio/ 
https://www.elvigia.net/el-valle/2021/10/23/coinciden-mexico-europa-en-beneficios-del-nuevo-tlcuem-
380172.html 
https://www.unomasuno.com.mx/mexico-y-union-europea-coinciden-en-beneficios-del-nuevo-
tlcuem/#:~:text=M%C3%A9xico%20y%20Uni%C3%B3n%20Europea%20coinciden%20en%20beneficios%
20del%20nuevo%20TLCUEM,-
22%20de%20octubre&text=El%20director%20de%20Intercambio%20Acad%C3%A9mico,de%20sus%202

7%20pa%C3%ADses%20miembros. 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/coinciden-mexico-y-union-europea-en-beneficios-del-nuevo-
tratado-de-libre-comercio?idiom=es 
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/mexico-y-union-europea-coinciden-en-beneficios-del-
nuevo-tratado-de-libre-comercio/ 
https://notimundo.com.mx/mexico/coinciden-mexico-y-union-europea-en-el-nuevo-tratado-de-libre-
comercio/ 
https://mexico.quadratin.com.mx/coinciden-mexico-y-union-europea-en-beneficios-del-tlcuem/ 
https://noovell.com/es/similar/74323530 
https://www.caudalinformativo.com/2021/10/22/coinciden-mexico-y-ue-en-beneficios-del-nuevo-tratado-
de-libre-comercio/ 
https://campoyturismo.com/2021/10/22/coinciden-mexico-y-union-europea-en-beneficios-del-nuevo-
tratado-de-libre-comercio/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/coinciden-mexico-y-union-europea-en-beneficios-del-nuevo-
tratado-de-libre-comercio/ 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/10/22/acuerdo-comercial-entre-la-union-europea-
mexico-detonara-el-crecimiento-comercial-expertos-347012.html 
https://www.eleese.com.mx/nacional/2021/10/22/coinciden-mexico-y-union-europea-en-el-nuevo-tratado-
de-libre-comercio 
https://elindustrial.mx/mexico-y-union-europea-en-beneficios-del-nuevo-tratado-de-libre-comercio/ 
http://redactuando.com/nota?id=130 
https://hiptex.com.mx/noticias/26786/coinciden-mexico-y-union-europea-en-beneficios-del-nuevo-tlc 
https://www.contrareplica.mx/nota-Coinciden-Mexico-y-Union-Europea-en-beneficios-del-nuevo-Tratado-
de-Libre-Comercio-2021221018 
https://www.angulo7.com.mx/2021/10/22/mexico-con-exportaciones-a-europa-por-1158-mde-en-2020/ 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/aun-no-se-identifica-al-productor-de-cebollas-
contaminadas-de-salmonella-7379233.html 
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/aun-no-se-identifica-al-productor-de-cebollas-
contaminadas-de-salmonella-7379233.html 
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/aun-no-se-identifica-al-productor-de-cebollas-
contaminadas-de-salmonella-7379233.html 
https://www.tallapolitica.com.mx/coinciden-mexico-y-union-europea-en-beneficios-del-nuevo-tratado-de-
libre-comercio/ 
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https://www.elvigia.net/el-valle/2021/10/23/coinciden-mexico-europa-en-beneficios-del-nuevo-tlcuem-380172.html
https://www.elvigia.net/el-valle/2021/10/23/coinciden-mexico-europa-en-beneficios-del-nuevo-tlcuem-380172.html
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TWITTER 
 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
Cuéntanos, ¿cuál de estas dos flores te gusta más? Cara sonriente con 3 
corazonesDestellos 
 
Conoce más en http://bit.ly/3joCKv6 
#ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1451754608095862788 

 
@Agricultura_mex 
La producción de la flor de nube, en 2020, fue de 5 mil 701 toneladas. 
http://bit.ly/3joCKv6 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1451746480486760448 
 
@Segalmex_Mex 
Los #ProductosLiconsa están elaborados con leche 100% nacional de pequeños y medianos 
productores ¡Consume local! 
https://twitter.com/Segalmex_Mex/status/1451671706389471234 
 

SECRETARÍA 
 
(B-479) Inicia CONAPESCA tercera etapa de entrega de apoyos de Bienpesca.- A partir 
de este viernes 22 de octubre, los hombres y mujeres que se dedican a la pesca y acuacultura 
en el país recibirán sus órdenes de pago para que acudan a las sucursales de 
Telecomunicaciones de México (Telecomm) a cobrar el apoyo del programa Bienpesca, 
otorgado por el Gobierno de México, informó el titular de la Comisión Nacional de 
Acuacultura y Pesca (CONAPESCA), Octavio Almada Palafox. 
https://www.tallapolitica.com.mx/inicia-conapesca-tercera-etapa-de-entrega-de-apoyos-de-bienpesca/ 
https://laverdadbc.com/2021/10/23/pescadores-de-huatabampo-reciben-apoyos-de-bienpesca/ 
FOTOS: 
https://www.dropbox.com/sh/qco5m99d79l9adr/AAAiL9tqP-hLWKVBpku0dcsPa?dl=0 
https://www.debate.com.mx/agro/Atencion-Inicia-Conapesca-tercera-etapa-de-entrega-de-apoyos-de-
Bienpesca-20211022-0350.html 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/inicia-conapesca-tercera-etapa-de-entrega-de-apoyos-de-
bienpesca-286291?idiom=es 
 
(B-477) Investiga Agricultura presunta presencia de Salmonella Oranienburg en cebollas 
mexicanas.- La Comisión Estatal de Protección contra Riesgos Sanitarios alertó a la población 
sobre un brote de salmonella asociado al consumo cebolla (blanca, morada y amarilla), 
procedente del estado de Chihuahua, que se ha registrado en Estados Unidos. Según el 

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1451754608095862788
http://bit.ly/3joCKv6
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1451746480486760448
https://twitter.com/Segalmex_Mex/status/1451671706389471234
https://www.tallapolitica.com.mx/inicia-conapesca-tercera-etapa-de-entrega-de-apoyos-de-bienpesca/
https://laverdadbc.com/2021/10/23/pescadores-de-huatabampo-reciben-apoyos-de-bienpesca/
https://www.dropbox.com/sh/qco5m99d79l9adr/AAAiL9tqP-hLWKVBpku0dcsPa?dl=0
https://www.debate.com.mx/agro/Atencion-Inicia-Conapesca-tercera-etapa-de-entrega-de-apoyos-de-Bienpesca-20211022-0350.html
https://www.debate.com.mx/agro/Atencion-Inicia-Conapesca-tercera-etapa-de-entrega-de-apoyos-de-Bienpesca-20211022-0350.html
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/inicia-conapesca-tercera-etapa-de-entrega-de-apoyos-de-bienpesca-286291?idiom=es
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/inicia-conapesca-tercera-etapa-de-entrega-de-apoyos-de-bienpesca-286291?idiom=es
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organismo estatal, se organizó un operativo especial en coordinación con otras dependencias 
para evitar el ingreso de la cebolla a las ciudades fronterizas de Baja California. 
https://www.inforural.com.mx/investiga-agricultura-presunta-presencia-de-salmonella-oranienburg-en-
cebollas-
mexicanas/#:~:text=Investiga%20Agricultura%20presunta%20presencia%20de%20Salmonella%20Oranie
nburg%20en%20cebollas%20mexicanas,-
22%20octubre%2C%202021&text=%E2%80%8BEl%20organismo%20de%20la,con%20las%20existentes%
20en%20M%C3%A9xico. 
https://www.lineadecontraste.com/agricultura-salmonella-cebollas-mexicanas/ 
https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/10/22/la-senasica-investiga-supuesta-presencia-de-
salmonella-en-cebollas-exportadas-eu-274408.html 
https://cambiodemichoacan.com.mx/2021/10/22/seder-investiga-salmonella-en-cebollas-mexicanas/ 
https://masnoticiasbcs.com/alertan-por-presunta-presencia-de-salmonella-en-cebollas-mexicanas-ya-se-
investiga 
https://newstral.com/es/article/es/1208051649/investiga-agricultura-presunta-presencia-de-salmonella-
oranienburg-en-cebollas-mexicanas 
https://www.tvnotas.com.mx/noticias-noticias-mexico/mexico-investiga-brote-de-salmonella-por-
cebollas-cultivadas-en-chihuahua 
https://colima.quadratin.com.mx/nacional/sader-sin-confirmacion-de-salmonella-en-cebollas-mexicanas-
en-eu/ 
https://aristeguinoticias.com/2210/mexico/salmonella-en-cebollas-mexicanas-secretaria-de-agricultura-
investiga-video/ 
https://www.nenroll-nenroll.com/129-people-hospitalized-in-the-us-for-salmonella-from-mexican-onions-
el-siglo-de-torreon/574022021/ 
https://globally24.com/129-people-hospitalized-in-the-us-for-salmonella-from-a-mexican-onion-el-siglo-
de-torreon/ 
 
Recupera certificación.- Luego de seis meses, México recuperó su certificación para exportar 
camarón hacía Estados Unidos. En un comunicado conjunto de las Secretarías de Economía, 
Agricultura, Marina, Medio Ambiente, la Cancillería y CONAPESCA se informó que el 
gobierno norteamericano notificó que el camarón mexicano puede venderse nuevamente en 
el mercado estadunidense. Revista Vértigo, 41 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021000492nc.pdf 

 
Entrevista a Francisco Javier Trujillo, director en jefe del SENASICA, sobre el presunto 
brote de salmonella en EU por cebollas de origen mexicano.- Francisco Javier Trujillo 
destacó que el comunicado oficial de la FDA y del CDC hablan de que el brote sea origen de 
Chihuahua, algo que no está confirmado;  sin embargo, las autoridades de EU están ciertos 
de hacer la investigación correspondiente. 
Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:43 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91361577 
 
Cumplen productores requisitos para exportar cebolla.- La jefatura del distrito 013 de 
Desarrollo Rural y la Junta Local de Sanidad Vegetal salieron este viernes en defensa de los 
productores agrícolas de la región, de quienes aseguraron cumplen con las certificaciones 
necesarias para exportar cebolla, hortaliza de la cual se levantaron este año 185 mil toneladas 
en esta zona del estado. 
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https://newstral.com/es/article/es/1208051649/investiga-agricultura-presunta-presencia-de-salmonella-oranienburg-en-cebollas-mexicanas
https://www.tvnotas.com.mx/noticias-noticias-mexico/mexico-investiga-brote-de-salmonella-por-cebollas-cultivadas-en-chihuahua
https://www.tvnotas.com.mx/noticias-noticias-mexico/mexico-investiga-brote-de-salmonella-por-cebollas-cultivadas-en-chihuahua
https://colima.quadratin.com.mx/nacional/sader-sin-confirmacion-de-salmonella-en-cebollas-mexicanas-en-eu/
https://colima.quadratin.com.mx/nacional/sader-sin-confirmacion-de-salmonella-en-cebollas-mexicanas-en-eu/
https://aristeguinoticias.com/2210/mexico/salmonella-en-cebollas-mexicanas-secretaria-de-agricultura-investiga-video/
https://aristeguinoticias.com/2210/mexico/salmonella-en-cebollas-mexicanas-secretaria-de-agricultura-investiga-video/
https://www.nenroll-nenroll.com/129-people-hospitalized-in-the-us-for-salmonella-from-mexican-onions-el-siglo-de-torreon/574022021/
https://www.nenroll-nenroll.com/129-people-hospitalized-in-the-us-for-salmonella-from-mexican-onions-el-siglo-de-torreon/574022021/
https://globally24.com/129-people-hospitalized-in-the-us-for-salmonella-from-a-mexican-onion-el-siglo-de-torreon/
https://globally24.com/129-people-hospitalized-in-the-us-for-salmonella-from-a-mexican-onion-el-siglo-de-torreon/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021000492nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91361577
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https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/cumplen-productores-requisitos-para-
exportar-cebolla-chihuahua-alimento-salmonela-7378182.html 
 

AGRICULTURA 
 
Cebollas de Chihuahua no están contaminadas con salmonela: productores.- 
Empresarios y productores agrícolas negaron que las cebollas producidas en el estado de 
Chihuahua estén contaminadas con salmonela, como denunciaron autoridades sanitarias de 
Estados Unidos. Tras una reunión del Consejo Estatal Agropecuario se determinó que es 
seguro consumir cebolla chihuahuense, informó Francisco Santini, presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial, y pidió a la ciudadanía no alarmarse. El empresario comentó que las 
denuncias presentadas en el Centro para el Control de Enfermedades (CDC) y en la 
Administración de Alimentos y Medicamentos (FDA), fueron analizadas por 18 líderes 
productores de diversas regiones de la entidad, que representan diferentes actividades 
agrícolas, quienes negaron la contaminación de la verdura. La Jornada, 31 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001820nc.pdf 

 
Anticipan otros conflictos contra hortalizas del país.- Luego de que la Oficina de Aduanas 
y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP) prohibió la entrada de jitomate de dos 
empresas mexicanas, argumentando trabajos forzosos, el vicepresidente del Sistema 
Producto Tomate Nacional, Manuel Cázares, dijo que puede tratarse de un "ataque" de 
sindicatos que se extenderá a otros productos hortifrutícolas. El Universal, 18 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001905nc.pdf 

 
Campesinos de Ateneo reclaman restitución de tierras del NAIM, a 20 años de la 
resistencia.- Al conmemorarse 20 años del surgimiento de la resistencia contra la obra 
cancelada del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), el Frente de Pueblos en 
Defensa de la Tierra (FPDT) exigió al gobierno federal la restitución de las tierras donde se 
construirían las pistas y castigo a los autores intelectuales del asesinato de Alexis Benhumea 
y Javier Cortés, quienes murieron a consecuencia de la represión a su movimiento en mayo 
de 2006, donde además decenas de mujeres fueron agredidas sexualmente. La Jornada, 30 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001802nc.pdf 

 
Exigen restitución de tierras.- El Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT) 
conmemoró el 20 aniversario del surgimien- _ to de la resistencia iniciada en octubre de 200L 
Durante la celebración, el FPDT exigió al gobierno federal la restitución de las tierras del 
cancelado Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), también recordó a los 
campesinos fallecidos durante su lucha y en los últimos meses por la pandemia de la Covid-
19. El Sol de Toluca, 8 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001025nc.pdf 

 
Cempasúchil: la flor eternal.- En el marco de la celebración del Día de Muertos autoridades 
ambientales capitalinas en conjunto con floricultores de Xochimilco dieron inicio a la Ruta 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/cumplen-productores-requisitos-para-exportar-cebolla-chihuahua-alimento-salmonela-7378182.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/cumplen-productores-requisitos-para-exportar-cebolla-chihuahua-alimento-salmonela-7378182.html
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001820nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001905nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001802nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001025nc.pdf
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Agroturística Flores del Mictlán. Se trata de una de las vendimias de flor de cempasúchil más 
grande en el país, misma que puede realizarse a pie o en bicicleta por la zona de producción 
chinampera y por el Mercado de Plantas y Flores San Juan Acuexcomatl hasta el 2 de 
noviembre. Revista Vértigo, 54 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021000587nc.pdf 

 
Sureste mexicano, importante opción para incrementar la producción de cultivos 
básicos.- Debido a sus condicione® climáticas y de suficiencia ile agua, el sureste de México 
representa una importante opción para incrementar la producción de cultivos básicos y 
compensar con ello la reducción de estos cultivos en zonas del país que enfrentan estrés 
hídrico como el caso de algunas regiones del norte de México. Puntual, 6 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021000157nc.pdf 

 
AMLO estrecha la relación con EU.- De México para el mundo Javier May Rodríguez, titular 
de la Secretaría de Bienestar, explicó que "Sembrando Vida es un programa prioritario del 
gobierno de México, que a su vez es el principal generador de empleos en el campo mexicano". 
Asimismo, detalló que "los campesinos que participan en el programa son aquellos que 
cuentan con terrenos ejidales, bienes comunales o una pequeña propiedad. Revista Vértigo, 
6 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021000124nc.pdf 

 
Agricultores, dispuestos a aclarar el problema.- Aunque dijo que el tema de la cebolla 
contaminada por salmonella en Estados Unidos debe tener un seguimiento puntual, dejó claro 
que no toda la producción que se envía sale de Meoqui. Afirmó que desde que trascendió la 
noticia de la salmonella en ese producto hubo contacto con los agricultores de la región, 
quienes están a la expectativa de lo que señalen las autoridades. “Ellos están en la mejor 
disposición de que se aclare el problema”, manifestó. 
https://diario.mx/estado/agricultores-dispuestos-a-aclarar-el-problema-20211022-1854603.html 

 
Sin definir DR estrategia ante alerta por supuesta contaminación de cebolla.- La 
Secretaría de Desarrollo Rural no ha dado a conocer las acciones que se tomarán ante las 
afectaciones que podría generar a alerta en los Estados Unidos relacionada con la supuesta 
contaminación de cebolla producida en la entidad. El jueves la dependencia emitió un 
comunicado en el cual indicó lo que harían las autoridades federales, pero no ha establecido 
una estrategia de parte de la instancia estatal a pesar de que la advertencia es por producto 
originario de Chihuahua. 
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/sin-definir-dr-estrategia-ante-alerta-por-supuesta-
contaminacion-de-cebolla-20211022-1854586.html 

 
Soledad principal exportador de flor de cempasúchil.- San Luis Potosí ocupa el segundo 
peldaño a nivel nacional en la producción de flor de cempasúchil, también conocida como “Flor 
de Muerto” y Soledad de Graciano Sánchez, es uno de los máximos productores de esta flor 
a nivel estado; hasta el día de hoy, son más de 25 agricultores los que se dedican a la siembra, 
cuidado y cultivo de esta flor típica que adorna los panteones y altares durante la celebración 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021000587nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021000157nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021000124nc.pdf
https://diario.mx/estado/agricultores-dispuestos-a-aclarar-el-problema-20211022-1854603.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/sin-definir-dr-estrategia-ante-alerta-por-supuesta-contaminacion-de-cebolla-20211022-1854586.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/sin-definir-dr-estrategia-ante-alerta-por-supuesta-contaminacion-de-cebolla-20211022-1854586.html
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de Día de Muertos, así lo dio a conocer el director de Desarrollo Rural y Agropecuario de este 
municipio, Antonio Castro Tristán. 
https://planoinformativo.com/816373/soledad-principal-exportador-de-flor-de-cempasuchil 

 
Inversión y crédito para la capitalización del campo.- Al analizar el artículo sexto de la ley 
agraria, encontramos en primer lugar que dicho indicativo señala que las dependencias y 
entidades competentes de la administración pública federal buscarán establecer las 
condiciones para canalizar recursos de inversión y crediticios que permitan la capitalización 
del campo. 
https://www.elvigia.net/columnas/2021/10/23/inversion-credito-para-la-capitalizacion-del-campo-
380178.html 

 
Gracias al esfuerzo de los productores locales, Sinaloa permanece en el primer lugar 
como productor de granos: Cinthia Valenzuela.- Con motivo de la glosa del 5to. Informe de 
Gobierno, comparece el secretario de Agricultura y Ganadería, José Jeován Rosas Corrales. 
http://www.pri-sinaloa.org.mx/Saladeprensa/Nota.aspx?y=30812 
 
Legisladores locales de diferentes bancadas se desgarran vestiduras en favor del 
campo de Sinaloa.- Comparece ante el Congreso del Estado Jeovan Rosas Corrales 
secretario de Agricultura y Ganadería (SAyG) de Sinaloa, en medio de reclamos de 
desatención a esos sectores, y falta de transparencia en el manejo de recursos públicos 
estatales por parte de diputados de partidos oposición al que gobierno de Sinaloa, y el respaldo 
de la bancada priísta. 
https://adnportal.mx/legisladores-locales-de-diferentes-bancadas-se-desgarran-vestiduras-en-favor-del-
campo-de-sinaloa/ 
 
Asisten gobernadora y alcalde a arranque de programa en la capital 
El alcalde, Sergio Olvera, asistió al arranque del operativo para la protección de cosechas de 
alto valor, realizado en Chihuahua capital. Su asistencia fue motivada por la gran cantidad de 
nuez que se produce en la entidad. Con ello, se buscará ofrecer seguridad a los agricultores. 
https://eltinteronoticias.com/nota/50485-chihuahua_gobierno_del_estado_presidencia_municipal 
 
Productores mexicanos logran exportar la flor de cempasúchil.- Productores mexicanos 
logran exportar la flor de cempasúchil. 

-       Algunos productores del Estado de México cumplen con las normas necesarias para 
poder exportarla. 
-       Lo más importante es su limpieza y transparencia. 
-       Las plantas no tienen brotes y su tamaño también es importante. 
-       La flor se exporta a Texas y California. 

AMX con Carlos González (C-34 Abierta) 21:37 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91361954 
 
Pide diputado Saúl Mireles a Gobierno federal pagar deuda a maiceros.- El diputado Saúl 
Mireles Corral señaló malos tratos por parte del Gobierno de México a productores de maíz 

https://planoinformativo.com/816373/soledad-principal-exportador-de-flor-de-cempasuchil
https://www.elvigia.net/columnas/2021/10/23/inversion-credito-para-la-capitalizacion-del-campo-380178.html
https://www.elvigia.net/columnas/2021/10/23/inversion-credito-para-la-capitalizacion-del-campo-380178.html
http://www.pri-sinaloa.org.mx/Saladeprensa/Nota.aspx?y=30812
https://adnportal.mx/legisladores-locales-de-diferentes-bancadas-se-desgarran-vestiduras-en-favor-del-campo-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/legisladores-locales-de-diferentes-bancadas-se-desgarran-vestiduras-en-favor-del-campo-de-sinaloa/
https://eltinteronoticias.com/nota/50485-chihuahua_gobierno_del_estado_presidencia_municipal
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91361954
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del estado de Chihuahua y piden realizar los pagos faltantes acordados por aproximadamente 
595 millones de pesos. 
http://tiempo.com.mx/noticia/pide_diputado_saul_mireles_gobierno_federal_pagar_deuda_maiz_campes
inos_chihuahua_octubre_2021/ 
 
Cafeticultores esperan que nueva ley de café no se quede en buenas intenciones - Diario 
El Mundo.- El Congreso local aprobó una nueva ley que regula la producción del café que 
buscará preservar las áreas dedicadas al cultivo del café y regular el precio del aromático a 
nivel nacional, aunque éste depende de la bolsa mexicana de valores. Cirilo Elotlán Díaz, 
productor de café reconoció que se han hecho muchas leyes para regular la producción, sin 
embargo, no se aplican y todo se queda en buenas intenciones. 
https://www.diarioelmundo.com.mx/index.php/2021/10/22/cafeticultores-esperan-que-nueva-ley-de-cafe-
no-se-quede-en-buenas-intenciones/ 
 
De vida o muerte / Silvia Ribeiro.- En las últimas semanas han ocurrido varios sucesos 
relevantes en la lucha contra el maíz transgénico y el cancerígeno glifosato que muestran la 
importancia que tiene el maíz nativo para la población, organizaciones y comunidades en 
México, pero también el empeño de las trasnacionales para seguir lucrando a costa de la salud 
de la gente y el ambiente. Frente a todo lo anterior, el secretario de agricultura Víctor 
Villalobos operador de las trasnacionales de transgénicos y agrotóxicos en este y gobiernos 
anteriores- aseguró a su par de Estados Unidos que México seguirá importando maíz 
transgénico, implícitamente garantizando que el decreto presidencial no será efectivo, ni 
respecto a la importación de maíz transgénico ni al glifosato. Bayer, Villalobos, CNA y 
similares pueden estar seguros de que la lucha contra los transgénicos y los agrotóxicos 
seguirá, desde muchos frentes. Nos va la vida en ello. La Jornada, 25 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021002499nc.pdf 

 

GANADERÍA 
 
Diputados declararon instalaciones comisiones de Economía y Ganadería.- La Cámara 
de Diputados declaró instalada la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad, así 
como la Comisión de Ganadería para la LXV Legislatura. Al instalar la Comisión de Economía, 
Comercio y Competitividad, su presidente, Jorge Ernesto Inzunza Armas (PAN), afirmó que 
buscará los consensos que permitan generar productos en beneficio de la economía del país. 
Aseguró que los integrantes de la Comisión tienen como causa común impulsar el crecimiento 
económico y muestra de ello son los perfiles de quienes forman parte de ella. Unomásuno, 13 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021000590nc.pdf 

 
Expo Ganadera 2021 inicia con actividades y medidas sanitarias.- Después de más de 
un año de pandemia la edición número 57 de la Expo Ganadera, inició bajo todos los 
protocolo sanitarios emitidos por la Secretaria de Salud Jalisco, en este año las familias 
tapatías podrán observar exhibiciones de las mejores razas de bovinos del país, disfrutar de 
diversas actividades para todas las edades y deleitar una gran variedad de alimentos. 

http://tiempo.com.mx/noticia/pide_diputado_saul_mireles_gobierno_federal_pagar_deuda_maiz_campesinos_chihuahua_octubre_2021/
http://tiempo.com.mx/noticia/pide_diputado_saul_mireles_gobierno_federal_pagar_deuda_maiz_campesinos_chihuahua_octubre_2021/
https://www.diarioelmundo.com.mx/index.php/2021/10/22/cafeticultores-esperan-que-nueva-ley-de-cafe-no-se-quede-en-buenas-intenciones/
https://www.diarioelmundo.com.mx/index.php/2021/10/22/cafeticultores-esperan-que-nueva-ley-de-cafe-no-se-quede-en-buenas-intenciones/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021002499nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021000590nc.pdf
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https://gdl.telediario.mx/local/expo-ganadera-2021-inicia-con-actividades-y-medidas-sanitarias 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/473444/Arranca-Expo-Ganadera-2021-en-Jalisco.html 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Pescadores, a la deriva tras veda.- La esperanza se desvaneció y se convirtió en angustia. 
Tras levantarse la veda del camarón, los pescadores ribereños de Sonora atraviesan la peor 
crisis de todos los tiempos, pues han tenido mareas en las que regresan con sólo seis o siete 
camarones. Los hombres se prepararon con meses de anticipación para tener listos sus arreos 
de pesca y salir al mar el 14 de septiembre. El Universal, 12 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001886nc.pdf 

 
Sirven cazón y marlin; es tiburón en riesgo.- En Mérida, indicó, se realizaron pruebas de 
ADN en establecimientos y se encontró que el cazón -un nombre comercial utilizado para 
identificar algunas especies de tiburón- es sustituido por al menos otras 11 especies de tiburón, 
como el sedoso, el coralino, el limón, el mako, el martillo cabeza de pala o el martillo común, 
éstos dos últimos en riesgo de desaparecer. La sustitución, estimó, sucede 40 por ciento de 
las veces que se consume cazón en la capital de Yucatán. Reforma, 5 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001692nc.pdf 

 
Lidera BC en cooperativismo pesquero.- Ensenada.- El cooperativismo pesquero ha 
multiplicado las oportunidades de desarrollo en las regiones más alejadas de la entidad, se 
dijo en el “Foro Sobre la Organización Pesquera y sus Retos en el Noroeste”, promovido por 
la SEST, en colaboración con EDF México. En representación del titular de la SEST, Mario 
Escobedo Carignan, la subsecretaria de Pesca y Acuacultura, Celina Domínguez García, 
destacó que, desde su surgimiento en el siglo XIX, el cooperativismo ha contribuido a 
enfrentar con éxito las adversidades del cambio climático, la explotación indiscriminada y los 
mercados más exigentes. 
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/18937/Lidera-BC-en-cooperativismo-pesquero 
 
Critican diputados desvíos de despensas y recursos etiquetados para pescadores en 
Sinaloa.- Desvíos de 23 millones de pesos de recursos etiquetados para inspección y 
vigilancia, repoblación de alevines y la no entrega de despensas a pescadores, mismas que 
presuntamente fueron utilizadas por un candidato que participó en el pasado proceso electoral 
y que fungió en la Secretaría de Pesca 
https://www.debate.com.mx/culiacan/Critican-diputados-desvios-de-despensas-y-recursos-etiquetados-
para-pescadores-en-Sinaloa-20211022-0261.html 
  
Ayuntamiento y UNACH fortalecen capacitación al sector acuícola.- Al poner en marcha 
los trabajos del curso “Alternativas de Producción Acuícola”, coordinado por el Ayuntamiento 
de Tapachula y la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH), la presidenta municipal Rosa 
Irene Urbina Castañeda, aseguró que su administración trabaja para fortalecer los esquemas 

https://gdl.telediario.mx/local/expo-ganadera-2021-inicia-con-actividades-y-medidas-sanitarias
https://www.hoytamaulipas.net/notas/473444/Arranca-Expo-Ganadera-2021-en-Jalisco.html
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001886nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001692nc.pdf
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/18937/Lidera-BC-en-cooperativismo-pesquero
https://www.debate.com.mx/culiacan/Critican-diputados-desvios-de-despensas-y-recursos-etiquetados-para-pescadores-en-Sinaloa-20211022-0261.html
https://www.debate.com.mx/culiacan/Critican-diputados-desvios-de-despensas-y-recursos-etiquetados-para-pescadores-en-Sinaloa-20211022-0261.html
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de capacitación de las zonas rurales, en seguimiento a la estrategia para la reactivación y 
desarrollo productivo. 
https://chiapas.quadratin.com.mx/ayuntamiento-tapachula/ayuntamiento-y-unach-fortalecen-
capacitacion-al-sector-acuicola/ 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Productores advierten violación al T-MEC por freno a importación de tomate mexicano 
en EU.- Luego de que la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de EU (CBP) ordenó 
detener los envíos de tomate de la empresa Agropecuarios Tom S.A. de C.V. y Hortícola S.A. 
de C.V., ubicada en San Luis Potosí, el vicepresidente del Sistema Producto Tomate Nacional, 
Manuel Cazares Castro, aseguró que está acción es violatoria del T-MEC y un atropello al 
cumplimiento del acuerdo. En entrevista el representante del organismo señaló que en el 
momento que se enteraron de la suspensión se pusieron en contacto con el productor de San 
Luis Potosí, donde les comentó “que le cayó por sorpresa”, ya que no se le avisó, ni se le 
notificó absolutamente nada del freno a las exportaciones. 
https://www.elbravo.mx/productores-advierten-violacion-al-t-mec-por-freno-a-importacion-de-tomate-
mexicano-en-eu/ 
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/productores-advierten-violaci%C3%B3n-al-t-mec-por-freno-
a-importaci%C3%B3n-de-tomate-mexicano-en-eu/ar-AAPQp8u 
 
México investiga acusaciones de trabajo forzoso en empresas exportadoras de tomate.- 
El gobierno de México dijo el viernes que estableció un grupo de trabajo para investigar las 
denuncias de trabajo forzoso en dos empresas exportadoras de tomate, luego de que la Oficina 
de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP) dijera que prohibiría las 
importaciones de esas empresas. 
https://whtc.com/2021/10/22/mexico-probing-allegations-of-forced-labor-at-tomato-export-firms/ 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
En Xochimilco, comenzó la venta de flor de cempasúchil.- En Xochimilco, comenzó la 
venta de flor de cempasúchil, 2.8 millones de plantas serán producidas este año, los 
productores esperan una mejora en sus ventas a comparación de años pasados. 
Ganadores y Perdedores (C-150 IZZI) 16:43 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91358378 
  
Feria del cempasúchil CDMX: ¿cuándo y dónde se llevará a cabo? A partir de este viernes, 
las y los capitalinos podrán comprar Cempasúchil en la Segunda Sección del Bosque de 
Chapultepec (hasta el 31 de octubre), en Paseo de la Reforma (hasta el 25 de octubre), y en 
la Ruta Agroturística Flores del Mictlán (hasta el 2 de noviembre). 
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2021/10/22/feria-del-cempasuchil-cdmx-cuando-y-donde-se-
llevara-a-cabo/ 
  

https://chiapas.quadratin.com.mx/ayuntamiento-tapachula/ayuntamiento-y-unach-fortalecen-capacitacion-al-sector-acuicola/
https://chiapas.quadratin.com.mx/ayuntamiento-tapachula/ayuntamiento-y-unach-fortalecen-capacitacion-al-sector-acuicola/
https://www.elbravo.mx/productores-advierten-violacion-al-t-mec-por-freno-a-importacion-de-tomate-mexicano-en-eu/
https://www.elbravo.mx/productores-advierten-violacion-al-t-mec-por-freno-a-importacion-de-tomate-mexicano-en-eu/
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/productores-advierten-violaci%C3%B3n-al-t-mec-por-freno-a-importaci%C3%B3n-de-tomate-mexicano-en-eu/ar-AAPQp8u
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/productores-advierten-violaci%C3%B3n-al-t-mec-por-freno-a-importaci%C3%B3n-de-tomate-mexicano-en-eu/ar-AAPQp8u
https://whtc.com/2021/10/22/mexico-probing-allegations-of-forced-labor-at-tomato-export-firms/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91358378
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2021/10/22/feria-del-cempasuchil-cdmx-cuando-y-donde-se-llevara-a-cabo/
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2021/10/22/feria-del-cempasuchil-cdmx-cuando-y-donde-se-llevara-a-cabo/
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Locatarios reportaron bajas ventas en los productos del Día de Muertos.- Locatarios 
reportaron bajas ventas en los productos del Día de Muertos, ello debido a que la inflación ha 
hecho que haya incrementos importantes en los productos. 
Es Noticia con Hannia Novell (C-40 Abierta) 21:42 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91361975 
 
La inflación en la primera quincena de octubre fue de 6.12 por ciento.- El INEGI informó 
que la inflación en la primera quincena de octubre fue de 6.12% anual. 

-       Los productos que más aumentaron fueron: la electricidad, el gas LP, algunos 
alimentos como el maíz. 
-       En tanto el presidente de México dijo que era un asunto transitorio. 

Criterio 2da (Toluca) FM (99.7 Mhz. FM) 18:38 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91360133 
 

CONTINGENCIA  
 
Entrevista a Manuel Salcedo, presidente municipal de Acaponeta, sobre los daños del 
huracán Pamela.- Manuel Salcedo comentó que han recibido presencia y ayuda del 
gobernador de Nayarit Miguel Ángel Navarro para atender los daños del paso del huracán 
Pamela, pidió ayuda al gobierno federal para conectar a los pueblos que permanecen 
incomunicados. 
República H (C-10.1 Paga) 20:27 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91361559 
 

COVID-19 
 
Reporta Salud 284 nuevas defunciones por COVID-19.- La Secretaría de Salud de México 
reportó este viernes 284 nuevas muertes por la covid-19 para un total de 285.953 defunciones, 
además de otros 4.653 nuevos casos para llegar hasta los 3.777.209. Con estos datos, México 
se mantiene como el cuarto país con más muertes por la covid-19, detrás de Estados Unidos, 
Brasil y la India, y el decimoquinto en número de contagios confirmados, según el recuento de 
la Universidad Johns Hopkins. El pasado martes, el Gobierno mexicano afirmó que el país se 
acerca a su "punto mínimo absoluto" de casos de covid-19 tras 11 semanas consecutivas de 
reducción de la tercera ola de contagios. Ovaciones, 2 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021002187nc.pdf 

 
México registra 284 muertes por Covid-19 en 24 horas.- La Secretaría de Salud federal 
informó que México registró 284 muertes por Covid-19 en las últimas 24 horas, por lo que el 
país suma hasta el momento 285 mil 953 fallecimientos a causa del virus. Según el comunicado 
de la dependencia, encabezada por Jorge Alcocer, el país contabiliza 3 millones 777 mil 209 
casos positivos, es decir que durante la última jornada se agregaron 4 mil 653 nuevos casos. 
https://mexico.as.com/mexico/2021/10/23/actualidad/1634957367_220856.html 
 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91361975
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91360133
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91361559
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021002187nc.pdf
https://mexico.as.com/mexico/2021/10/23/actualidad/1634957367_220856.html
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Da a CFE y Pemex permisos ...no a IP.- Todavía no se aprueba la reforma eléctrica propuesta 
por el Ejecutivo, que limita la participación privada, pero ya parecen aplicar sus preceptos. La 
Comisión Reguladora de Energía (CRE) aprobó ayer permisos para la CFE y a Pemex, 
mientras que a los privados se los negaron. En sesión de órgano de gobierno; la CRE otorgó 
a CFE Generación III un permiso para la nueva central de ciclo combinado González Ortega y 
una actualización para la ubicación de la central Xul-Ha UME. Reforma, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001525nc.pdf 

 
Apenas llegaron y diputados se aprueban préstamos.- Han pasado casi dos meses desde 
que inició la 65 Legislatura y el Comité de Administración de la Cámara de Diputados ya aprobó 
un acuerdo para "gastos imprevistos" que permitirá a un legislador, en cualquier momento de 
su encargo, solicitar un préstamo de hasta cinco meses de su dieta y que podrá ser pagado a 
tasas preferenciales. Se trata de una prestación que ha sido bien aprovechada en legislaturas 
anteriores y cuyos motivos del "imprevisto" por el que solicitan el recurso nunca se han hecho 
públicos. El Universal, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001676nc.pdf 

 
SAT: 7 personas simularon donar $732 millones.- Los límites para deducir donativos a 
organizaciones civiles sólo afectarán a siete personas que en 2020 inventaron donaciones por 
732 millones de pesos, afirmó Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración Tributaria 
(SAT). Durante una reunión con senadores, dijo que de 10 mil donatarias, la reforma a la Ley 
del ISR aprobada por la Cámara de Diputados únicamente afectará a una o dos fundaciones. 
Explicó que 84% de los ingresos que reciben las donatarias son de personas morales, a 
quienes no les aplica la ley. Excélsior, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001884nc.pdf 

 
Dos familias concentran la devolución de impuestos por donativos.- La jefa del Servicio 
de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, aclaró en el Senado que los límites a 
los beneficios fiscales por donativos sólo afectan a una minoría que ha abusado del esquema, 
en particular a siete integrantes de una o dos familias que en los últimos años han deducido 
entre 170 y 340 millones de pesos, pero los recursos donados no los destinan a organizaciones 
filantrópicas, sino a sus propias fundaciones. La Jornada, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001586nc.pdf 

 
 

PRESIDENCIA 
 
Se derechizó la UNAM; hay que darle una sacudida, dice AMLO.- El presidente Andrés 
Manuel López Obrador lamentó que la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) "se 
haya derechizado en los últimos tiempos", tras insistir en que todas las instituciones de 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001525nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001676nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001884nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001586nc.pdf
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educación superior fueron sometidas al "pensamiento neoliberal". En conferencia matutina en 
Palacio Nacional, donde sostuvo su opinión sobre la máxima casa de estudios, aseguró que 
"no actúo de mala fe", pero insistió en que "sí se requiere una sacudida. Es una gran 
universidad, pero no estuvieron a la altura de las circunstancias, la crítica al neoliberalismo no 
surgió de la UNAM". La Jornada, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001699nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Hundido Edoméx en el crimen.- El diputado Adrián Juárez Jiménez, presidente de la 
Comisión de Seguridad Pública y Tránsito, afirmó que la exigencia número uno de los 
habitantes del Estado de México es: la seguridad pública, por lo que en este momento tienen 
la obligación de aceptgfr que el problema de la inseguridad ha rebasado cualquier límite antes 
visto. Puntual, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021000088nc.pdf 

 
Pide diputado Saúl Mireles a Gobierno federal pagar deuda a maiceros 
El diputado Saúl Mireles Corral señaló malos tratos por parte del Gobierno de México a 
productores de maíz del estado de Chihuahua y piden realizar los pagos faltantes acordados 
por aproximadamente 595 millones de pesos. 
http://tiempo.com.mx/noticia/pide_diputado_saul_mireles_gobierno_federal_pagar_deuda_maiz_campes
inos_chihuahua_octubre_2021/ 
 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021001699nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_23102021/23102021000088nc.pdf
http://tiempo.com.mx/noticia/pide_diputado_saul_mireles_gobierno_federal_pagar_deuda_maiz_campesinos_chihuahua_octubre_2021/
http://tiempo.com.mx/noticia/pide_diputado_saul_mireles_gobierno_federal_pagar_deuda_maiz_campesinos_chihuahua_octubre_2021/
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▲ El festival Oaxaca en Estados Unidos 
se realiza desde este viernes y hasta 
el 22 de noviembre, con la exposición 
de alebrijes gigantes en el Rockefeller 
Center, muestras gastronómicas y 
jornadas para fomentar la promoción y 
comercialización de productos de ese 
estado tanto en esta urbe como en la 

capital Washington. “Queremos más 
Oaxaca en el mundo y más del mundo 
en Oaxaca”, dijo el gobernador Alejandro 
Murat durante la inauguración en Nueva 
York, a la que asistieron los autores de las 
fi guras gigantes, Jacobo y María Ángeles, 
cuyo taller se ubica en San Martín 
Tilcajete. Foto tomada de Twitter

Alebrijes de Oaxaca, en el corazón de NY

● Recuperan recursos 
por montos superiores
a los destinados a sus 
mismas fundaciones

● Tope fi scal a la 
fi lantropía afectará sólo 
a 50 de más de 10 mil 
aportantes registrados
 

● Es un abuso que 
no debe tolerarse más, 
advierte Buenrostro en 
reunión con senadores

Dos familias 
concentran 
la devolución 
de impuestos 
por donativos

ANDREA BECERRIL / P 23JORGE A. PÉREZ ALFONSO, CORRESPONSAL / P31

● Nuestro compromiso con 
México es incuestionable, como
en los sismos, revira la institución

● La universidad nunca se ha 
entregado a una ideología: Narro 
// Se adaptó y resistió: Díaz Barriga

Se derechizó la UNAM; hay que 
darle una sacudida, dice AMLO

LAURA POY, FABIOLA MARTÍNEZ Y JESSICA XANTOMILA / P 3 Y 4

Cuestiona que no haya actuado ante el “saqueo a la nación” 

Al año se les reintegran hasta 340 mdp: SAT

“China apoya sin 
chantajes; EU lo 
hace a cambio de 
privatizaciones”
● Se deben debatir proyectos 
que ayuden a los más pobres, 
no sólo al libre mercado: Evo

● El ex presidente de Bolivia 
destaca importancia de aliarse 
con potencias, no con imperios

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO / P 7

A partir del lunes 
vacuna CDMX a 
adolescentes con 
comorbilidades
● El jueves se cumple la meta 
de inoculación a todos los 
mayores de 18: Sheinbaum

● Bajan 21% los contagios en 
el país, con 4,653 casos y 284 
decesos en un día, reporta Ssa

R. GONZÁLEZ Y A. SÁNCHEZ / P 10, 11 Y 32

MÉXICO SA
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

/ P 24

Sobre el tema
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Rayuela

¡Ah, fi lantropía, cuántos 
abusos se cometen en tu 

nombre!

“Inexacto”, atribuir a 
tradiciones abusos en 
Guerrero contra niñas

“Tras un año de pandemia decidí grabar como pudiera”

▲ A propósito del lanzamiento de su disco Meu Coco, tras una década 
de sequía, el músico brasileño Caetano Veloso explica a La Jornada que 
a comienzos de 2019 Paula Levigne, su compañera, mánager y madre 
de sus dos hijos, hizo un estudio profesional en su casa, y él empezó a 
componer canciones que imaginaba grabar a partir de marzo de 2020, 

“pero vino la pendemia y quedamos aislados en nuestro hogar en Río”. 
Los 12 temas son distintos, pero completos integran una sola obra, 
señala. “No pensaba crear tantas cosas intensas a estas alturas de la 
vida”. Foto cortesía Aline Fonseca /Sony Music
                                                                               JORGE CABALLERO / ESPECTÁCULOS

A. SÁNCHEZ, R. RUIZ Y P. VÁZQUEZ / P 13 A. ALEGRÍA, F. MARTÍNEZ Y L. POY / P 23 ÁNGEL VARGAS Y MERRY MACMASTERS / CULTURA

Emite Alemania 
alerta de viaje a 
la Riviera Maya
● El ataque a restaurante en 
Tulum, por narcos: fi scal de QR

● Es temporal; tenemos soporte 
en empleo y el peso, dice AMLO

● La distinguían su humor e 
inteligencia, comentan amigos

● La migración ha 
desviado prácticas 
indígenas: Centro 
Tlachinollan

● Con la llegada de 
remesas, “la dote 
acabó en negocio 
de compraventa”

● Documenta el 
caso de Angélica, 
que logró huir de su 
suegro que la violaba

● El esposo se fue a 
NY para pagar a su 
padre $130 mil que 
dio por la menor 

HERMANN BELLINGHAUSEN / P 6

7 502228 390008

Caso de 2 turistas asesinadas Gas y luz impulsan el repunte Adiós a la galerista de 92 años

Infl ación lleva
7 meses y medio 
arriba de la meta

Montserrat 
Pecanins, alegre  
hasta el último día

OPINIÓN:  José M. Muriá 18  ●  Fabrizio Mejía Madrid 20  ●  Miguel Concha 21  ● Sergio Ramírez 21  ●  Hugo Aboites 22 

●  Enrique Calderón Alzati 22  ●  Silvia Ribeiro 25  //COLUMNAS: Infancia y Sociedad/ Andrea Bárcena 18  ●  Apuntes Postsoviéticos/ Juan Pablo Duch 28





TRISTEZA Y 
CONMOCIÓN
BALDWIN, CON EL 
“CORAZÓN ROTO”
AP - PAG. 23

Hoy en

Cinco Días: 

En busca 
del mejor 

inversor de 
la historia

Laberinto: 

Terence 
Blanchard: 
cambio de 
rumbo en la 
MetOpera

Cárteles del Pacífico, Noreste y 
Jalisco se disputan QR: fiscalía

Inseguridad. Fianza y brazalete a ex oficial mayor de PGR por desvío de partida secreta entre 2013 y 2014; 
lideresa de ambulantes denuncia agresión de YosStop en su celda RAFAEL MONTES, ROBERTO VALADEZ Y LEONARDO LUGO, CDMX, PAGS. 6 Y 7
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y redes sociales en el 
nuevo filme de Disney
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Fridacráneos. Exposición hacia el Día de Muertos
La muestra Fridacráneos atrajo a cientos de visitantes en la explanada de la Plaza de la República de la 
capital, mientras que en Nueva York el embajador en Estados Unidos, Esteban Moctezuma, encabezó 
la ceremonia de la Semana de México por el Día de Muertos en el Centro Rockefeller. OCTAVIO HOYOS

S. ARELLANO Y F. MIRANDA, CDMX

 Greenpeace critica el lími-
te impuesto en la miscelánea fis-
cal 2022 y calcula pérdidas pro-
pias de 26% de donativos. PAG. 15

Se inventaron en 
2020 donaciones 
por $732 millones, 
dice Buenrostro

Visitante. La CIA me 
investigó por narco 
y no halló nada: Evo

P. 13

ESCRIBEN HOY

Jorge Combe
Año 2045: 

de ida y vuelta 
al futuro 

P. 25

Xavier Velasco
En el país 

de las malas 
costumbres 

P. 3

A. Pérez-Reverte
Los griegos 

del siglo V antes 
de Cristo 

P. 26

P. DOMÍNGUEZ Y S. ARELLANO, CDMX

 El mandatario acusa que la 
UNAM “se derechizó” y Ricardo 
Monreal dice estar “siempre del 
lado de la Universidad”. PAG. 8

Nuestro compromiso es con 
México, pero “respetamos  
ideas de egresados”: UNAM

Vacunación contra covid
Esperan a 30 mil niños de 
12 a 17 para la primera dosis 
LEONARDO LUGO - PAG. 11
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• Utiliza varias herramientas tecnológicas para hacer
la experiencia mucho más amena.
A un costado del Palacio de Bellas Artes se encuentra un
edificio elegante que alberga un pilar que sostiene a México
y que ha sido clave para distinguir positivamente al país en
el siglo XXI. El edificio fue inaugurado por Porfirio Díaz
en 1905 y 20 años después fue acondicionado al estilo art
decó para albergar al Banco de México. Es más imponente
por dentro que por fuera y aunque es la sede de una de las
instituciones públicas más útiles para los mexicanos, po
cos lo conocen. De ahí que es una gran noticia el que haya
abierto sus puertas a todo el público a través de un museo
que aborda uno de los temas más universales y difíciles,
el dinero. Todo comienza con el vestíbulo, donde un vi
tral animado da la bienvenida y se convierte en el primer
elemento que ve el visitante. Este museo que, claramen
te nació en el siglo XXI, ya que utiliza varias herramientas
tecnológicas para hacer la experiencia mucho más amena,
lo cual se agradece, dado que la mayoría de los museos
fueron diseñados en otra época y no se han dinamizado,
por ejemplo, hace unas semanas visité el Museo de Historia
Natural de Nueva York y se encuentra básicamente igual
que cuando lo visité por primera vez en 1998, lo que le da
un cierto aire de abandono. Hay
otros museos mucho más nue

Este museovos que, de todas formas, pare
ce que nacieron en la década de es una nueva
los ochentas, en el siglo pasado. maravilla delEn la bóveda principal del Museo

Centro Histórico;del Banco de México hay una ex
periencia inmersiva que hace un ayudará a acercarrecorrido por la historia del dine

a las personas aro, afincada en la confianza y, por
ello, una de la piezas que más me esta institución.
gustó de la colección numismá
tica es una correspondiente a la
Orden de Malta, acuñada en 1780, que expresa en una de
sus caras: "Non aes, sed fides" cuyo significado es "no es
el metal, es la confianza", expresando con esto el principio
universal del dinero y la función clave que tienen a su cargo
los bancos centrales: mantener el poder adquisitivo de la
moneda lo que sólo se puede lograr a través precisamente
de la confianza.

En la sala del dinero se explica de manera muy didáctica:
qué es y qué no el dinero; hay un lingote real en exhibición y
se pueden observar todos los billetes que han sido emitidos
por el Banco de México. También se puede explorar todos
los elementos de seguridad que
es posible ver alguna de las placas
el nuevo papel moneda.

En el museo hay datos
que los pesos mexicanos desde el
neda de referencia global, por
Tailandia se les ponían sellos y
curioso que aprendí en mi visita
me despelucaron", que se remonta
circulaban monedas con el busto
y en las cuales ambos monarcas
ahí que estas monedas fueran
quedarse sin ellas, las personas de
habían sido "despelucados".

El Museo del Banco de México

del Centro Histórico que ayudará
a esta gran institución del Estado
que salió adelante en medio de
parte de la visión de Alejandro
más transparente y cercano al
política monetaria.

Hablando de política monetaria
ción correspondiente a la primera
se ubicó en 6.12% a tasa anual. Es
resultó tan transitoria como se debatía a mediados de año,
quedan dos decisiones de política monetaria en lo que resta
del año y el mercado da por descontado dos aumentos de
25 puntos base cada una. No me extrañaría un aumento de
50 puntos base en noviembre que, de mandar la señal co
rrecta, podría omitir un incremento en diciembre.
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En las últimas semanas se han acumulado

malas noticias respecto del ambiente para
hacer negocios en México. Esto ha generado
distanciamiento entre el gobierno y el sector
privado. Si se quiere crecer se requiere de tra
bajo en equipo, en lugar de sustituir.

Por el tamaño y la estructura de la econo
mía, el gobierno sólo no puede generar ma
yor crecimiento. Se necesita que empresas y
familias consuman e inviertan.
Las malas noticias se están acumulando.

Están afectando a empresas y
familias y generando un entorno
en el que se refuerza la visión de
que el gobierno lo está haciendo
mal. A continuación, una lista de
cuatro ejemplos que no tienen
tanta relación entre ellos pero
que contribuyen a la narrativa.

El primero y más importante
son los cambios que se propo
nen para el sector eléctrico. Si
se concreta esta reforma puede
tener consecuencias muy graves.
La de primer orden es que

hay incertidumbre jurídica y que
se frene la inversión. Igual o más
graves son las consecuencias no
inmediatas como problemas en
el suministro de luz y que au
mente la huella de carbón en
México.

El segundo es el tema del
gas. Donde no había un proble
ma, hoy existe una preocupación
que es evidente para toda la so
ciedad. Los bloqueos en distintas
zonas de la CDMX afectaron a la
ciudadanía.

El tercero es el tema de la deducibilidad de

los donativos para efectos fiscales. No hay un
argumento económico sensato que justifique
este cambio a la ley.

El monto de los donativos que reciben este
tipo de organizaciones en el agregado no es
significativo. Su impacto en la recaudación no
va a ser relevante. Tampoco se puede argu
mentar que había abusos por parte de quienes
hacía donativos.

Desde el punto de vista de su función es
un hecho que en general hacen una labor que
beneficia principalmente a segmentos vulne
rables de la población. Por lo tanto, se va a
afectar una función que socialmente es ade
cuado que se tenga.
Ante la falta de argumentos sólo queda la

lógica política de ser una vía para afectar a
opositores y frenar la competencia en labores
de asistencia social. Parece que el gobierno
quiere el monopolio de la ayuda social, que

es absurdo.

O
El cuarto es el tema de la baja

en comisiones de las afores que
tomó fuerza en la semana. Que
se reduzcan las comisiones de las
afores es algo bueno para el sis
tema y para los trabajadores. El
reto es hacerlo sin generar distorr
siones como concentrar de más
al sector.
Los criterios de la Consar en

materia de comisiones que se
publicaron en mayo definieron
una ruta para su reducción cum
pliendo con la ley y tratando de
minimizar distorsiones.
En estos días se mandaron a

la Conamer cambios a las reglas
que buscan que las bajas sea ma
yores y sin justificación. Este es
otro cambio de señal al sector
privado que levanta alertas sobre
el actuar del gobierno.
Lo relevante de todos estos

ejemplos es que son indicativos de una con
ducta de afectar a terceros cambiando las re
glas. Esto va a afectar fuertemente la dinámica
de crecimiento de México.
Los indicadores apuntan a que crecere

mos en el sexenio uno por ciento anual en
promedio. ¿

Es lamentable ser un país con bajo crecií
miento en el que los dirigentes bajan la ve
locidad y muchos países que veíamos en eí
retrovisor nos están rebasando.
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Nuestras condolencias al Ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas y su familia.

Estoy entusiasmado con el nuevo proyec
to sobre el manejo de las familias híbridas
que cada vez son más frecuentes en muchas
partes del orbe y presentan una perspectiva
y problemática diferente a las familias tra
dicionales. Es un campo de investigación
interesante para las ciencias sociales, los
sicólogos, en el campo espiritual y de sa
lud mental. La pandemia agu
dizó las tensiones y conflictos
al mismo tiempo que ayuda a
tener más cercanía y comuni
cación, que espero no se pierda
guando lleguemos a la nueva
anormalidad.

Estudiando un poco me en
contré con un concepto intere
sante que afecta a las familias
y a las empresas y patrimo
nios. La pregunta es: ¿cómo
debo prepararme si voy a en
trar a pertenecer a una familia
híbrida (o incluso tradicional)
de diferente tipo a la mía? Es
decir, si mis antecedentes cul
turales, étnicos, religiosos o de
clase social más modesta, van
a influir a tener un matrimonio,
unión civil o de pareja viviendo
junta (todo es posible ahora) y
se vean enfrentados a otro tipo
de familias opuestas a la mía.
Ya tomada la decisión de vivir
en pareja, por razones válidas
de amor y complementariedad,
cómo poder ajustarse a un nuevo entorno
y buscar un claro proceso de transición y
adaptabilidad a esta nueva familia política.
También, cuáles serían los peligros que hay
que prever antes de que estallen, una vez
realizada su unión.

Tengo varios casos como lo son uniones
entre seres de diferentes creencias y el ries
go de rechazo ante los familiares de uno o
ambos bandos. O por razones políticas ante
la inmensa polarización que vive el mundo y

el consiguiente rechazo a otras ideas. Final
mente, el entrar a convivir con la familia de
su pareja existiendo una notoria diferencia
de clase social o cultural.

Sé que este tema ha sido tratado en múl
tiples telenovelas y chismes de sociedad,
pero lo que me importa es cómo tratar de
prevenir que haya un conflicto mayor al en
trar la pareja a definir su futuro y su relación
con otros familiares. Estoy consciente que
los sentimientos cuentan mucho y nublan el

razonamiento con graves con
secuencias, pero creo que ana
lizar esta situación antes de que
explote es vital.

O
Mis sugerencias son la de

prever cierto nivel de rechazo
o de mala educación por parte
de las familias y ver qué tanto
puedan afectar a la pareja, así
como desgraciadamente causar
traumas y peleas. Saber presen
tar un frente común, ser since
ros y evaluar las perspectivas de
que esa relación sea duradera o
no. Me parece que en este mun
do tan cambiante, las uniones
heterodoxas son más aceptadas
o toleradas en las áreas urbanas

(con ciertos límites), que en los
pueblos o sociedades tradicio
nales. Las diferentes familias
híbridas van a seguir crecien
do, quiéranlo o no existirán
situaciones diferentes. A pesar

de lo anterior, con un poco de análisis y un
planteamiento común, aunado a las razones
de cariño, pueden equilibrar y lograr su pro
yecto de vida.

¡De nuevo, viva la UNAM!

O
¿ Asesorías y eventos:

55 69 65 68 76
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"Filántropos" escandalosos y golpistas
¿ "Terrorismo" fiscal?, ¿ "persecución"?
SAT: restricción afecta a 50 personas
CARLOS FERNANDEZVEGA

COMO ES USUAL, el escándalo, la
gritería, el chantaje y la sucia campa
ña mediática (incluidos los recursos
que utilizan para alimentarla) en
contra de tal o cual decisión guberna

mental provienen de los mismos afectados por
los cambios y el combate alas prácticas ilegales
que tanto dinero les ha dejado. El caso más
reciente, que no el último, es el de las modifica
ciones en materia de donativos (para acabar con
los "filántropos" evasores de impuestos) inclui
das en la Ley de Ingresos y la miscelánea fiscal
para 2022 que provocaron histéricas reacciones
entre los grandes corporativos dedicados a esas
prácticas en detrimento del fisco.

"TERRORISMO FISCAL", "PERSECUCIÓN
contra los contribuyentes", "atentado contra la
filantropía", etcétera, etcétera, son algunas de
las frases propagandísticas utilizadas por los
afectados por las citadas modificaciones, en su
intento por involucrar a todas las donatarias
autorizadas por la Secretaría de Hacienda, que
son muchísimas. Pero el problema real sólo es
de quienes, de por sí privilegiados en el régimen
neoliberal, evaden al fisco no de ahora, sino de
mucho tiempo atrásy financian esa y todas las
campañas sucias.

LA TITULAR DEL Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, ayer
aportó un botón de muestra que pinta de cuerpo
entero cómo se las gastan esos promotores de la
histeria, el chantaje y las campañas sucias: "siete
integrantes de una misma familia hacían apor
taciones ('donaciones') para eludir los límites de
deducibilidad individuales en la materia, al tiem
po que esos dineros los aportaban a sus propias
fundaciones filantrópicas", de tal suerte que por
medio de ese mecanismo lograban quitarse de
encima impuestos de entre 170 y 340 millones
de pesos, solo por esa práctica, ilegal a todas
luces. Y este es sólo uno de los mecanismos utili
zados para evadir al fisco.

PERO NO QUEDÓ ahí. Buenrostro detalló:
(las donaciones) "no se las dieron a las mujeres
maltratadas, a Caritas, sino a sus fundaciones
personales; no sólo eso, deducen 50 por ciento
más de lo que (supuestamente) aportan (es de
cir, 150 por ciento), lo que significa que en 2020
se inventaron 732 millones de pesos adicionales
que no existían. Si se revisan sus comprobantes
fiscales digitales y declaraciones informativas,

son completamente inventadas". Y sólo es un ca
so con siete personas de una misma familia.

POR CIERTO, CÓMO olvidar, el tangagate de
Provida, con José Serrano Limón como cabeza
visible, cuando el banco del Estado Banobras (en
tiempos de Fox y con Luis Pazos en la dirección
general) desvió recursos públicos (alrededor de
3 millones de dólares de la época) a esa organi
zación fascista disfrazada de "filantrópica" y de
"ayuda a la mujer", dinero que el mercenario (el
primero, aunque los otros dos tienen lo suyo)
gastó en tangas, plumas de lujo y trajes. Esos re
cursos, de acuerdo con algunas ONG, "se hubie
ran podido utilizar para dar tratamiento por un
año a casi 250 personas que padecen VIH/sida",
pero, en nombre de la "filantropía" terminaron
en el bolsillo de Serrano Limón.

BUENROSTRO SE REUNIÓ con los senadores
de las Comisiones Unidas de Hacienda y Estudios
Legislativos, Segunda, a quienes detalló el citado
caso familiar, aunque se abstuvo de revelar nom
bres y apellidos de los involucrados, porque la ley
lo prohibe. A ellos les dijo que las modificaciones
citadas no perjudican a la mayoría de quienes
destinan recursos a causas humanitarias. "En
total, la restricción afecta a unas 50 personas
físicas" (La Jornada, Andrea Becerril).

ES DOCUMENTABLE (INFORMACIÓN de
Hacienda, al cierre de 2020) que todos los gran
des corporativos y/ o multimillonarios tienen sus
"fundaciones". Por ejemplo, Grupo México (del
tóxico Germán Larrea) con cuatro y fondos reco
nocidos por alrededor de 556 millones de pesos;
el Teletón, 15 y cerca de 3 mil 500 millones; Tel
mex, cuatro y más de mil 800 millones; Roberto
Hernández (experto en evadir al fisco), ocho y
160 millones; Alfredo Harp, ocho y 792 millones;
Femsa (la del Oxxo), tres y mil 130 millones; Al
berto Bailléres, tres y cerca de 400 millones; Vi
cente Fox, cuatro y 73 millones, y no podía faltar
Carlos Slim con 12 y 7 mil 200 millones.

ENTONCES, ¿QUIÉN PAGA y promueve la
campaña sucia?

Las rebanadas del pastel
SI DE CHANTAJES se trata, ahí está la trasna
cional Iberdrola, que al gobierno español ofrece
"congelar precios de la electricidad" a cambio de
que no le aplique "impuestos lesivos". Un asco, y
eso protegen los prianistas.

cfvmexico_sa@hotmail. com
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i Las acciones de DWAC, que se fusionará con
La startup de medios Truth Social, de DonaLd
Trump, subieron más de 200 por ciento antes

de ser suspendidas durante varios minutos en
eL Nasdaq, Lo que muestra La enorme
popularidad del ex presidente. Foto Afp
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Julio BritoA.

Telmex, asegurada la concesión 30 años más
Es increíble que el hombre que debía
estar mejor informado no lo está. El
Instituto Federal de Telecomunicacio

nes, que dirige Adolfo Cuevas, aclaró
al Presidente Andrés Manuel López
Obrador que ya se entendió la cons
tancia de renovación de la concesión a

Telmex por treinta años más, desde ¡el
1 de diciembre del 2016¡ y que el título
se entregará en el primer trimestre del
2023. Que además el Ifetel había con
sultado con la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes y no había tenido
objeción y que falta entregar el título
porque la telefónica tiene pendientes
respecto a preponderancia, por lo que
el título se entregará en el primer tri
mestre del año.

Algo no funcionó en el gobierno del
Presidenre porque la información siem
pre ha estado disponible para todo el
público en el portal del Ifetel y se ha
bló como sí fuera objeto de negocia
ción prolongar la concesión a Telmex
y mucho peor que la empresa no le co
mentara al presidente la resolución a
su favor.

Aclaró el Ifetel que la decisión se to
mó al considerar que, ante el dinamis
mo del mercado de las telecomunicacio

nes y el hecho de que Telmex está suje
ta a regulación asimétrica por ser par
te del Agente Económico Preponderante
en el sector de las telecomunicaciones,
en 2016 no se tenía la certeza de cómo
evolucionarían las condiciones del mer

cado y los efectos que generaría la cita
da regulación asimétrica en ios siguien
tes años.

ÍFETEL

El Ifetel le recuerda al Presidente que
en estricto apego a lo mandatado por la
Constitución en su artículo 28, párrafo
décimo séptimo, en el que se establece la
facultad exclusiva del IFT para otorgar
y prorrogar las concesiones de los servi
cios de telecomunicaciones y de radiodi
fusión; y conforme a lo dispuesto en el
artículo 15 fracción IV de la Ley Federal
de Telecomunicaciones y Radiodifusión
(LFTyR), el Pleno de este órgano autó
nomo resolvió, desde el pasado 1 de di
ciembre de 2016, aprobarla solicitud de

la prórroga de concesión presentada por
Telmex, otorgándola por una vigencia
de 30 años, tras acreditar que se cum
plieron ios supuestos previstos en la Ley
para este procedimiento.

Es importante señalar que todo el
proceso por el cual se determinó el otor
gamiento de la prórroga de la concesión
estuvo, como en todos los casos que re
suelve el IFT, apegado a lo establecido
en la LFTyR, en tiempo y forma. El Ins
tituto recibió la solicitud de prórroga el
7 de marzo de 2016, es decir, dentro del
año previo ai inicio de la quinta parte
de la vigencia de la concesión, confor
me lo prevé el artículo 113 de la LFTyR.
"Como consecuencia de lo anterior, es
te órgano autónomo emitió la resolución
correspondiente a dicha petición, en es
tricta observancia del plazo establecido
para tales efectos en el propio dispositi
vo legal ya señalado.

La resolución referida fue aprobada
por el Pleno del IFT en su XXI sesión ex
traordinaria, celebrada el 1 de diciem
bre de 2016, mediante acuerdo P/IFT/
EXT/011216/50" 
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ADEMÁS del desgarre muscular que sufrió jugando
beis en horas de trabajo, Andrés Manuel López
Obrador se está arriesgando a una lesión en la mano
si insiste en querer tronarle los dedos a la OMS.

EL PRESIDENTE está obstinado con apurar a ese orga
nismo de la ONU para que avale ya, ya, ya, las vacunas
contra Covid19 de Sputnik y CanSino compradas
y aplicadas por su gobierno y que no serán aceptadas
por Estados Unidos para poder entrar a su territorio.

Y A PESAR de que el director del organismo,
Tedros Adhanom, ya le contestó que, si tienen dudas,
que manden a sus expertos, el gobierno de la 4T
necea con presionar por la vía "diplomática" un asunto
que es estrictamente técnico, pues la OMS no puede
avalar vacunas sin tener las pruebas completas.

VAYA que la actitud presidencial deja claro oootra
vez que la pandemia de Covid en México se maneja
desde la política y no desde la ciencia.

POR CIERTO, cuentan que el subsecretario de Salud
Hugo LópezGatell se tardó en envútr la carta
con el reclamo a la OMS por las vacunas no avaladas,
provocando un fuerte disgusto de su mero jefe.

Y QUE la respuesta de Tedros Adhanom, director
general de ese organismo internacional, de que
hasta el jueves no habían recibido comunicación
alguna de México sobre el tema se sintió en Palacio
Nacional como un cachetadón con guante blanco

del que todos culpan a LópezGatell.

EL HACKEO a celulares de gobernadores ya es
epidemia. Después del morelense Cuauhtémoc
Blanco y el tamaulipeco Francisco García Cabeza de
Vaca, ayer les ocurrió a la guerrerense Evelyn Salgado
y al chiapaneco Rutilio Escandón. ¿No será que
en su chat de WhatsApp de gobernadores hay un topo
cibernético? Es pregunta con dos palomitas azules.

LA EMBESTIDA contra la UNAM desde Palacio

Nacional metió en broncas a varios egresados mili
tantes de Morena. Mientras algunos como la ex titular
de la SFP, Irma Eréndira Sandoval, y el investigador
John Ackerman callan como momias, otros le dieron
tímidamente la razón al golpeteo presidencial.

EN SU AFÁN por quedar bien con el Jefe
Máximo de la 4T, Claudia Sheinbaum se sumó
a los ataques contra la universidad que le dio su
formación académica, su licenciatura y sus primeras
oportunidades profesionales. Sin su origen Puma, sería
imposible explicar la carrera política de Sheinbaum,
pero para mantenerse como la preferida de Palacio
había que traicionar a la raza y olvidarse del espíritu.

EN CONTRASTE, Ricardo Monreal se resistió
a la tentación de sumarse al coro y fue claro en su
definición: "Siempre me pongo de lado de la UNAM".
Esa respuesta sí amerita un Goya.
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¡Haiga cosas!

Eso de que un adulto del sexo
masculino quede preñado, y alumbre
un hijo o hija, es grande maravilla.

"T T aiga cosas! Así dice la gen
1 te en el Potrero de Ábrego:
I A aL "¡Haiga cosas!", para mani
festar asombro, admiración. "La hija
soltera de don Chon salió embaraza
da". "¡Haiga cosas!". 'Y el hijo de doña
Lupe desapareció del rancho". "¡Hai
ga cosas!". Dos lecturas conozco que
apartan lo mismo del asombro que de
la admiración. La primera es el Ecle
siastés, uno de los numerosos libros
que componen esa confusa para el le
go colección de textos que es la Biblia
Ahí se dice: "No hay nada nuevo bajo
el sol". (Excepción hecha, digo yo, de
los agujeros en la capa de ozono y del
coronavirus). La otra lectura que ino
cula contra la boca abierta es ese mar
sin orillas que se llama Shakespeare.
Él escribió: "Hay más cosas en el cielo
y en la tierra que las que alcanzan a so
ñar todas tus filosofías". Por eso yo no
exclamé: "¡Haiga cosas!" cuando leí en
los diarios la noticia de que un hom
bre había salido embarazado. En reali
dad el tal hombre fue antes una seño
ra a la que las señoras le gustaban, de
modo que se hizo una operación que
ahora se llama "de reasignación de
sexo" y se volvió señor. Haga usted de
cuenta "La muchacha danesa", pero al
revés. Los doctores le pusieron lo que
no tenía, pero no cuidaron de quitar

el reproductor que sí tenía, así que
cuando el señorseñora quiso tener
un hijo simplemente usó lo que sí te
nía, y con eso se consumó el prodigio.
Ahora la señoraseñor, que luce barba
y bigote masculinos, muestra también
un próspero embarazo de seis meses.
Y además tiene un próspero futuro,
pues cobrará "una cantidad de siete
cifras", o sea un millón de dólares o
más, por mostrar su abultada barriga
en un programa de la televisión ame
ricana Me imagino al señorseñora en
el momento de dar a luz. Cuando esté
con los dolores del parto el médico
le va a decir: "¡No grite, cabrón! ¡Sea
hombrecito!". Eso de que un adulto
del sexo masculino quede preñado, y
alumbre un hijo o hija, es grande ma
ravilla Alguna vez oí decir no sé si
sea cierto que en Inglaterra se ofrecía
una jugosa suma en libras esterlinas al
varón que se embarazara y pariera.
Hasta donde sé, nadie cobró jamás
la recompensa Hablaré ahora de un
saltillense, un queridísimo señor que
en plena juventud sufrió un accidente
cerebral que le quitó el conocimien
to. Privado de él estuvo varios meses.
Un grupo de afamados médicos regio
montanos, de la Ciudad de México y
de Houston vinieron a examinarlo,
y todos estuvieron de acuerdo en el

diagnóstico: el paciente mostraba cla
ros síntomas de muerte cerebral; no
era ya más que un vegetal. Había que
desconectarlo de los aparatos que lo
mantenían con vida Luego cobraron
sus honorarios y se fueron. Los fami
liares del infortunado, llenos de pe
sadumbre, se disponían ya a cumplir
el dictado de los especialistas cuando
acertó a pasar por ahí el doctor Gon
zalo Valdés. Auscultó brevemente al
que yacía; le hizo algunas pruebas que
parecieron elementales y luego reco
mendó: "No lo desconecten. Cuando
menos esperen va a volver en sí, y
estará bien". En efecto, así fue. Días
después el que parecía muerto volvió
a la vida de repente, dueño de todas
sus facultades, igual que si de un sue
ño hubiese vuelto. Se vio en una cama
de hospital, lleno de tubos, rodeado de
aparatos, y preguntó con inquietud:
"¿Qué me pasó?". Por los días en que
el joven paciente había estado sin co
nocimiento su esposa había dado a luz
un niño. Llena de alegría, la señora no
pensó en otra cosa que en darle la noti
cia a su marido. Le dijo, jubilosa "¡Tu
viste un hijo!". El enfermo paseó de
nuevo la mirada por aquella profusión
de aparatos y de tubos y exclamó lue
go con voz apesarada "¡No podía ser
otra cosa'"... FIN.
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IRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Llegó sin avisar y me dijo de buenas
a primeras:

Soy el mejor color.

Era el rojo.

Le pregunté:

¿Porqué lo dice?
Respondió:

Está probado que cuando a 10 personas
les preguntan qué color les gusta más,
nueve de ellas responden que el rojo.

Objeté:

Eso no significa que sea usted el mejor
color. A lo más indica que es el preferido
por la mayoría. Pero las mayorías no
siempre tienen la razón. Eso vale lo mismo
para los colores que para la política.

El rojo se puso colorado por el enojo.
Replicó:

En mi caso no hay equivocación.
Soy el mejor color porque la mayoría
de la gente me prefiere.

No quise sacarlo de su error. El color
rojo se alejó. Me pareció que ahora
era aún más rojo.

/Hasta mañana!...
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Metrofinanciera y Hacienda

En un largo litigio contra una sociedad
ftnanciera, un juez cambió su veredicto
tras la reciente intervención de Hacienda.
¿Qué nos dice este caso?

Esta historia comenzó en sep
tiembre de 2008. Poco después
de que la crisis inmobiliaria en

Estados Unidos hundió al país en una
recesión económica, el efecto llegó a
México y a Metrofinanciera En ese mo
mento, Metrofinanciera era una empre
sa que otorgaba créditos para comprar
y construir casas y tenía el mayor ban
co de tierras del país. Después de que
acusaron a uno de sus socios de mal
manejo de la compañía, los acreedores
solicitaron un concurso mercantil.

El socio, Armando Guzmán, fue
acusado en 35 casos, desde civiles hasta
mercantiles y penales. El gobierno de
Estados Unidos le otorgó un asilo políti
co en 2015. Desde entonces, ha seguido
litigando sus casos y ha sostenido que
se falsificaron documentos de la em
presa parapeijudicarla Uno de los jui
cios está radicado eji Nuevo Leóa En
ese, otra de las empresas de Guzmán,
Hipotecaria México, se presentó como
acreedora de Metrofinanciera

Guzmán era dueño originalmente
de ambas compañías y después de que
perdió Metrofinanciera litigó, entre
otros casos, que Hipotecaria México le
cobrara a Metrofinanciera por incum
plimiento de pagos en un contrato que
ambas empresas firmaron en 2007.

¿Por qué nos interesaría leer ahora
sobre este asunto? Porque su capítulo
más reciente involucra a la actual Se
cretaría de Hacienda y el dinero del
gobierno mexicano.

El 28 de junio de este año, después
de un litigio que ha durado una década,

un juez en Nuevo León determinó
que Metrofinanciera debía pagar 21
mil millones de pesos a su acreedora,
Hipotecaria México, la empresa que
aún es de Guzmán. El 6 de julio, Me
trofinanciera apeló, alegando que el
monto estaba mal calculado.

Pidieron que se entrevistara de nue
vo a uno de los peritos que revisó el con
trato. Esto ocurrió en la primera sema
na de septiembre. Entonces, Hacienda
tomó cartas en el asunto.

Unos días antes de que el juez re
solviera la apelación, el 14 de septiem
bre, la Procuraduría Fiscal de la Fede
ración, como representante jurídica de
Hacienda, envió una carta al juzgado
como interesado en el caso con la figu
ra jurídica amicus curiae que permite,
dice la carta, que "terceros promuevan
voluntariamente una opinión técnica"
en un litigio.

La carta era inédita hasta ahora
Hacienda no había litigado el caso,

pero es accionista de Metrofinanciera,
una de las partes. Algunos especialis
tas me explicaron que, en un caso así,
puede cuestionarse que Hacienda se
presente, en este momento clave, como
"un tercero que opina voluntariamente".

Los elementos técnicos que pre
sentó Hacienda fueron sobre sus pro
pios intereses. Anunció en su carta
que el gobierno federal es dueño del
40% del capital de Metrofinanciera, a
través de acciones de Sociedad Hipo
tecaria Federal, el Instituto Mexicano
del Seguro Social y Hacienda Dice
la carta "En caso de que se condene

a Metrofinanciera a pagar los 21 mil
millones de pesos, Metrofinanciera se
ubicaría en estado de insolvencia y se
tendría que solicitar la realización de
un concurso mercantil". Con esto, "el
gobierno federal perdería sus acciones
con un valor aproximado de 668 mi
llones de pesos" y se vería "seriamente
afectado".

Después de esto, este "tercero vo
luntario" detalla lo que había declarado
el perito días antes y hasta se da por en
terado de qué decían los registros con
tables en el expediente. Al final explica,
técnicamente, por qué considera que el
juez tuvo un error de cálculo.

Nueve días más tarde, el 23 de
septiembre, el juzgado emitió otro
documento. El juez dijo que había reali
zado "una nueva reflexión", analizó
nuevamente las cláusulas del contrato
de 2007 y decretó que la cláusula penal
no podía exceder el valor de la cuantía
principal, es decir que las penas por in
cumplimiento no podían ser más altas
que el acuerdo original. Por tanto, Me
trofinanciera no le debía a su acreedor
21 mil millones de pesos, sino solo 34.9
millones.

Falta mucho por ocurrir en este
caso, que continúa en litigio. Por ahora,
me parece que hay preguntas perti
nentes: ¿por qué apareció Hacienda al
rescate, en este momento, y por qué el
juez cambió radicalmente su determi
nación después de eso? ¿Cuánto más
nos falta por saber de ese caso y del
papel de Hacienda en estos 10 años y
quién ha ganado con este caso?

Fecha: 23/10/2021

Página: 8

Area cm2: 311

1 / 1

Columnas Políticas

Peniley Ramírez

Costo: 66,243

Página 5 de 6



Evo se le colO a Marcelo
::::: A quien sorprendió la reunión entre el ex
mandatario Evo Morales y el presidente An
drés Manuel López Obrador en Palacio Na
cional, este jueves por la noche, fue al canci
ller Marcelo Ebrard. Nos detallan que el jue
ves por la tarde, al llegar a Palacio Nacional
para una reunión con el Ejecutivo federal so

, bre el avance de la vacuna
ción contra Covid, la prensa

| preguntó al titular de la Se
2 cretaría de Relaciones Exte
g riores (SRE) si acudiría Evo
1 Morales, a lo que respondió
z que no. Sin embargo, unos
1 minutos más tarde, bajo un
s fuerte dispositivo de seguri

Evo dad y por esa misma puer
Morales ta, ingresó el expresidente

de Bolivia. Dos horas des
pués y apenado, el canciller recordó que él
había comentado que no habría reunión. "Yo
ni sabía", dijo entre risas. ¿Quién se saltó al
encargado de la política exterior mexicana so
bre este encuentro? Todo podría parecer un
simple desliz, pero en estos tiempos de suce
sión adelantada, cualquier malentendido co
rre el riesgo de ser deliberado.

Los "sin parado" se estrenan en
batalla
::::: Se encuentran por fin en el Senado las mi
nutas de la Miscelánea Fiscal, la Ley Federal
de Derechos y la Ley de Ingresos de 2022. Nos
cuentan que los diputados federales de oposi
ción pidieron a sus homólogos en el Senado
eliminar, por lo menos, los tres aspectos más
polémicos: el registro obligatorio de jóvenes al
ISR; el tope a la deducibilidad de donaciones
a ONG y la legalización de los autos chocolate.
La gran pregunta es si la agrupación de legi
sladores conocida como "grupo plural" en el
Senado tendrá alguna incidencia en el resulta
do. Los sin partido aún no han dado a cono
cer su postura sobre lo aprobado en San Láza
ro; están a la espera de que se reincorpore el
senador Gustavo Madero quien, por motivos
familiares, no se ha presentado. Lo que sí han
dicho es que no esperen de ellos posturas ra
dicales, estridencias ni ridículos como el de
hace unos días en la Cámara de Diputados.
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Los empresarios y la reforma
eléctrica
::::: El jueves se le vio nuevamente en Palacio
Nacional a Alfonso Romo, exjefe de la Ofici
na de Presidencia. Por la tarde, el exfunciona
rio que funge como enlace del presidente Ló
pez Obrador con la iniciativa privada llegó
cargando documentos. Media hora más tarde
el empresario salió diciendo que sólo había si
do "una visita de amigos". Lo cierto es que el
tema posible de conversación, nos dicen, fue
en tomo a la iniciativa de reforma eléctrica.
Cada voto en el Congreso contará y no sólo la
oposición está en conversaciones con los
hombres y mujeres del negocio.

Regresan las grandes reuniones
::::: Dado que México se ha hecho de 130 mi
llones de vacunas contra Covid19 y el semá
foro verde prevalece en gran parte del país,
ahora sí se prepara la 33 Reunión Anual de
Embajadores y Cónsules de México, prevista
para llevarse a cabo de manera presencial del
10 al 12 de enero de 2022. La última reunión
de este tipo fue en enero pasado, pero se rea
lizó de manera virtual. Los diplomáticos están
ansiosos de compartir varias preocupaciones,
entre ellas las exigencias que se les piden con
cada vez menor presupuesto.
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SKO

Suman cinco gobernadores
hackeados en menos de un mes
::::: Donde "el chamuco anda suelto", nos
cuentan, es en los celulares de algunos gober
nadores, quienes han sido hackeados en su
servicio de WhatsApp. Nos indican que suman

cinco casos, empezando por
la gobernadora de Chihua
hua, María Eugenia Cam
pos (PAN), el 29 de septiem
bre; el de Morelos, Cuauh
témoc Blanco Bravo (FES),
el 15 de octubre; el de Ta
maulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca (PAN), un

Rutilio día después, y apenas ayer le
tocó a los mandatarios moEscandón

renistas de Guerrero, Evelyn
Salgado Pineda, y de Chiapas, Rutilio Es
candón Cadenas, quienes alertaron en redes
sociales a sus familiares y amigos por cual
quier mal uso que se pudiera hacer con su in
formación, pero las preguntas que están en el
aire son: ¿será casualidad? y ¿quién seguirá?

Usan arcas de "caja chica"
::::: Desde Hidalgo nos platican que continúan
las copias del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, pero en región 4. Nos relatan
que en Tizayuca, a la alcaldesa Susana Án

geles Quezada (Morena) se
— 'e hizo fácil organizar un
wl festejo para celebrar el pri
W ©w mer aniversario del triunfo

de su partido en ese muni
cipio; el único detalle, nos
clicen, es que para tal acto
echó mano de recursos mu
nicipales, por lo que hubo

Susana Ánge varios molestos, empezando
les Quezada por los regidores de oposi

ción, quienes analizan la
posibilidad de iniciar un procedimiento con
tra doña Susana, además de que echarán lupa
para ver cuánto costó el "festejito", pues afir
maron que está bien que festeje lo que quie
ra... pero con su dinero. ¡Ouch!

Alto nivel en debate legislativo
::::: En Zacatecas nos comentan que varios tie
nen un "mal sabor de boca" por el nivel de
debate que hay con los nuevos servidores pú
blicos, y a pesar de que el estado está en una

grave crisis de violencia.
Nos platican que, a un mes
de que se renovójel Congre
so local, los nuevos legisla
dores han convertido la tri
buna en un ring de more
nistas y sus aliados contra
el bloque opositor del PRI,
PRD, PAN y MC, donde el
colmo fue el diputado ErErnesto Gon

nesto González Romozález Romo

(Morena), quien para "exhi
bir" los malos gobiernos del PRI y PAN, recla
mó que, cuando era niño, le quitaron una uña
enterrada con pinzas en un hospital público;
mientras que en la oposición el legislador
Enrique Laviada Cirerol (MC) pidió respeto
a don Ernesto por haberlo llamado "botarga
del PRI". ¡Qué profundidad de debate!

Gomo en cubeta de cangrejos
::::: En Sinaloa nos comparten que, luego de
que se emitió la convocatoria para elegir al
nuevo fiscal general del estado, comenzaron
las descalificaciones de los interesados. Nos

recuerdan que la dependencia está acéfala
desde el pasado lunes, cuando renunció su ti
tular Juan José Ríos Estavillo, por lo que
ahora el próximo gobernador Rubén Rocha
Moya (Morena) deberá presentar una tema
de aspirantes al Congreso local, pero desde
ahora en el gremio de abogados se están ha
ciendo pedazos entre ellos, pues si alguierí le
vanta la mano, le cae una ola de descalifica
ciones, lo acusan de ser inelegible o que de
plano no pasa ni el examen toxicológico. Sí
que se llevan pesadito.
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CABALLITO

Instituto Electoral de la cdmx
tendrá presidenta
::::: Le podemos adelantar que el Instituto
Electoral de la Ciudad'de México (IECM) ten
drá consejera presidenta, quien durará siete
años en el encargo. Se trata de Patricia
Avendaño Durán, quien actualmente es titu
lar de la cabecera distrital local en Tlalpan y
fue elegida por los integrantes de la Comisión
de Vinculación del Instituto Nacional Electo
ral (INE). Nos cuentan que si bien aún falta
que sea ratificada en el pleno del Consejo Ge
neral, lo cual está previsto para la próxima se
mana, en la sede de Huizaches recibieron
bien la noticia pues, nos dicen, doña Patricia
tiene experiencia y conoce muy bien el fun
cionamiento del IECM También nos comen
tan que habrá que poner atención si su llega
da es tersa con el resto de los consejeros.

"No me ayudes, compadre"
::::: La que pintó su raya con el titular de la
Autoridad Educativa Federal de la Ciudad de
México, Luis Humberto Fernández, al me

nos en el discurso, fue la je
fa de Gobierno capitalino,
Claudia Sheinbaum, quien
de plano dijo que no estaba
de acuerdo con lo que ha
venido diciendo el funcio
nario federal sobre que la
tarjeta del programa Bienes
tar para Niñas y Niños, Mi

Claudia Beca para Empezar es la
Sheinbaum "Tarjeta Claudia", lo cual

puede interpretarse como
promoción personalizada. Si bien dijo que no
cree que lo haya hecho de mala fe, doña
Claudia mandó el mensaje de que no le gusta
el anuncio de esa forma, porque es una ac
ción institucional. Veremos cómo reciben y
articulan esta directriz los integrantes de su
gabinete, quienes han estado recorriendo las
escuelas para entregar el documento.

Diputados del Edomex se olvidan
de la austeridad
::::: Nos comentan que si bien el grupo parla
mentario de Morena en la 60 Legislatura del
Estado de México, que terminó en septiembre

pasado, pugnó por la auste
ridad, ahora, nos cuentan,
llama la atención que para
el ejercicio presupuestal
2022 los legisladores plan
tean un incremento de 15%
del presupuesto, lo cual fue
calificado por Maurilio
Hernández, presidente de
la Junta de Coordinación
Política y líder de la banca
da morenista, como necesa

rio o justo, puesto que en tres años han perci
bido la misma dieta. Veremos si el gobierno
del Estado de México incluye esta petición o
si serán los propios legisladores, que son quie
nes deciden el presupuesto, quienes se au
menten los recursos.
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La repetición es un
principio básico de la
propaganda y en este

país estamos acostumbra
dos a eso.
Inclusive, ala exageración

yhasta las medias verdades,
a las mentiras.
O sea, ni nos resulta ex

traño ni ajeno, principal
mente si proviene de la po
lítica. Casi todos los políti
cos mienten. Y digo casi
por poner a salvo a las "ho
nrosas excepciones", como
dice YSQ.
También estamos acos

tumbrados a que el ciudada
no Presidente se derrape. Ya
sea por descuido, por desin
formación o haciéndose
ganso, porque así conviene
en ese momento.
Esta semana nos obse

quió por lo menos tres
ejemplos:
Sobre la concesión de

Telmex, sobre las vacunas
contra el Covid, no apro
badas por las OMS y, para
variar, contra los medios
de comunicación porque
supuestamente no se in
formó de la entrega de un
colaborador de Genaro
García Luna.
Cuestionado equívoca

mente sobre si sería difícil
retirarle la concesión a Tel
mex, que vencería en 2023,
el presidente López Obra
dor dijo que "no, no va a ser
difícil y si se trata de, en
efecto, revisar lo de la con
cesión, si se vence el plazo
y se puede retirar o refren
dar" (...) "eso lo vamos a
analizar en su momento"
(...) "De una vez les digo:
vamos a hacer lo que más le
convenga a la nación" (...)

se trata de una empresa
que entregó Salinas de
Gortari" (...) "a ver, ya está,
¿qué hacemos, revocamos
la concesión?, SE LO DE
JAMOS DE TAREA A LA
Gente".
El Instituto Federal de

Telecomunicaciones pre
cisó, en un comunicado
que: "se hace pertinente
dejar claro que lo expresa
do por el C. Presidente no
corresponde a los hechos
ni al marco legal aplicable,
toda vez que la solicitud de
prórroga ya fue resuelta y
no hay posibilidad de ne
garla, por lo que lo único
que está pendiente es la en
trega del título de conce
sión, previo estableci
miento de condiciones por
el IFT". (Decisión que se to
mó en 2016 pero nadie aler
tó al Presidente).
Respecto a su petición de

que la OMS reconozca las va
cunas contra el Covid, que
no ha aprobado, López
Obrador urgió a acelerar el
procedimiento de certifica
ción: "Yo acepto que en Pa
lacio las cosas caminen des
pacio, pero no lo acepto en
ninguna otra parte".
Dijo que enviaría una car

ta, redactada por el secreta
rio Alcoceryel subsecretario
LópezGatell "para que en la

OMS, con todo respeto, se
apliquen y resuelvan".
El director general de la

OMS, Tedros Adhanom,
dijo que no tenía noticias
directas de esa inquietud, e
invitó al Presidente a enviar
expertos a Ginebra para
que conozcan cómo se cer
tifican las vacunas y sen
tenció: "En lugar de que el
Presidente plantee estos
problemas sin ningún con
tacto, SIN EXPERTOS, pri
mero es mejor dejar que los
expertos lo discutan". (¿Pe
ro qué necesidad?).
Y, sobre García Luna, es

peculó al asegurar que los
medios de comunicación
no habían reportado la en
trega de Iván Reyes Arzate,
excolaborador del exsecre
tario de Seguridad Pública,
quien habría entregado in
formación lo mismo a la
DEA que a cárteles mexica
nos, conspirando para dis
tribuir cocaína: "Ya reco
noce que participaron en
actividades ilícitas, y pare
ce que implica a García Lu
na y a otros más" (...) "Ya
reservaron toda la infor
mación en Estados Uni

dos" (...) "Lo estoy diciendo
porque aquí no se difunde
esto, no sale en la televi
sión, no sale en la radio, no
sale en los periódicos" (...)
"No lo consideran noticia
porque afecta al antiguo
régimen de corrupción, to
do esto lo están tapando".
Un monitoreo simple per

mite desmentir al Presiden
te de México.

¿Por qué exhibirlo de esta
manera? ¿Ya lo quieren tum
bar desde adentro?

Monitor republicano
Dice el refrán que para te

ner la lengua larga hay que
tener la cola corta, así que,
por caridad, #Nomamar.

anarciae@yahoo.com

En este país estamos acostumbrados
a la exageración, a las medias verda
des, a las mentiras, principalmente s
todo esto proviene de la política.
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E17demayode 2018, aunas
semanas de los comicios
presidenciales que lleva

ron al poder a Andrés Manuel
López Obrador, publiqué una co
lumna con esta cabeza:
"Lo que debe hacer y nunca

debe hacer un periodista".
Lo tecleé porque estaba ató

nito (y también hastiado) a
causa de la gran cantidad de
mentiras que se esparcían por
todos lados. Las redes socia
les, las charlas de café, cual
quier tertulia en el lugar que
fuera estaba contaminada por
las falacias que divulgaban to
dos los bandos en contienda,

todos los simpatizantes de los
candidatos. Todos, sin excep
ci mes. Hasta amistades y fa
miliares enfurecían ante los
d< svaríos que se adjudicaban
uno y otros.
Entre esos grupos en con

flicto, que igualmente daban
información sesgada, tergiver
sada, manipulada, incomple
ta fuera de contexto, también
hs bía no pocos periodistas y
ve rios articulistas (no es lo mis
no) que tenían amistades, in
te 'eses o complicidades con al
gi no de los rivales.
En medio de ese ambiente

tu rbio, le narraba yo a los lecto

res que mi abuelo, Manuel, fue
periodista. Fue cofundador de
Excélsior y murió en 1968 siendo
Director General de ese diario. Y
que mi padre, también de nom
bre Manuel, igual fue periodista.
Fue Subdirector de ese Éxcélsior
hasta el golpe de 1974, patrocina
do por el entonces presidente
Luis Echeverríayperpetrado por
el traidor en turno, Regino Díaz
Redondo. Luego, desde1977, Ma
nuel fue fundador y Director Ge
neral del unomásuno, aquel ex
traordinario periódico, partea
guas en el periodismo mexicano,
que vivió hastal989, cuando otro
golpe, éste patrocinado por Car
los Salinas de Gortari, y ejecuta
do por un traidor cuyo nombre
de sepulturero no recuerdo, pro
vocó la extinción del diario.
Y tecleaba yo en 2018 que,

muchos años atrás, en 1982, a
los 18 años, decidí que también
quería ser periodista. ¿Qué me
inculcaron entonces (mi padre
a mí, antes mi abuelo a él) sobre
lo que nunca debemos hacer
los periodistas? Actualizo la lis
ta que escribí hace casi tres
años y medio...
1. Mentir.
2. Calumniar.
3. Difamar.
4. Ocultar información.
5. Dar información incom

pleta.

6. Distorsionar hechos.
7. Sesgar acontecimientos.
8. Tergiversar información.
9. Sacar de contexto infor

mación.
10. Manipular la informa

ción.
Estos ocho puntos también le

están prohibidos a cualquier po
lítico que se ufane de ser honesto
y que presuma ser diferente de
aquellos priistas que tanto abo
minaron los mexicanos hasta
que los echaron del poder dos
veces. Esos ocho puntos le de
ben estar vedados a un presiden
te, a cualquier presidente.
Como al presidente López

Obrador, que tiene derecho a
criticar lo que considere critica
ble, todo lo que quiera... pero
sin mentir. Sin calumniar, sin
difamar, sin ocultar informa
ción, sin dar datos incompletos,
sin distorsionar hechos, sin ses
gar acontecimientos, sin mani
pular información, sin tergiver
sarla, sin sacarla de contexto.
Sin generalizar, porque lo que
haga o piense un grupo no re
presenta a todos nunca, en nin

gún lado. Si en un condominio
de avanzada hay un grupo priis
ta conservador que va en contra
de transformaciones, eso no
significa que todos los vecinos
del lugar hayan dejado de ser li
berales y progresistas. Eso es un
simplismo imperdonable en
cualquier Jefe de Estado.
Si el Presidente utiliza cual

quier recurso torcido de ese de
cálogo para hacer política, para
criticar algo (ciertamente todo es
perfectible, todo se puede trans
formar), entonces se nulifica a sí
mismo. Se invalida. Se multipli
ca por cero y solo enrarece el am
biente, ya que sus peroratas no
serán más que discursos incen
diarios para desviar la atención
de otros problemas que él no
quiere que sean parte de la agen
da mediática y política.
Digo, ya estamos grandeci

tos y nos las sabemos casi to
das, y como él mismo dice: el
pueblo no es tonto, es sabio,
aunque sea manipulado y he
chizado un rato... •

jpJxcefTa.ocosta.m@gmail.com

Si el Presidente utiliza cualquier recurso torcido dej
este decálogo para hacer política, entonces se nulifia
a sí mismo. Se invalida. Se multiplica por cero.BJt^
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ITouché Raquel Buenrostro, jefa del SAT, aclaró
• que la reforma a las donatarias sólo afectará a sie

te personas que el año pasado inventaron donaciones
por 732 millones de pesos y precisó que las nuevas re
glas para que los contadores denuncien a clientes que
evaden impuestos aplicará sólo a quienes trabajan
con grandes empresas. Durante la reunión de trabajo
con funcionarios de Hacienda y senadores, reveló que
el SAT desmanteló una organización de trabajadores
corruptos que colaboraban con contadores que lleva
ban varias cuentas y evadían impuestos a cambio de
cuotas anuales que entregaba el contador, no las em
presas. En esgrima contra ellos, irán cayendo los co
rruptos. Titubeos cero en el SAT.

2 Viento en popa. Reditúa el arduo trabajo em
• prendido por Mario Delgado, líder nacional de

Morena. Felicitó a sus diputados y a sus aliados del PT
y el Verde por la aprobación de la miscelánea fiscal,
Ley de Ingresos y la Ley Federal de Derechos. Afirmó
que se siguen cumpliendo, desde el Poder Legislativo,
los compromisos del presidente Andrés Manuel López
Obrador de mantener finanzas sanas y recaudación
fiscal sin privilegios. "Dieron un paso muy importante.
Llevamos ya cuatro años cumpliendo la promesa del
Presidente de no aumentar impuestos, de que no haya
gasolinazos, de que no aumenten los precios de los
energéticos y que no se endeude a nuestro país", ma
nifestó. Si siguen así, harán historia. No se descuiden.

3 Decir y hacer. Es impresionante la velocidad
• en la que Maru Campos, gobernadora de Chi

huahua, ha conseguido neutralizar una problemática
que llevaba meses y produjo un relevante desgaste so
cial. Se reunió con Adán Augusto López, secretario de
Gobernación, en las oficinas de Bucareli, fue a encon
trar con las autoridades federales una solución al pro

blema de la presa La Boquilla, t amada por campesinos
y agricultores a mediados de 2020. "Se cierra un pacto
por la paz y por la tranquilidad de la presa... llegamos
a un acuerdo para establecer la paz", dijo. Lo que vie
ne es el apoyo de la entidad y de la Segob a campesi
nos para rescatar ciclos y cosechas. Hay quien prefiere
cumplir que prometer. Éste es el caso.

4 Marcando historia. Gracias a su trabajo al fren
óte de la presidencia del Sistema DIF Tamaulipas,

Mariana Gómez de García Cabeza de Vaca es consi

derada como una de las 118 mujeres y hombres más
exitosas en México, labor que la llevó a ser parte del
segundo volumen del libro Those Who Inspire. Su pre
sencia en el libro se debió gracias a su labor asistencial
en favor de la niñez, contribuyendo con estos progra
mas a mejorar la calidad de vida de los tamaulipecos.
La obra, con presencia en 12 países, relata la historia
de personas exitosas en diferentes áreas, pero sobre
todo que muestran una vocación de servicio social in
nata para inspirar a la juventud. México tiene mucho
más que 118 ejemplos a seguir.

5 Llamado de auxilio. Después de las investiga
aciones y detenciones por halconeo y narcome

nudeo, autoridades de Coahuila advierten que las
pretensiones de grupos que proponen mandos poli
ciales a los alcaldes electos de la entidad son ingresar
al territorio. Gerardo Márquez, fiscal estatal, sostuvo
que esta intención se ha detectado en los municipios
del centro hacia el norte, regiones donde está álgida la
pretensión de incursionar. El funcionario puntualizó
que se trata de dos grupos e informó que la. mayoría
de los alcaldes electos han manifestado su disposición
para sumarse al modelo del Mando Único y actual
mente se encuentran haciendo la selección, se están
analizando los perfiles. La unión hace la fuerza, hoy
frase más certera que nunca.
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PIEDRA FLOTANTE

¿Hay alguna piedra que pueda florar en el
agua?

R. Esta característica se le atribuye a la pie
dra pómez y, si bien los científicos han sabi
do que ésta puede flotar debido a las bolsas
de gas en sus poros, se desconoce cómo
esos gases permanecen atrapados dentro
de la piedra durante periodos prolongados
y dan como ejemplo a la esponja, que, si
absorbe suficiente agua, se hundirá.

RENACIMIENTO/ESTUDIANTES

Somos un pequeño grupo de estudiantes
de arte y recientemente hemos tenido una
discusión acerca de cuándo se inició en sí
el Renacimiento.
La mayoría se inclina por allá de mediados
del siglo XV, pero yo tengo inclinación por
el siglo anterior, el XIV.
¿Hay algo que usted pueda investigar y
añadir? Se lo agradeceremos.

R. Hay un buen número de historiadores del
Renacimiento que creen que este periodo
no tuvo exactamente una fecha de lanza

miento, y algunos más consideran que el
trabajo de Dante y Giotto es parte de un
"protoRenacimiento", que comenzó más
cerca del 1200.
Según esa escuela de pensamiento, el pro
toRenacimiento sentó las bases para el
Renacimiento real, y eso no tomó impulso
hasta que ocurrieron ciertos eventos impor
tantes en el siglo XV, como la familia Medici
que se apoderó de Florencia en 1434 y usó
su dinero e influencia para apoyar las artes.
Otro hito fue la imprenta de Johannes Gu
tenberg, que hizo posible que los europeos
difundieran textos nuevos (y antiguos) a las
masas.

Esa innovación no apareció en Italia hasta
alrededor de 1465.
Como en la discusión entre usted y sus
compañeros y dado que la línea de tiempo

está sujeta a interpretación, algunos histo
riadores han sugerido que todos dejemos
de referirnos al Renacimiento como un "pe
riodo de tiempo" y en cambio le llamemos
movimiento.

Las etiquetas del pasado se siguen cayendo.

MISA EN LATIN

¿Cuáles son las razones por las que el Papa
acaba de prohibir la misa en latín?

R. No es una prohibición total, sino que ba
sado, de acuerdo con su carta, en que esta
ba "entristecido" de que el uso de la antigua
misa en latín a menudo se duplica como
un rechazo del Concilio Vaticano II, bajo el
argumento de que sus reformas "traiciona
ron" las verdaderas tradiciones de la Iglesia.
Pero Francisco dijo que dudar del concilio
es "dudar del mismo Espíritu Santo".
Añade que: "En defensa de la unidad del
Cuerpo de Cristo" y en contra de "reforzar
las divergencias y alentar los desacuerdos
que perjudican a la Iglesia".
Recuerde que prácticamente pocos es
cuchamos la misa en latín, y ya pasa
mos esa época en donde el sacerdote nos
daba la espalda.

PANDEMIA/KELIPRIETO

Desde su punto de vista, ¿qué es lo más
sorprendente que haya sucedido como re
sultado de esta época de la pandemia, qué
impacto ha tenido?

R. Ha sido muy interesante y triste ver que
un resultado de esta pandemia es que des
cubrí o descubrimos que hoy nos odiamos
más de lo que odiamos al virus.
Los gritos, las amenazas, las agresiones ver
bales y físicas son dirigidas entre nosotros,
no hacia el virus.
Triste falta de enfoque. Si sólo los nuevos
"científicos" de Google se causaran daño
entre sí o a sí mismos...
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Mientras más conozco a los hombres,
más admiro a mi perro.

Lord Byron

Mi querido viejo: con la pandemia y sus res
tricciones casi me había olvidado de salir, y
ahora que ya he reanudado algunas activi
dades, vuelvo a ver a muchos hombres y mu
jeres con mascotas, perros chicos, grandes,
peludos, pelones, mansos, agresivos, y es
que había olvidado que hay muchos aman
tes de las mascotas, y da gusto verlos.
Las fábulas de Esopo for

marón parte de mis lecturas
de infancia, como la leyenda
de Androcles, un esclavo que,
cansado de los maltratos de su
amo, huyó y se refugió en una
cueva, a la cual llegó un león
herido, tenía una gran espina
clavada en su pata y no po
día caminar bien; Androcles
lo cuidó, le extrajo la espina,
el animal se recuperó y fueron
amigos; tiempo después Andro
cles fue tomado preso y conde
nado a morir en el Coliseo; ya
en la arena, entró el enorme
león, que lo reconoció y en lugar de atacar
lo se acercó y le lamió la cara, con lo que el
emperador le perdonó la vida y Androcles
vivió con su león como mascota.

O
Y lo que en aquellos años creí que era una

fábula se comprueba hoy que es cierto, por
que en las redes sociales vemos ejemplos de
la insólita relación de los seres humanos y
los animales: una señora que curó a un león
herido, luego lo envió al zoológico y tiem
po después lo visitó y el león le recibió con
grandes muestras de cariño; lo mismo un
señor que cuidó y alimentó a una tigresa, la
que lo reconoció años después, y así vemos
ahora ejemplos de reacciones amistosas, in
cluso una ballena que "agradece" con saltos
de alegría el haber sido liberada de las redes
que la atrapaban.

El tiempo me ha confirmado que esa re
lación entre los animales y el hombre va más
allá de los razonamientos psicológicos; no
soy psicólogo pero estoy seguro que quien
recibe como regalo una mascota puede
sentir de inicio cierta resistencia y reticen
cia, pero en muy poco tiempo el panorama
cambia porque la mascota, sea la que sea,
se gana el corazón del nuevo dueño y ahí
se inicia una relación que no termina ni con
la muerte, como hemos visto al contemplar
a un perro echado en la tumba de su amo.

O
Y creo que además es im

portante, querido viejo, que
sepamos atender, cuidar y pro
teger a nuestra mascota; des
de el punto de vista médico, te
puedo asegurar que quien tie
ne y cuida a una mascota ten
drá menos depresión que quien
vive solo; una buena mascota
puede ser el antídoto para la
tristeza.

Felicitaciones a los viejos
que cuidan a sus mascotas,

como mi vecino don Federico, que cuida y
conversa con su perro flaco mientras se pa
sea frente a mi casa, o mi entrañable amiga,
Carolina Padilla, que amorosa cuida sus pe
riquitos y conversa con ellos todos los días, e
incluso, como cuenta Mario Vargas Llosa en
su libro Cinco Esquinas, el caso de don Juan
Pimienta, "que conversaba todos los días con
su gato Serafín", y el gato "lo escuchaba con
una atención equivalente a un aplauso".

Lo importante es la compañía, querido
viejo, lo importante es la forma como nos
comunicamos con esos seres que no tienen
nuestro idioma, pero entienden perfecta
mente nuestros sentimientos, que no ha
blan, pero con los ojos lo dicen todo, que
no prometen nada, pero siempre estarán a
nuestro lado.

Enhorabuena, querido viejo, si tienes una
mascota, y si no, alguien te la regalará muy
pronto.

Fecha: 23/10/2021

Página: 22

Area cm2: 324

1 / 1

Columnas Políticas

Viejo, mi querido viejo / Rafael Álvarez Cordero

Rafael Álvarez Cordero

Costo: 23,039

Página 4 de 17



Señor Presidente, fue Cicerón quien dijo que
la historia es maestra de la vida. Y qué mejor
que aprender de las experiencias y liderazgo
de otros para lograr los objetivos planteados
y encontrarlos caminos al éxito. No por nada
Isaac Newton dijo "si he llegado a ver más
lejos que otros es porque me subí a hombros
de gigantes".

De ahí que resulte poco sensato buscar el
hilo negro y tratar de empezar de cero, como
es su estilo. Basta aprender de grandes hom
bres y mujeres que lo precedieron y que han
logrado lo que usted tanto anhela, según nos
lo dijo en su discurso de victo
ria ese 1Q de julio de 2018, que
es pasar a la historia como "un
buen presidente".
Por eso vale la pena que

busquemos ejemplos para lo
grarlo, porque —seamos since
ros, señor Presidente— va muy
lejos de su objetivo y el tiempo
se acaba.

Tal vez valdría la pena que se
fijara en una de las figuras más
emblemáticas de la política ac
tual y que marcó el destino de
su pueblo y de su continente. Y
no, licenciado, no estamos hablando de sus
colegas Evo Morales o Nicolás Maduro. Ni
siquiera de su invitado especial a la ceremo
nia por el 211 aniversario del Grito de Dolo
res, el dictador de Cuba Miguel DíazCanel.
Tampoco de su amigo Donald Trump.
Más bien, nos estamos refiriendo a

Angela Merkel. Esa mujer que llegó al cargo
de canciller en 2005 por su habilidad polí
tica y que dejará el poder a finales de 2021,
tras 16 años.

A diferencia de usted, Angela Merkel, del
partido político Unión Demócrata Cristiana
de Alemania, se distinguió por su discurso
inclusivo y de unidad. No sólo en lo que res
pecta a su país, sino con la idea que "solo
una Europa unida hacia dentro es fuerte ha
cia fuera".

Contrario a lo que ocurre con el gobierno
en México, el de Merkel estaba fundamen
tado en consensos, en negociación, lo que le

permitió gobernar por casi dos décadas con
base en una visión pragmática.

Sencilla y muy inteligente, como la des
criben sus pares, la canciller alemana no
necesitaba hacer conferencias todos los
días para alimentar su ego. Simplemente se
ocupaba de los problemas de su país y de
Europa. Así resolvió temas fundamentales,
como la crisis financiera de 2008, la migra
toria de 2015 —donde se le dio refugio a más
de un millón de personas de países como
Siria y Afganistán—, y la reciente pandemia,
cuyo manejo ha sido aplaudido por todo el

mundo.

En el fondo podemos decir
que la canciller Merkel sí trans
formó a Europa y al mundo, y
no necesita estarse comparan
do con los grandes movimien
tos del continente o líderes
de Alemania como Otto von
Bismarck.
Ahora termina su mandato

con la cereza en el pastel que
es el fondo de recuperación de
la crisis por covid19, también
conocido como NextGenera

tlonEU, el mayor paquete de
estímulos jamás financiado en Europa. No
cabe duda que Angela Merkel, con errores
y aciertos, sale por la puerta grande como
una de las estrellas de la arena política del
siglo XXI.
Por eso, licenciado López Obrador es

importante que, si efectivamente quiere pa
sar a la historia como ese "buen presidente"
al que dijo aspirar, y no como el líder de uno
de los grandes fracasos de este país, tendrá
que aprender de la historia y adoptar —rápi
damente— el ejemplo de estadistas y no de
patéticos dictadores.

O
'Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad

Panamericana

Twitter: @ralexandermp
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Por Ménica Silva Dávila

Hace unos días, el 15 de octubre para ser
exacta, se conmemoró el Día Internacional
de las Mujeres Rurales, el cual desde diciem
bre de 2007 la Asamblea General de la Orga
nización de las Naciones Unidas reconoció,
y cito textual, "la función y contribución deci
sivas de la mujer rural, incluida la mujer indí
gena, en la promoción del desarrollo agrícola
y rural, la mejora de la seguridad alimentaria y
la erradicación de la pobreza rural".

A partir de entonces, se ha insistido en repe
tidas ocasiones, diseñar, crear e implementar
acciones y estrategias para poder mejorar la
calidad de vida de estas grandes mujeres, in
cluyendo, obviamente, alas mujeres indígenas
y aquellas con alguna discapacidad.

Entonces, ¿qué falta? Además del evidente
recorte presupuestal en los programas o, inclu
so, la desaparición de éstos que beneficiaban
a este grupo de la población, continúan los es
fuerzos por conseguir la igualdad de género y
empoderar a las mujeres, esto claramente es el
componente fundamental en la lucha contra la
pobreza extrema, el hambre y la desnutrición,
objetivos globales de la agenda de desarrollo
sostenible.
Y hablando de las mujeres y la famo

sa Agenda 2030, los Objetivos de Desarrollo
Sostenible relacionados con los derechos de

las mujeres rurales son: 5. Lograr la igualdad
entre los géneros y empoderar a todas las mu
jeres y las niñas y, 8. Promover el crecimiento
económico inclusivo y sostenible, el empleo
y el trabajo decente para todos; mismos que
alcanzarán sus metas, si todos, los gobiernos,
el sector privado y la sociedad civil, hacemos
nuestra parte. La participación de las mujeres
en el desarrollo de las comunidades rurales
es trascendental, ellas colaboran al desarro
llo familiar y contribuyen a la erradicación de
la pobreza y del hambre, así como al fomento
de un desarrollo sustentable. Sin embargo, su
participación continúa siendo disminuida por
diversas causas, como la desigualdad, la discri
minación o los estereotipos de género.

En México, un poco más de 13.7 millones de
mujeres viven en zonas rurales, mismas que

son casi una cuarta parte de la población fe
menina nacional. De 61.5 millones de mujeres
mexicanas, el 23% vive en áreas rurales y de
ellas, el 75% son mayores de 12 años; lo ante
rior según datos del Instituto Mexicano parala
Competitividad, A. C.

Estas mujeres son responsables de más del
50% de la producción de alimentos, pero, a pe
sar de ello, no son tomadoras de decisiones y
otras tantas carecen de títulos de propiedad
de la tierra.

Según, datos del Registro Agrario Nacional
(RAN), el padrón de 5.3 millones de personas
que poseen núcleos agrarios en el país, úni
camente 1.4 millones son mujeres (26%). Esta
situación las coloca en una notoria desven
taja al no poder recibir apoyos de programas
de equipamiento, infraestructura, créditos
o apoyos económicos para la producción o
servicios ambientales.
Uno de estos programas es Sembrando

vida, que desde 2019 y para el gobierno fe
deral sólo 20 estados de la República Mexi
cana son México. ¿Y los demás? Pero bueno,
dejemos a un lado que se olvidan de las otras
12 entidades federativas. Lo imprescindible es
no soltar a las mujeres de las comunidades ru
rales e intégralas a las cadenas dé valor de los
diferentes sectores productivos, como lo es el
del turismo. Bastaría con fijarnos en el nuevo
perfil del turista, en tiempos de pandemia, y
analizar los cambios en sus hábitos para darle
la bienvenida en nuestro país, al turismo rural.
Este nuevo perfil del viajero busca el contacto
con la naturaleza, con espacios abiertos y ac
tividades al aire libre, lugares no masificados
y cercanos a su domicilio. Además, muchos de
ellos prefieren convivir con los locales, ayudar
les en sus tareas diarias e incluso hospedarse
en sus casas.

Es el momento perfecto para brindarles
a las mujeres rurales una alternativa de em
prendimiento y de que, sobre todo, continúen
realizando sus actividades tradicionales y an
cestrales, con un nuevo apellido: turismo rural
sustentable, generando ingresos, conservan
do su entorno y protegiendo su patrimonio
cultural.

Twítter: @desertique
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• Les dijo que a los universitarios corresponde mirar con
valentía, entereza y responsabilidad los problemas.
Dentro de las acciones que la Facultad de Derecho de la
máxima casa de estudios ha implementado para el retorno
a las actividades presenciales —después de largos meses
a partir del decreto de la emergencia sanitaria por el co
vid19—, asistió como invitada de honor Rigoberta Menchú
Tum, galardonada con el Premio Nobel de la Paz en 1992.

En el auditorio Ius Semper Loquitur —siguiendo las me
didas sanitarias más estrictas— se dictó una conferencia
magistral a la comunidad estudiantil, la cual será recordada
como uno de los momentos estelares de la reciente historia
de nuestra Facultad.

Nacida en el seno de una familia indígena del guatemal
teco Departamento de El Quiché, la historia de Rigoberta
estuvo marcada desde una edad temprana por las injusti
cias, discriminación, racismo y explotación, a la que aún hoy
en el siglo XXI son sometidos cientos de miles de indígenas
que viven en la pobreza extrema en el país de Guatemala.

Después de un largo trabajo en las luchas reivindicato
rías de los pueblos indígenas y campesinos en su tierra na
tal —que le costaron persecución política y el exilio— en el
año de 1991 participó en la preparación de la declaración de
los derechos de los pueblos indi
genas por parte de las Naciones NuestrosUnidas.

estudiantesEn 1992 le fue otorgado el
Premio Nobel de la Paz, en re tienen la
conocimiento a su trabajo por la

posibilidad dejusticia social y reconciliación et
nocultural basado en el respeto acreditar como
a los derechos de los indígenas.

segundo idiomaAnte un auditorio compues
to por alumnos de excelencia, una de las 68
Rigoberta Menchú les expresó

lenguas indígenasa los jóvenes estudiantes —en
alusión al difícil momento que reconocidas
estamos atravesado— que: "No por el Inali.se debe perder de vista que la hu
manidad enfrenta guerras, con
flictos... y el hartazgo de la gente puede precipitar nuevos
conflictos".
Y es que antes de la pandemia —señaló Menchú— ya

teníamos otros temas que unlversalizaron el sufrimiento
de la humanidad como: la desigualdad
hambre, la desnutrición y el
dinámico, incierto. Esto es por lo
rarnos, para responder a ese futuro".

El mensaje de Rigoberta
paz y el derecho que los pueblos
ia actualidad— puede ser visto a
es que la violencia no es un tema
nuestro México como la Guatemala
han padecido en carne propia los
los renglones de la vida cotidiana.

Les dijo que a los universitarios
valentía, entereza y responsabilidad
hacerles frente con la mejor
el conocimiento.
A Rigoberta Menchú le

saber que en nuestras aulas
Estudio de la Facultad— se estudian
torias el derecho agrario y derecho
educación transversal con un
nos y convencionalidad y que
también la posibilidad de acreditar
cualquiera de las 68 lenguas
Instituto Nacional de Lenguas

Para los jóvenes que confían
tor de cambio y transformación
presencia de Rigoberta Menchú
esperanza. Lo es porque su
una mujer que ha padecido en
la guerra, pero que nunca ha
por la paz.

Como Corolario la frase de
es hija de la convivencia, de la
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Habrá quien piense que debiéramos alegrar
nos de que una nueva gobernadora ha tomado
posesión en el dificilísimo estado de Guerrero.

Seguramente sería una mujer curtida en los
sinsabores de haber comenzado su carrera a
ras de tierra y de haber enfrentado el dolor
de tanta pobreza, escaramuzas con guerrille
ros y enfrentado al cruel pendón de sicarios y
narcotraficantes.

Habría que pensar fue llevada hasta ese
cargo por multitudes ansiosas de encontrar
apoyo abierto y claro a sus necesidades de
salud, educación y empleos dignos y no sólo
de meseros y strlpers en bares y
antros. Su perfil debiera ser la de
una luchadora social, educada
en episodios donde adquirió el
conocimiento para enfrentar las
desigualdades tan arraigadas en
ese estado, con tantas bellezas
naturales como contrastes tan
profundos entre los que poseen
todo y los que viven en medio de
la nada.

Pero no. El perfil oficial de la
señora Evelyn Salgado Pineda
consiste en el hecho de que al
guna vez fue asesora de un dipu
tado de Morelos; presidenta del
DIF en Acapulco, asistió o tomó
10 horas de Word y 15 horas de
Excel. Llega a ser gobernado
ra sin rasguños ni experiencia, sin la fuerza
moral de haber tenido una enconada lucha

en la que preparó iniciativas legales de abier
ta transformación social o testimonios de su
vocación de servicio en pueblos, rancherías
y pobladores del desamparo. No, no hay tal.
¿Cómo llega entonces a ser gobernadora

de uno de los territorios más escabrosos de
la nación?
Acabamos de ver todos un video en e]

que un señor le dice a la gente que lo rodea:
"Vean, estamos en la oficina de la gubernatu
ra, aquí donde pocos entraban. Ahora la nue
va gobernadora se va a sentar por primera vez

en su silla". Sonríe y le indica a doña Evelyn
que lo haga frente a up amplio escritorio.
¿Quién es este individúo que se comporta
como dueño del tablado? J^sel senador Félix
Saldado Macedonio^plOT 'éti tres ocasio
nes ha querido, sin éxito; ser gobernador de
Guerrero.

Es el mismo individuo que ha sido acusado
por cinco diferentes mujeres en tiempos di
versos de haber sido violadas y sobre él recaen
tres demandas penales, en donde las quejo
sas lo señalan como golpeador y amenazas de
muerte. La escritora Marxitania Ortega tam

bién lo acusó de acoso sexual.
Autodenominado como El Toro,
no dio parte al IFE de sus gas
tos de campaña y las autoridades
electorales (INE y TEPJF) pidieron
a su partido, Morena, su destitu
ción como candidato. Sin poder
remediarlo, Félix Salgado dejó
la candidatura, pero colocó a su
hija, conocida como La Tonta en
su lugar.

Así es como hoy, el estado de
Guerrero tiene una gobernadora
o mejor empleado el término,
tiene una nueva subgobernadora.
A pesar de que Rosario

Robles ya contaba con un ampa
ro del juez Octavio Mejía, quien
ordenó reponer el procedimien
to que la tiene en la cárcel, el
juez de control del Reclusorio
Sur, Alejandro Villar Ceballos,

determinó que Rosario Robles debía conti
nuar en la prisión, ya que "pudiera darse a
la fuga".

Repitió exactamente lo mismo que el 13 de
agosto de 2019 dijo el juez Felipe Delgadillo
Padierna ante una asombrada Rosario, quien
había regresado ex profeso de unas vacacio
nes para presentarse ante el juez, quien se
valió de una falsa licencia de conducir para
enviarla al reclusorio.

Los miembros del Tribunal confirmaron el
fallo del juez Augusto Octavio Mejía, quien
declaró como infundados e inoperantes los
argumentos para mantenerla recluida.
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Se lee en las páginas de la Fundación de la
UNAM, la historia de cómo nació el "Goya".
Fue de la convivencia popular, de la herman
dad, de la fraternidad, del orgullo a sentirse
"pertenecido" a la UNAM. Un ¡Goya!, ¡Goya¡
¡cachún, cachún! ¡ra, ra! truena en el estadio
de fútbol cuando juegan los Pumas, al igual
que se escucha en algún auditorio donde
son premiados los esfuerzos de los alumnos
cuando se titulan, pero también, cuando son
reconocidos los académicos por los años de
enseñanza. También lo escuchamos el 15 de

¦ mayo, a través de las aulas virtuales, cuando
el director de la Facultad De
recho, Raúl Contreras, recor
dó a los más de 30 maestros y
¿maestras que se han ido de este
•mundo, víctimas de la pande
mia (vivirán en nuestro corazón,
pero también, en la mente de los
alumnos que tuvieron la fortu
na de escucharlos). Disertante,
el mundo de la UNAM, pues
no podría ser de otra forma al
haber libertad de pensamiento,
ha sido agraviado por las pala
bras del hombre solitario de las
conferencias matutinas, el Presidente de la
República.

La UNAM, alma materde Andrés Manuel
López Obrador y de la mayoría de hombres
y mujeres que conforman su gabinete de go
bierno, tiene 366,930 alumnos matriculados
en este momento; 226,575 de ellos, cursan
alguna de las 131 licenciaturas y 108,802 es
tudian el bachillerato. Con los seminarios,
cursos, conferencias, diplomados y talleres, la
UNAM beneficia a 1 millón 676 mil personas al
año. Para la gran mayoría de estas personas,
la UNAM es la única alternativa para educar
se y obtener un título que, probablemente, le
permita tener un trabajo. Es decir, le posibilite
tener movilidad social porque, la gran mayoría
de quienes estudian en la UNAM, provienen
de familias pobres. Pero la UNAM es y segui
rá siendo algo más que un centro de estudio.
Desde el ámbito social, es un lugar en donde
aprendemos a tener pensamiento crítico y a
actuar en consecuencia. Diversas coyunturas

han dado cuenta de ello, por ejemplo, 1968,
1986 y 1988. De la UNAM han surgido líderes
en diferentes esferas de competencia, la más
visible por su impacto, es la de la política. Pero,
la enseñanza de la UNAM, tiene su base en la
libertad de pensamiento no en la imposición
de doctrinas. Por ejemplo, los maestros que
enseñan filosofía, teoría política o del Estado,
tienen la responsabilidad de impulsar el aná
lisis de todas las corrientes de pensamiento,
incluyendo los rasgos que caracterizan a los
gobiernos populistas.

La UNAM cuenta con 41,542 académicos,
12,532 son de tiempo comple
to. Aun cuando existe libertad
de cátedra, cada uno de los do
centes tiene que cumplir con
un programa que fue diseñado
para una enseñanza apegada a
los principios científicos y de
mocráticos que establece nues
tra Constitución en su artículo
tercero. No sabemos a ciencia

cierta, por qué el Presidente de
cidió arremeter contra la UNAM.
Algún o alguna subordinada, de
ésos que estudiaron en la UNAM

lo hizo enojar? Lo que sí sabemos, es que du
rante estos tres años el Presidente se ha senti
do incómodo con la UNAM, con el INE, con la
oposición política, con los empresarios, con las
mujeres, con los padres de niños con cáncer,
con la OMS, con la OEA y hasta con algunos
excolaboradores o representantes populares
de Morena. Y también sabemos que, durante
este periodo, se utiliza el poder político para
vengarse de quienes lo incomodaron en el
pasado, por ejemplo, Rosario Robles, quien
permanece en la cárcel bajo el argumento de
que puede fugarse si sigue su proceso legal
en libertad. Me sumo a las voces de reclamo
por esa injusticia. Si bien es cierto, el titular del
Poder Ejecutivo ha argumentado que son los
jueces los que han decidido esa aberración ju
rídica, es de conocimiento público que el piso
no es parejo para procurar justicia en esta ad
ministración. En la Facultad de Derecho, por
cierto, los alumnos aprenden a distinguir jus
ticia con venganza.
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Esta semana se discutió en el pleno de la Cámara de Diputados
la modificación del articulado de la Ley del Impuesto Sobre la
Renta, dentro de la miscelánea fiscal para el año 2022, cuyo
dictamen aproban'a la reducción del porcentaje permitido de
deducción a donativos individuales a organizaciones de la so
ciedad civil, las cuales quertan toparían al 15% del total del in
greso anual del contribuyente.

Ante esta situación, organizaciones de la sociedad civil
como el Centro Mexicano para la Filantropía, aseguró que más
de cinco mil instituciones civiles se verán afectadas, ya que
naturalmente reducirán su percepción de recursos disminuyen
do los programas asistencialistas con poblaciones vulnerables.
Se estima que esta reforma representaría la pérdida de 8 mil
millones de pesos en donativos. Otra de las reformas previstas es
la obligatoriedad de la inscripción al Registro Federal de Contri
buyentes indistinta a partir de los 18 años, con lo que se pretende
facilitar su incorporación al campo laboral y la realización de
trámites ante las autoridades tributarias, a lo que las bancadas
de oposición calificaron como "terrorismo fiscal".

De igual forma, otra modificación prevista a la ley es la obli
gatoriedad que deberán tener los contadores públicos de in
formar a las autoridades si algún contribuyente comente una
irregularidad o delito, cuestión que preocupa a las organiza
ciones especializadas en contaduría porque se podría perder la
imparcialidad e independencia que estos profesionales requie
ren para llevar a cabo un dictamen fiscal.

En principio, el alargue de la discusión parlamentaria que se
ha vivido durante la legislación del paquete económico ha de
mostrado una vez más la bipolaridad en la representatividad de
la Cámara baja, sin dejar lugar para la negociación de temas clave

de un "enemigo declarado", desde el inicio de la actual adminis
tración, como lo han sido las organizaciones de la sociedad civil.
De aprobarse esta medida, las AC más pequeñas serán

desproporcionadamente más afectadas, aquellas que en bue
na parte sobreviven de donativos y que se encuentran en el
interior de la república mexicana. Esto traerá consigo una ma
yor dependencia de recursos internacionales públicos y priva
dos, cuando la cultura de la donación tendría que incentivarse
desde el interior de la sociedad.

Hay que tomar en cuenta también el contexto a partir del
cual se ha satanizado la actividad de las organizaciones no gu
bernamentales, en particular, desde su capacidad de condonar
impuestos a través de donaciones, considerando los alcances
que la corrupción presenta en materia fiscal. No obstante, esta
legislación que se está aprobando en la Cámara de Diputados
sólo contempla estos factores negativos, los cuales, coincido,
deben ser eliminados en virtud de mejores sociedades.

Sin embargo, al generalizar toda actividad de la sociedad ci
vil organizada como un simple instrumento corruptor, es pasar
por alto la trascendencia de los logros que la lucha social y un
genuino interés en socorrer a las poblaciones más vulnerables
que han venido construyéndose ante la inoperancia de un go
bierno ensimismado.

Este ejercicio fiscal pareciera decantarse hacia mecanismos
de contribución más agresivos, que buscan satisfacer la voraci
dad de los principales programas sociales y de infraestructura
que encabezan las políticas del gobierno federal. Pareciera que
deja como un aspecto secundario la promoción del crecimiento
económico del país.
•r 1 'Analista
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• La depresión creció en un.16%, aproximadamente, en
comparación con años anteriores, en la pandemia se
encuentra con la adaptación a nuevas situaciones.
Lo hemos repetido hasta el cansancio, pero es cierto y es
necesario que lo entendamos: se vale estar mal. Casi dos
años de pandemia y todos, absolutamente todos, hemos
visto afectado nuestro entorno emocional.

La forma en como vemos el mundo, la forma en como
nos sentimos y la forma en como lo expresamos. Lo
hablamos ayer, al inicio de la emisión de TV: un joven, se
llama Carlos, se arrojó desde el tercer piso, no murió del
todo. La caída le provocó muerte cerebral; hoy, sólo su
familia sabe lo que tendrá que afrontar.

Al mismo tiempo, en el mismo estado, en Veracruz, otro
joven se aventó desde lo alto de un puente, él sí cumplió su
objetivo y terminó con su vida. Las autoridades reconocen
lo evidente: tanta gente necesita ayuda, pero, ¿cómo
darla si no nos atrevemos a reconocer que nos sentimos
vulnerables?

Lo siguiente lo documentó mi compañera Laura Toribio
en las páginas de este diario: "Qué tan fácil sería terminar
todo y pues ya dejas de sufrir no pasa nada (...) A veces paso
cerca de un tráiler y digo con tan ^
tito que me hiciera a la izquierda
sería muerte inmediata, sin sufri
miento...", lo cuenta Elena, una
mujer que padece depresión.
En su misma entrega, un

especialista: "La depresión cre
ció en un 16%, aproximadamente,
en comparación con años
anteriores, lo característico
ahora en ese momento de la

pandemia lo podemos encontrar
con la adaptación a las nuevas
situaciones de vida (...) donde
todavía el trabajo a distancia
es ahora una constante (...) eso
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implica dentro de las dinámicas
familiares una doble carga de
trabajo (...) la intensa convivencia
pues han llevado a la ruptura de
relaciones de pare'ja y conflictos
intrafamiliares muy fuertes...".

o
Todos, repito, todos nos he

mos enfrentado a nuestros mie
dos y a momentos de profunda
reflexión y soledad en estos últimos veinte meses; por eso
insistimos: se vale sentirse mal, pero es importante re
conocerlo y buscar ayuda, antes de vernos rodeados de
consecuencias.

Los mismos especialistas, estudiosos de la condición
humana, la pandemia y sus afectaciones, afirman que la
depresión alcanza a 12 millones de mexicanos y a 264
millones de personas en todo el mundo.

Así, existe un consenso de que la depresión será la prin
cipal causa de discapacidad en el planeta para 2030, en
nueve años, tiempo que se pasará con la velocidad de un
parpadeo.

O
Se vale sentirse mal: nos pasa a todos; pero se vale aún

más buscar ayuda, no necesariamente se trata de expertos,
tan sólo sentarse a hablar con quien nos llene de confian
za, con quien signifique algo para nosotros y sacudirnos
cualquier intención de culpa que afecte la forma en que
vemos y nos sentimos ante el mundo.
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En nuestra cotidiana caricaturización de la política y de quienes
la hacen, nos hemos acostumbrado a trivializar, incluso a estig
matizar a los que deciden colocarse en medio del ring.
Y es que mientras el Presidente de la República dice des

preciar a los moderados reivindicando el carácter radical de su
proyecto, Acción Nacional, principal partido de oposición en el
Congreso numéricamente hablando, se afana en rechazar todo
lo que venga del gobierno y de su partido.

En esta polarización, tanto uno como el otro extremo recla
man respuestas binarias: sí a la iniciativa de reforma de López
Obrador o no.

De manera que cuando el dirigente y diputado del PRI,
Alejandro Moreno Cárdenas, dijo "vamos a revisarla", los pa
nistas se sintieron descolocados y se habló, incluso de traición
en tanto éste tiene una colación legislativa con los panistas, de
rivada de su alianza electoral.

Lo cierto es que, como ocurre en los parlamentos del mundo
que merecen ese nombre, las iniciativas de reforma de un man
datario deben ser revisadas y, en su caso, ajustadas
o mejoradas por los diputados y senadores de una
nación democrática.

Sin embargo, en el México de "estoy con el Pre
sidente o contra él", como si no hubiera vida políti
ca después de las mañaneras, unos y otros repiten
consignas a favor y en contra de la poderosa comu
nicación cotidiana del jefe del Ejecutivo.

Este escenario escaló el martes 19 de octubre
con manifestaciones de violencia en la Cámara de

Diputados, durante la discusión de la miscelánea
fiscal para 2022, tanto con el boicot de Morena y
PT a una participación de Margarita Zavala como
en la gresca que en tribuna protagonizaron representantes de
esos partidos y del PAN. Son situaciones que podrían quedarse
en el archivo de la vulgaridad parlamentaria, misma que, hay
que decirlo, no inició en este sexenio.

Pero vale la pena revisarlas para dimensionar el rol mediador
que está jugando el PRI en una legislatura determinante tanto
para la viabilidad del proyecto del presidente López Obrador
como para la capacidad de la oposición de serlo en la disputa
del poder.

La mediación, clave para solucionar conflictos y construir
soluciones, hizo acto de presencia en San Lázaro en voz de las
diputadas priistas Melissa Vargas y Blanca Alcalá, al señalarles
a morenistas y petistas que darle la espalda a su compañera pa
nista Margarita Zavala era violencia política de género.

Fue interesante la forma cómo los priistas se comportaron esta
semana en San Lázaro: por un lado, cenaron filas en el debate y
en la votación con PAN y PRD en temas polémicos del paquete

de ingresos, al grado que su coordinador, Rubén Moreira consi
deró un mal augurio la cerrazón de Morena a los planteamientos
opositores. Pero el exgobernador de Coahuila, presidente de la
junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara, se mantuvo
ajeno a los excesos verbales que sus compañeros del resto de las
bancadas intercambiaron en una discusión de procedimiento que
desató la gresca de medianoche y que, en privado, daría paso a
un llamado a la serenidad por parte de Santiago Creel, vicepre
sidente de la Mesa Directiva, a los líderes parlamentarios.

Para subrayar el rol de fiel de la balanza, la bancada priista
dijo condenar a través de un comunicado "los actos de violencia
política de género y física que esta noche han ejecutado el par
tido de Morena y sus aliados, dando muestras de incapacidad
para discutir y de insensibilidad para escuchar a la oposición, que
también representa a un amplio porcentaje de los mexicanos".

Y ése es el punto fino de fondo: los priistas, con el expresi
dente Peña Nieto a la cabeza, asimilaron desde 2018 que éste
no sería un sexenio más porque López Obrador sería, además

de presidente, un líder social con un apoyo inédito.
Por supuesto que esa legitimidad sin precedentes
en la historia contemporánea de México no le da
derecho a destruir el pasado inmediato bajo el vo
luntarismo de que no sirvió y menos a invisibilizar
a quienes desde la oposición representa un buen
pedazo del país.

Muchos priistas como Peña Nieto decidieron
replegarse y asimilarse abiertamente a los códigos
del hiperpresidencialismo, el gobernador Alejandro
Murat es el mejor ejemplo. Otros como los sena
dores Miguel Osorio y Claudia Ruiz Massieu son
parte del bloque opositor que parece bastante sóli

do en el Senado y que cuenta con la interlocución del jefe de los
morenistas, Ricardo Monreal, el único de su partido que abierta
mente tiene la capacidad y la osadía de contradecir al presidente
López Obrador siendo un moderado de la 4T.

Pero en San Lázaro no existe un mediador y, a falta de éste,
los diputados Rubén Moreira y Alejandro Moreno hacen las
veces de bisagra, con un oficio político que parece ser escaso
en el ala de la coalición afín al gobierno.

Es cierto que una de las reglas no escritas del sexenio es que
los supuestos, reales y mediáticos expedientes de corrupción de
los opositores se engavetan cuando éstos se entregan política,
narrativa o simbólicamente a la 4T.

Y por eso las apuestas de que Moreira y Moreno conseguirán
los votos necesarios para la reforma eléctrica.

Pero más allá de esa probabilidad, alguien tiene que parar
el encono y el diálogo de sordos. Y si para eso se necesita un
PRIMOR legislativo, bienvenido sea.
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:Dice el presidente López Obrador que "la prensa vendida o
%Équilada" usa sus declaraciones para decir que está en contra
•tíe laUNAM.

Este reportero sostiene que insistir que la máxima casa de
¿éstudios se "derechizó", luego de señalar que defiende el mo
delo neoliberal e individualista, es un agravio a la comunidad
[universitaria. Nadie me pagó o me alquiló para sostener que los
:dichos de AMLO son absurdos, malintencionados y mentirosos.

Si hay algún lugar donde caben todas las ideas, predominan
temente las de izquierda, es en la Universidad Nacional Autó
noma de México, alma máter del hombre de Palacio Nacional.

La reacción del rector Enrique Graue tardó en llegar. Ape
;íias ayer, a las 13:50 horas. La UNAM sacó una tibia respuesta a
•los señalamientos del Presidente.
'"y, "La UNAM ha sido siempre respetuosa de las distintas ideo
logías, corrientes de pensamiento, posiciones políticas y opinio
nes expresadas por integrantes de su comunidad, sus egresados
. d*por cualquier persona.
¦; "Gracias a esto, la universidad sirve a la nación con un com

¿jjfomiso social en permanente transformación. Así ha ocurrido
durante años, con millones de profesionistas formados con res
ponsabilidad social...".

El rector estaba obligado a responder los ataques a la uni
versidad, aunque se trate del Presidente, o se esté negociando
el presupuesto para el 2022.

Entiendo también el elocuente silencio del exrector de la
UNAM, Juan Ramón de la Fuente, embajador de México en la
ONU. Me atrevo a asegurar que reprueba los dichos de AMLO,
pero es representante de su gobierno ante ese organismo inter
nacional. Tiene dos opciones: el silencio o la renuncia.

El Presidente utilizó la figura de otro exrector, José Narro
Robles, para apoyar sus afirmaciones. Lo usó como ejemplo de
la "derechizadón" de la UNAM. "Imagínense, un exrector, que
todavía tiene mucha influencia, Narro, se va de secretario de
Salud y en ese tiempo habla de los ninis, de los jóvenes, exrector
de la UNAM, que ni estudian ni trabajan. Algo ofensivo.

"Pero no sólo eso, siendo secretario de Salud acepta ser de
legado del PRI en Ecatepec. Estamos hablando del rector. Claro,
no todos los maestros afortunadamente están así".

Vía WhatsApp le pedí al doctor Narro una reacción sobre los
ofensivos señalamientos que le hizo el Presidente. Me aparecie
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ron las delatoras palomitas azules. No me respondió.
Poco después leí la entrevista que le dio al periódico Refor

ma "Cuando yo he tenido militancia, lo he hecho en uso de
mis derechos y lo he hecho en los sitios y en los gobiernos que
corresponden...", dijo. Y aseguró: "Como autoridad universita
ria, nunca hice proselitismo partidista de ninguna naturaleza,
porque hubiera fallado a mis convicciones. Tengo dos años y
medio que renuncié a la militancia en el PRI".

El senador de Morena, Ricardo Monreal, académico de la
[AM, marcó distancia de la postura de AMLO, con mucha
itileza. "No me voy a confrontar nunca con el Presidente. Es

. ía opinión que respeto. Pero soy formado en la UNAM y siem
me pondré del lado de la UNAM", dijo en rueda de prensa.
Me gustó la franqueza del desplegado a la comunidad

Sohiversitaria que dio a conocer el exministro de la SCJN José
Ramón Cossío, bajo el título: "Frente a la diatriba, una respuesta
correcta y mesurada". El documento no sólo rechaza tajante
mente las declaraciones de AMLO, sino que sostiene que las
palabras del Presidente agravian a los universitarios, particu
larmente el compromiso social de las instituciones que ha sido
invariable y permanente.

El Presidente repartió las acusaciones de "neoliberales" no
sólo a la UNAM, sino a todas las universidades públicas.

{aimeValls Esponda. secretario general ejecutivo de la Aso
ciación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación
Superior (ANUIES), de plano se quedó callado. ¿Será porque
quiere ser gobernador de Chiapas? Es pregunta.

Los exrectores de la UNAM José Sarukhán, Fiancisco José
Barnés de Castro y Octavio Rivero Serrano tampoco han
abierto la boca. Lamentable.

*Va un dato que demuestra que AMLO está mal informado.
El Presidente recomendó a Rosario Robles, encarcelada hace
más de 26 meses en Santa Martha Acatitla, acudir a la CNDH
para inconformarse por violaciones a sus derechos humanos.

Rosario ya lo hizo. Presentó una queja ante la comisión hace
ya casi dos años. No fue atendida. Francisco Robles Berlanga,
hermano de la exsecretaria de Estado, nos proporcionó copia de
la queja. Va dirigida a Rosario Piedra Ibarta. El sello de recibi
do dice que fue entregada a las 11:55 hrs. del 16 de diciembre del
2019. Rosarlo sigue en la cárcel por un delito que no amerita
prisión preventiva oficiosa: ejercicio indebido de la función pú
blica. El pretexto para mantenerla encerrada: alto riesgo de fuga.
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Rayuela
¡Ah, filantropía, cuántos
abusos se cometen en tu

nombre!
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Pragmático
enfoque
JUAN PABLO DUCH

Diplomáticos de io
países se reunieron esta
semana en la capital ru

sa esta vez sin Estados Unidos,
que duda seguir en el grupo para
discutir el futuro de Afganistán
con el movimiento talibán, su
principal interlocutor en las nego
ciaciones que se dan desde 2017
en el llamado "formato de Mos
cú", impulsado por Rusia de modo
paralelo al que tiene (quizás tenía,
después del fiasco de la retirada
estadunidense) lugar en Doha,
capital de Qatar, bajo los auspicios
de Washington.

POR PRIMERA VEZ, la delega
ción del Talibán, catalogado como
organización terrorista por sus
antecedentes de violencia irracio
nal, salvo que se considere normal
decapitar a la capitana de la se
lección nacional para que otras
mujeres no quieran jugar voleibol,
asistió ya no como oposición
armada al gobierno que protegía
Estados Unidos, sino como go
bierno de facto, aún no reconocido
por nadie.

LAS VERDADERAS NEGO
CIACIONES, dejando de lado las
sesiones plenarias, que son más
para la foto, se desarrollaron a
puerta cerrada con cada una de
las delegaciones por separado. Al
parecer, sobre todo los países veci

nos de Afganistán respaldaron el
enfoque pragmático del anfitrión,
el canciller ruso Serguei Lavrov,
quien sostiene que hay que man
tener los vínculos con el Talibán,
pero sin reconocerlo todavía como
gobierno legítimo, que es lo que
más exigen las nuevas autoridades
de Kabul para poder recibir la
ayuda financiera y humanitaria
que sirva de paliativo a la paupé
rrima situación de la mayoría de
los afganos.

AUNQUE EL TAMBÁN afirma
que cumplió una de las condi
ciones para que la ONU celebre
una conferencia de donadores, lo
cierto es que el supuesto gobierno
de conciliación nacional incluye
sólo a dos ministros que no son
de origen pastún (un tayiko y un
uzbeko), lo cual no puede consi
derarse distribución equitativa de
las carteras entre los principales
grupos étnicos afganos, sin hablar
de los derechos de las mujeres, el
desmantelamiento del narcotráfi
co y otras demandas de la comuni
dad internacional.

QUEDA AÚN MUCHO camino
para que estas negociaciones
culminen con éxito, pero ya la
semana entrante los cancilleres de
siete países que acudieron a la cita
de Moscú China, Irán, Pakistán,
Rusia, Tayikistán, Turkmenistán y
Uzbekistán se volverán a reunir,
ahora en Teherán, con represen
tantes del Talibán.
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Educación

popular y
liberación

ANDREA BARCENA

La transformación
MÁS importante del ser
humano y de su sociedad

ocurre a través de la palabra, del
aprendizaje de la lectura y la es
critura como medios de expresión
y concientización. Ésa es la gran
enseñanza del pedagogo más im
portante del siglo XX, Paulo Frei
ré. Su obra le costó la cárcel (golpe
militar de 1964 en Brasil); largo
exilio y doctorados honoris causa
por 27 importantes universidades
del mundo. Este profesor y ori
ginal pensador brasileño, nacido
en Recife hace 100 años (1921
1997) construyó una pedagogía
revolucionaria para la educación
popular: alfabetizar con un méto
do tal que convierte el aprendizaje
en práctica de liberación. Su libro
más famoso y que contiene los
fundamentos de lo que después se
conoció como la "Teoría Freiré" es
Pedagogía del oprimido.

AL INICIO, LAS personas no
copian letras, más bien expresan
ideas, juicios, que al darles forma
escrita les permiten construir la
conciencia de su ser social e histó
rico. Esa práctica los lleva a mirar
y revisar críticamente las palabras
de su mundo, para conocer y ex
presar la suya propia y asumir lú
cidamente su condición humana.
En los regímenes donde los más

explotados menos enuncian (ni di
cen ni expresan) tienen que enta
blar una lucha con sus opresores
también en el nivel de la palabra.
Aquí y en toda América Latina es
urgente hoy rescatar a Freire de
los altares de la academia para
devolverlo a los pueblos, sus des
tinatarios originales. No hay duda
de que la educación popular es el
mejor camino para acabar con la
desigualdad y la injusticia.

EL GUERRILLERO TUPAMA
RO José Mujica (Una noche de
12 años en la cárcel), lo dijo así
cuando llegó a ser presidente de
Uruguay: "Vamos a invertir prime
ro en educación, segundo en edu
cación, tercero en educación. Un
pueblo educado tiene las mejores
opciones de vida y es muy difícil
que lo engañen corruptos y menti
rosos". Aprender a leer y a escribir
produce cambios cerebrales que
generan conciencia, "conciencia
refleja": capacidad de verse desde
fuera: "El animal sabe. El hombre
sabe que sabe". Sin educación, el
hombre no sabe que no sabe. La
autoconciencia significa que la
conciencia sabe de sí misma. La
palabra es el camino. La educa
ción es la más digna ambición de
los pueblos.

PS VOLVER AL futuro: ¡Analfa
betos del mundo, unios!...

infanciadestinoes@ginail.com
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ROZONES
• Campos, Adán y paz en La Boquilla
Logro relevante, nos comentan, el que se anotaron la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos
y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López. Y es que ambos firmaron ayer, junto con
productores, un acuerdo con el que se pone fin al conflicto de la presa La Boquilla, la cual, tras año y
medio de permanecer tomada, será liberada. Con lo pactado, nos señalan, se zanja el conflicto que
en el pasado llevara a una agria confrontación al Gobierno federal con el estatal entonces encabeza
do por Javier Corral, y que incluso pusiera en riesgo el cumplimiento de los acuerdos de entrega
de agua entre México y Estados Unidos. En el caso de la mandataria emanada de Acción Nacional,
además del acuerdo se lleva el compromiso de apoyos para los productores de la zona. Donde unos
querían pleito, otros prefieren paz, nos dicen.

• Nuevo golpe en el caso AICM
En una acción que mantiene como relevante el factor de la rapidez de respuesta, elementos de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana de la CDMX, a cargo de Ornar García Harfuch; de la Fiscalía
capitalina, de Ernestina Godoy, y de la Secretaría de Marina, encabezada por el almirante Rafael
Ojeda, detuvieron ayer a otro de los presuntos involucrados en el intento de ejecución de un empre
sario restaurantero en el aeropuerto capitalino. Se trata de un sujeto de 34 años, que fue apresado en
Tizayuca, Hidalgo, tras un cateo que tuvo lugar en esa entidad. Una acción paralela relacionada con
el mismo caso se realizó en Nezahualcóyotl en la que fue asegurado un vehículo de alta gama, sin
placas de circulación. Las acciones policiacas no sólo están centradas en que se haga justicia por la
agresión que dejó un muerto y un lesionado sino también a mandar el mensaje de que en casos
tan graves no se puede tolerar la impunidad.

• Reaparece y despacha ofic ios
Con la novedad de que la CNDH, a cargo de Rosario Piedra, se activó en dos asuntos de atención de
la agenda pública y lo hizo a través de la emisión de medidas cautelares, es decir, marcando límites de
actuación a instituciones relevantes: primero, el organismo de defensoría determinó que las secreta
rías de Seguridad y Salud, entre otras, den protección a la caravana de cerca de cuatro mil personas
que partirá hoy de Chiapas rumbo a la Ciudad de México, "y ante el probable uso de la fuerza para
su contención ésta se realice en armonía con principios de legalidad, absoluta necesidad y propor
cionalidad". La segunda fue dirigida a la FGR, a cargo de Alejandro Gertz, y a favor de miembros de
la comunidad científica a quienes se pretendía imputar varios delitos y encarcelar por un supuesto
desvío de fondos. En este caso, requirió a funcionarios de esa institución abstenerse de exponer a la
opinión pública las actuaciones que sólo debe conocer la autoridad ministerial, así como evitar dar a
conocer públicamente nombres de personas a quienes no se les impute ningún delito.

• Encargo presidencial a Alcocer
Un compromiso difícil de cumplir, nos aseguran, el que dejó ayer el Presidente López Obrador en
manos del secretario de Salud, Jorge Alcocer, durante una gira por Guerrero, entidad ahora a cargo
de Evelyn Salgado. "Casi le diría al doctor Alcocer: Si Guerrero no tiene sus servicios de salud bien
establecidos, si no hay buenos centros de salud, hospitales, médicos, medicinas, especialistas, no sir
ve nada. Aquí quiero empezar, en la montaña, que es donde más se necesita", le expresó el Ejecutivo
al funcionario quien, como es sabido, tiene la encomienda de trasladar la sede de la dependencia a
su cargo precisamente a Guerrero, particularmente al municipio de Acapulco, una tarea que luce
compleja, nos recuerdan, si te toma el antecedente de que, al momento, el 80 por ciento de la plantilla
laboral rechaza cambiar su domicilio así sea a ese destino de playa. El Presidente le dijo además a Al
cocer que los estados que seguirían en esta especie de prelación de atención serían Oaxaca y Chiapas.

• El ministro, otro tipo de tiktoker
Así que cada vez más personajes de la política, y de la justicia, seestán aproximando a una red social
de moda. Por suerte, nos comentan, hay quien está entendiendo que las redes sociales no determi
nan al usuario sino al revés, por lo que en el caso de Tiktok no todos están queriendo adoptar un fin

Fecha: 23/10/2021

Página: 2

Area cm2: 361

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 51,316

Página 9 de 10



centralmente lúdico. Es el caso del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo
Zaldívar, quien está por cumplir un mes en esa red y ya suma más de 25 mil seguidores. Su propó
sito, aclaró al abrir su espacio, era aproximarse a la población más joven. Ayer, nos cuentan, hizo una
aportación interesante: un breve recorrido por el salón antepleno, espacio por pocos conocido, donde
se reúnen los ministros antes de sesionar. Ahí explica, por ejemplo, por qué tiene una mesa inmensa
mente grande. El ministro, por cierto, se ve ya muy cómodo en el ambiente de esa red, nos comentan.

• Mensajes de impunidad
Dato fríoy duro el que reveló ayer el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, que señala
que hay un 99 por ciento de impunidad en homicidios cometidos contra personas defensoras de
derechos humanos y de 94 por ciento contra periodistas. Y es que ese indicador al que se refirió
durante la firma de un convenio de coordinación para la implementación de un mecanismo de pro
tección en Morelos da cuenta de la falta de garantías que padecen quienes ejercen esas dos tareas
de alta relevancia social, que representan además soportes de las democracias. "Hay que hacer un
llamado firme a las fiscalías de los estados, a la Fiscalía de Morelos, al Poder Judicial, a los jueces en
el estado de Morelos, porque no podemos seguir mandando estos mensajes de impunidad que en
nada ayudan a abatir los altos niveles de violencia, hay que sancionar sin limitación ni restricción a
quienes cometen estos agravios", declaró el funcionario. La duda, nos dicen, es si su llamado será
atendido.
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SABADO23 DOMINGO 24.10.2021DE FIN DE SEMANA

EL OBSERVATORIO Nacional Ciudadano ha reportado que son entre
i 145 mil y 250 mil menores los que están en peligro de ser reclutados porGENTE COMO UNO

la delincuencia organizada, y no solamente por el uso de videojuegos

r monica.garza@razon.mxPor Mélica Garza

Los videojuegos, un aliado
de la Incapacidad del Estado
1 No jugar ni chatear con desconocidos, 2. establecer ho

rarios de juego, 3. no proporcionar datos personales, te
• lefónicos obancarios, 4. mantenerla configuración de

seguridad para los niños en los dispositivos... El que llaman
"control parental", en el caso de los menores de edad, es decir,
jugar de preferencia bajo la supervisión de los adultos...
Es parte del "Decálogo de Ciber

seguridad" que presentó el Gobierno
Federal luego de centrar la atención
esta semana en los videojuegos, que
pueden ser usados por el crimen orga
nizado para reclutar jóvenes.
Y tuvo razón el Presidente, al men

cionar que en el seno familiar hay que
dedicar más tiempo a los chavos, pero
el Estado también tiene una gran res
ponsabilidad en atender las necesida
des de ese sector cada vez más vul

nerado, como ha insistido infinidad
de veces la Red por los Derechos de la
Infancia en México.

Aquí no se tienen políticas públicas
específicas para atender a niñas, niños
y adolescentes, lejos de campañas o
programas que se quedan en lo super
ficial y los resultados están ahí, cami
nando como los cangrejos.

En este sentido del riesgo que hoy
corren los jóvenes, otras acciones se
podrían considerar por parte de las
Fiscalías, como la correcta aplicación
del tipo penal cuando de menores de
edad se trata.

Tipificar el delito de reclutamiento
infantil es fundamental, porque cuan
do los menores entran al crimen orga
nizado, se debe de partir del hecho de
que son víctimas antes que victimarios.
Porque NO están ahí voluntariamente.

El Observatorio Nacional Ciuda

dano ha reportado que son entre 145
mil y 250 mil menores los que están

Es parte del "Decálogo de Ciber
seguridad" que presentó el Gobierno
Federal luego de centrar la atención
esta semana en los videojuegos, que
pueden ser usados por el crimen orga
nizado para reclutar jóvenes.
Y tuvo razón el Presidente, al men

cionar que en el seno familiar hay que
dedicar más tiempo a los chavos, pero
el Estado también tiene una gran res
ponsabilidad en atender las necesida
des de ese sector cada vez más vul

nerado, como ha insistido infinidad
de veces la Red por los Derechos de la
Infancia en México.

Aquí no se tienen políticas públicas
específicas para atender a niñas, niños
y adolescentes, lejos de campañas o
programas que se quedan en lo super
ficial y los resultados están ahí, cami
nando como los cangrejos.

En este sentido del riesgo que hoy
corren los jóvenes, otras acciones se
podrían considerar por parte de las
Fiscalías, como la correcta aplicación
del tipo penal cuando de menores de
edad se trata.

Tipificar el delito de reclutamiento
infantil es fundamental, porque cuan
do los menores entran al crimen orga
nizado, se debe de partir del hecho de
que son víctimas antes que victimarios.
Porque NO están ahí voluntariamente.

El Observatorio Nacional Ciuda

dano ha reportado que son entre 145
mil y 250 mil menores los que están

en peligro de ser reclutados por la de
lincuencia organizada, y no solamente
por el uso de videojuegos.
El factor más determinante en

nuestro país es la violencia, la mar
ginación social y la pobreza en la que
viven cerca de 20.7 millones de niñas,
niños y adolescentes en México.

Viviendo en el rezago, para muchos
dolorosamente, el crimen organiza
do es una forma de subsistir, como lo
ha señalado también la Organización
Reinserta, que especifica que los me
nores pueden llegar a recibir hasta 35
mil pesos mensuales, y no solo como
"halcones", sino en actividades relacio
nadas al secuestro, narcotráfico o ex
torsión, dado que "son fáciles de suplir
en caso de morir o ser detenidos"...

Otra "área de oportunidad" en
dicho Decálogo es la visibilización co
rrecta del tema, pues no es lo mismo
la trata de niños, que el trabajo infantil,
que el reclutamiento. Hay que diferen
ciarlo para no confundirlo y entender la
sanción del delito como corresponde.

Otro factor es el fácil acceso a las

drogas en espacios públicos. Hay que
hablar de ello con claridad, sin tabúes
y especificando las consecuencias de
relacionarse con organizaciones delic
tivas a cualquier nivel.

Subrayar a los jóvenes que la vio
lencia dentro del hogar debe de ser de
nunciada, porque esta también es una
razón por la que muchos van a buscar
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drogas en espacios públicos. Hay que
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relacionarse con organizaciones delic
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Subrayar a los jóvenes que la vio
lencia dentro del hogar debe de ser de
nunciada, porque esta también es una
razón por la que muchos van a buscar

la "protección" o "seguridad" que no
encuentran en sus hogares ni en ins
tancias de gobierno, en lugares de
"poder", como son las células delictivas.

Reinserta documentó que de 89
jóvenes presos, 67 se asumían como
miembros del crimen organizado,
en siete estados particularmente:
Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas,
Estado de México, Guerrero, Oaxaca y
Quintana Roo.
Es bien sabido que en comunida

des de Guerrero, niños y adolescentes
menores de 15 años se han visto
obligados a tomar las armas, para in
tegrarse a grupos de autodefensas o
policías comunitarias que buscan de
fenderse del narco.

Son entrenados casi profesional
mente, para defender a los suyos de
posibles secuestros, robos o asesinato.
Y ahí están las imágenes demoledoras,
circulando por toda la red, de niños
sosteniendo armas incluso más altas

que su propia estatura.
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En 2015, la Consulta Infantil y Juve
nil del Coneval indicó que 26 mil 899
niñas, niños y adolescentes, de entre
10 y 13 años de edad, recibieron la
oferta de integrarse a algún grupo de
lictivo, lo que correspondía al 2.6 por
ciento de la población de 10 a 13 años
a nivel nacional.

Sí, hay que blindar a los jóvenes del
uso de videojuegos violentos e hipnoti
zantes, pero el problema de fondo está
en la pobreza, la violencia en las calles,
la descomposición social y el mensaje
que se manda con una estrategia fallida
de seguridad, que lejos de enfrentar al
crimen organizado parece estarlo em
poderando. Y eso no se combate apli
cando un control parental.

El crimen organizado triunfa en su
reclutamiento de niños, por la inde
fensión en la que se encuentran, en
un entorno en el que muchos, solo
tendrán dos posibilidades: la cárcel
o la muerte... y eso no es culpa de los
videojuegos.
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a nivel nacional.

Sí, hay que blindar a los jóvenes del
uso de videojuegos violentos e hipnoti
zantes, pero el problema de fondo está
en la pobreza, la violencia en las calles,
la descomposición social y el mensaje
que se manda con una estrategia fallida
de seguridad, que lejos de enfrentar al
crimen organizado parece estarlo em
poderando. Y eso no se combate apli
cando un control parental.

El crimen organizado triunfa en su
reclutamiento de niños, por la inde
fensión en la que se encuentran, en
un entorno en el que muchos, solo
tendrán dos posibilidades: la cárcel
o la muerte... y eso no es culpa de los
videojuegos.

IMAGEN publi
citaria de Free

Fire, uno de los

videojuegos en los
que delincuentes
recluían jóvenes.
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En sus libros Cuerpo humano e ideología (1980), Los

mitos del tlacuache (1990) y Tamoanchany Tlalocan
(1996), Alfredo López Austin (19362021) desarrolló

una manera rigurosa y original de entender la cosmovisión
de los pueblos mesoamericanos, desde su pasado más re
moto hasta el presente.
¿Qué es una cosmovisión? López

Austin la define como un conjunto de
actos mentales, imágenes, emociones e
intenciones que forman una red y que le
permiten al ser humano operar en rela
ción con sus semejantes y con el medio.
López Austin propone una estratifica
ción en niveles de la cosmovisión. A
manera de una esfera, concibe distintos
estratos que se distinguen por el tiem
po que toman los cambios que suceden
en ella. Las creencias y actitudes en los
bordes de la esfera cambian rápidamen
te, en cuestión de años. Luego hay nive
les inferiores que supone cambios más
lentos que suceden en décadas o inclu
so en siglos. En el centro de la esfera se
encuentra lo que denomina el núcleo
duro, que cambia con extraordinaria
lentitud. Según López Austin, el núcleo
duro de las culturas mesoamericanas se

formó hace miles años, incluso antes
del desarrollo de la agricultura. El nú
cleo duro de una cosmovisión no es in

mutable, pero sus cambios son lentísi
mos y requieren de la consideración de
lo que conocemos como la historia de
larga duración, concepto acuñado por
la escuela de Braudel.

El concepto de núcleo duro de López
Austin fue diseñado como un instru

mento teórico para el estudio antropo
lógico de la cosmovisión mesoamerica
na. Aquí quisiera tomarlo prestado para
formular, por fuera de la teoría de López
Austin, algunas conjeturas más o menos
filosóficas sobre la historia de México,
entendido como una entidad colectiva.

Partiré del supuesto de que el nú
cleo duro de la concepción mexicana
del mundo y de la vida  quiero decir, la
concepción del mundo y de la vida de
los mexicanos mestizos no ha cam

biado mayormente. Quizá sus últimas
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modificaciones se llevaron a cabo du
rante la Revolución mexicana cuando

se incorporaron algunos elementos y
se terminaron de asentar algunos otros.
Es más, podría concederse que algunos
de los elementos constitutivos de ese

núcleo duro fueron detectados y exa
minados por la filosofía de lo mexica
no del siglo anterior, por autores como
Ramos, Uranga y Paz.

Si aceptamos esta conjetura, ¿qué
cambios podemos esperar en las formas
de vida, en la moral, en las relaciones
sociales de los mexicanos en los próxi
mos años? La respuesta se desprende del
supuesto mismo de la existencia del nú
cleo duro: cambios que están en la parte
más superficial de la esfera de nuestras
creencias, deseos y valores. No podemos
esperar que de un día para otro cambien
nuestras actitudes más hondas respecto
a la familia, la autoridad, la ley, la colec
tividad, nuestras relaciones interperso
nales y sociales. Este tipo de ideas com
partidas por los mexicanos requieren un
proceso muy lento de cambio: algunas
pueden tomar décadas, otras quizá pue
den tomar siglos. Por lo mismo, resulta
poco realista proponer que se puedan
llevar a cabo en el lapso de un sexenio o
incluso en el de varios sexenios. Ningún
político puede prometer una transfor
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cambios podemos esperar en las formas
de vida, en la moral, en las relaciones
sociales de los mexicanos en los próxi
mos años? La respuesta se desprende del
supuesto mismo de la existencia del nú
cleo duro: cambios que están en la parte
más superficial de la esfera de nuestras
creencias, deseos y valores. No podemos
esperar que de un día para otro cambien
nuestras actitudes más hondas respecto
a la familia, la autoridad, la ley, la colec
tividad, nuestras relaciones interperso
nales y sociales. Este tipo de ideas com
partidas por los mexicanos requieren un
proceso muy lento de cambio: algunas
pueden tomar décadas, otras quizá pue
den tomar siglos. Por lo mismo, resulta
poco realista proponer que se puedan
llevar a cabo en el lapso de un sexenio o
incluso en el de varios sexenios. Ningún
político puede prometer una transfor

mación de México en un sentido pro
fundo del término que involucre nuestro
núcleo duro. Tan equivocados estaban
quienes pensaron que el núcleo duro de
México podría adaptarse de inmediato a
las estructuras políticas, sociales y lega
les de la alternancia de principios de este
siglo, como quienes piensan ahora que
el núcleo duro de México podrá adaptar
se de inmediato a lo que se propone que
sea la transformación profunda imagi
nada por el régimen actual.

A muchos de nosotros nos desespera
la extrema lentitud de los cambios socia

les, culturales y políticos en México. Re
formar a México es fácil, se puede hacer
en un sexenio. Se promulgan leyes, se
instalan comisiones, se crean institucio
nes, se ponen en práctica proyectos. Eso
se logró con Salinas de Gortari, con Fox
y con Peña Nieto. Transformarlo hasta
el núcleo duro de sus creencias, actitu
des y prácticas es dificilísimo, requiere
mucho tiempo. Como bien señala el fi
lósofo Josu Landa, todavía es temprano
para que podamos hacer una evaluación
de lo que se pretende que sea la Cuarta
Transformación de México. En sentido

estricto, ni siquiera ha comenzado a ha
cerse visible. Habrá que esperar muchos
años para poder decir si fue una realidad
o un espejismo del momento.
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Ariel Rodríguez Kuri, profesor del Centro de
Estudios Históricos del Colmex, da inicio a
su Historia mínima de 1as izquierdas en Méxi

co (2021) con una escena. El joven comunista José
Revuel tas se presenta en la oficina del secretario de
Comunicaciones y Obras Públicas de Lázaro Cár
denas, el general Francisco J. Múgica, enciende un
cigarro, y le exige un pase gratuito para hacer cam
paña por ferrocarril. Múgica, que detestaba tanto el
tabaco como la insolencia, mandó al joven a volar.
La escena capta las tensiones entre las

izquierdas socialistas de diverso signo y
la izquierda hegemónica del nacionalis
mo revolucionario en México. Tensiones
que recorren y deciden toda la historia de
las izquierdas mexicanas del siglo XX y lo
que va del XXI. El libro de Rodríguez Kuri,
escrito con elegancia, cuidado y pondera
ción, dibuja el mapa más completo de esas
izquierdas, en los últimos años.
No se desestiman, aquí, momentos de

polarización izquierdaderecha, en que los
contrincantes intentan unificar sus diversi

dades internas, como la Guerra Cristera en
los 20, el ascenso del nacionalismo católi
co entre los años 30 y 40 o la agresividad
anticomunista en el arranque de la Guerra
Fría. Pero el conflicto que más centralmen
te parece repetirse en un siglo no es entre
izquierda y derecha sino entre distintas
izquierdas, toda vez que la izquierda que
detenta el poder, el nacionalismo revolu
cionario, mantiene una envidiable capaci
dad de fluctuación ideológica.

Tal vez por ello, desde las primeras pá
ginas de su libro, Rodríguez Kuri repara
en el hecho revelador de que muchas de
esas izquierdas, desde los hermanos Flores
Magón y el Partido Liberal Mexicano hasta
AMLO y Morena, se autolocalizan en el li
beralismo. Una poderosa razón de origen
de ese gesto reside en que el nacionalismo
revolucionario mexicano del siglo XX se
presentó como continuación del liberalis

mo decimonónico de la Reforma.

El atlas de Rodríguez Kuri sigue varios
índices posibles. Uno recorre los hitos: el
PLM, la Constitución de Querétaro, el pri
mer PCM, el cardenismo, el asilo de Trots
ki, el movimiento ferrocarrilero, el MLN,
las guerrillas, el 68, el 88, el PRD, Chiapas
y el EZLN. Otro sigue la ruta de las corrien
tes: anarquistas, comunistas, lombardistas,
trotskistas, guevaristas, procubanos, neo
zapatistas. Otro más traza perfiles intelec
tuales y políticos: los Flores Magón, Zapata,
Galván, Laborde, Cárdenas, Lombardo, Re
vueltas, Castillo.

Rodríguez Kuri se detiene en dos ma
vericks, José Revueltas y Heberto Castillo,
que catalizaron la vocación de cambio ra
dical en la Guerra Fría, sin ser ellos mismos
radicalistas. Contra quienes asocian rígida
mente a Revueltas con el 68, relee México:
una democracia bárbara (1958) y Ensayo
de un proletariado sin cabeza (1962) como
señas de una política cambiante: ingreso
y expulsión del PCM, ingreso y renuncia
al PPS, reingreso al PCM y fundación de la
Liga Comunista Espartaco. Una oscilación
entre Lenin y Gramsci, que cree ajena al ra
dicalismo de la New Left.

Igual de heterodoxa es su lectura de He
berto Castillo, a quien define como "liberal de
izquierda". La deuda de Castillo con el juaris
mo del siglo XIX y el nacionalismo revolucio
nario del XX, según Rodríguez Kuri, siempre
fue más decisiva que su paso por el MLN, sus
intervenciones en la Tricontinental habanera

o su apoyo al movimiento estudiantil. Casti
llo vendría siendo el eslabón perdido entre la
izquierda cardenista y el PRDMorena, entre
Cárdenas, Cuauhtémoc y AMLO.

El último tramo del libro de Rodríguez
Kuri está dedicado a señalar algunas de
las rutas de rebasamiento de la larga he
gemonía del nacionalismo revolucionario
en México. La verdadera renovación de la
izquierda está teniendo lugar en esos már
genes de la hegemonía donde se activan
nuevos sujetos políticos como las mujeres
y las comunidades indígenas, el activismo
ambientalista y antirracista.
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•SOBRE LAMARCHA

Los strikes

El deporte favorito del Presidente presta su
nomenclatura para revisar tres episodios

que pueden cantarse como strikes por parte de
un equipo que no cuida a su bateador, pitcher y
catcher en jefe.

AMLO ha cargado en contra de la Organización Mundial de
la Salud (OMS), brazo sanitario de la ONU, por su demora en
validar algunas vacunas contra el coronavirus SARSC0V2.

Escaló el reclamo al decir que sería muy preocupante que
en la vital OMS prevalecieran intereses comerciales o políticos
por encima del apremio global por ampliar el catálogo de bio
lógicos reconocidos para su uso de emergencia.

La falta de aval a ciertas vacunas cobra forma cuando Esta

dos Unidos y Europa no dan por buenas la rusa Sputnik V con
las que 7 millones de mexicanos han sido inmunizados ni de la
china de Cansino, otros 4 millones de compatriotas inoculados,
total, 11 millones potencialmente discriminados por la marca
de su vacuna.

Incluso la OPS, el capítulo panamericano de la OMS, ha con
siderado pernicioso este criterio, sin embargo, tanto Estados
Unidos como la Europa comunitaria se mantienen en lo dicho,
no dan por buenas esas vacunas en tanto la OMS no las integre
al inventario oficial junto con las de Moderna, Johnson & Jo
hnson, Pfizer y AstraZeneca.
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DESDE la Cámara

alta primera y
de otrasInstan

cias después se
escucha fuerte el

emotivo ¡Goyo,
goya, cachún

cachún rara, goya,
Universidad ¿Se
midió bien esa

doble bola?

Primer strike. Anunciar que enviaría a la OMS un reclamo
por escrito urgiéndola a validar más biológicos. La OMS res
pondió en voz de su titular Tedros Adhanom Ghebreyesus que
México envíe a expertos para conocer a ciencia cierta —nunca
mejor dicho— el procedimiento de ensayo y aprobación, dos,
que del gobierno mexicano hasta 24 horas después del anun
cio de Palacio Nacional, el organismo no ha recibido ningún
comunicado oficial ni queja formal. Decir y hacer es un bino
mio indispensable para cuidar la palabra presidencial. ¿Al
guien está atento a conectar la palabra con la acción?.

Segundo strike, en la brega eterna de nuestro mandatario
en contra del neoliberalismo, el Presidente cargó doblete con
tra la UNAM, gloria nacional e insignia de la educación supe
rior y la investigación académica al decir que la Universidad
perdió su esencia y se convirtió en una defensoría del marchito
neoliberalismo. Se derechizó, hay que sacudirla.

¿Y el sustento fáctico? Primera respuesta llegó del Senado
donde reclamaron la afirmación del hombre de Palacio Nacio

nal, zarandeando a nuestra máxima casa de estudios. Desde la
Cámara alta primero y de otras instancias después se escucha
fuerte el emotivo \Goya, goya, cachúncachún rara, goya, Uni
versidad). ¿Se midió bien esa doble bola?

Tercer strike; a "espontánea" pregunta mañanera sobre la
renovación de la concesión a la empresa Telmex dentro de dos
años, AMLO buscó batear.

Comenzó con que hace 30 años el neoliberal Carlos Salinas
de Gortari entregó privatizó mediante pago— la empresa. Se
gundo, que no es partidario de revocar la concesión al conglo
merado, que en su momento revisará el tema, pero también
se le puede consultar a la gente si el gobierno debería hacerse
cargo del servicio y recuperar ese sector. Reconoció que lo
mejor sería refrendar la concesión y ajustaría para mayor be
neficio popular con tarifas contenidas e Internet para todos,
etcétera.

Más tarde, el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT)
emitió comunicado en el que precisa; sólo el IFT resuelve lo re
lativo a concesiones y permisos; que desde 2016 el expediente
Telmex fue resuelto en definitiva y la concesión se extenderá
irrevocablemente 30 años más.

Durante el primer trimestre de 2023 el IFT entregará el
nuevo título de concesión a los dueños de Telmex. Nada más.

¿Ante ocurrente pregunta, no valía primero indagar? ¿En la te
lepática empatia entre algunos preguntadores mañaneros y la
gestión oficial de la comunicación social, no hubo reparo en
semejante curva baja? Parece que no.

La racha terminó con el Presidente macaneando durante

una de sus gustadas cascaritas beisboleras en la cual, luego
de tocar bola hacia primera, corrió y se desgarró. Cojeó. Está
bien, estará mejor.

AMLO mandó buenos deseos a los Dodgers y ganaron el
quinto de la serie con los Bravos de Atlanta. Así las cosas en las
ligas mayores y nuestras grandes ligas de la política doméstica.
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TRASCENDIO

Que la toma de posiciones
desatada por las críticas presi
denciales a la Universidad fue

inevitable y en el segundo día
de alusiones desde Palacio Na
cional, Ricardo Monreal mar
có su raya con eso de que él se
pone "siempre del lado de la
UNAM", de la que es profesor,
"sin ánimo de confrontación"

con el Presidente, mientras que
Claudia Sheinbaum debió
conceder que ella también tie
ne críticas hacia la institución y
el panista Santiago Creel ofre
ció al mandatario darle clases
de derecho constitucional lu

nes, miércoles y viernes.

Que por cierto, sobre su
eventual partida si no es el can
didato presidencial de More
na, Ricardo Monreal dijo que
seguirá luchando por la demo
cratización de su partido, que
a nadie ofende proponer elec
ciones primarias para elegir
al abanderado y que Gerardo
Fernández Noroña, quien ya
ve al zacatecano cambiando de

camiseta, es "un amigo que tie
ne mucha imaginacióny aveces
no le falta certeza". Oj o.

Que vaya con el invitado
especial de la 4T, Evo Morales,

quien en aras de echarle porras
a la Celac se puso a hacer me
moria y recordó que fue "con
el presidente Felipe Calderón
que se consolidó" el organis
mo y comentó que después de
su fundación, en 2010, el líder
cubano Fidel Castro lo llamó
por teléfono para pedirle que
cuidaran el foro multilateral,
pues era "la OEA sin Estados
Unidos". Ya encarrerado, con
tó que la CIA echó mano de la
inteligencia argentina para in
vestigarlo por narco y no le en
contraron nada.

Que miren nada más de
lo que uno se entera estos días
por las redes sociales. Resulta
que la lideresa de ambulantes
Diana Sánchez Rarrios, re
cluida en la cárcel desde mar

zo por extorsión y robo en pan
dilla agravados, ayer se que
jó desde su cuenta de Twitter
de que fue "violentada" por la
youtuber YosStop, con quien
comparte celda, y teme por
su vida. Como si no fuera sufi

ciente, las huestes de la prime
ra organizaron una marcha pa
ra denunciar que su jefa es una
"presa política". Al rato la van a
declarar inñuencer.
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El enjuague
judicial
Al final, resulta que el cumplimiento de la
Constitución por los partidos coligados en
Frónkonstin y la renovación de los miem
bros del Tribunal Constitucional que ha
bían superado su fecha de caducidad, era
esto: un apaño, un enjuague que ha causa
do perplejidad cuando no consternación en
los ámbitos jurídicos de todas las Españas.
Venía siendo tradición que los miembros
del Constitucional vinieran muy trabajados,
vale decir con una estancia en el Tribunal

Supremo, con experiencia como fiscales de
sala o con un pasado de reputados catedrá
ticos, se estimaba que la pertenencia al Tri
bunal de garantías constitucionales no re
quería menos. De hecho sólo se conoce una
excepción a esta norma: la de Enrique Ló
pez, que es el responsable de Justicia del
PP y un asesor clave en este toma y daca.
López llegó al Tribunal Constitucional en
2013, procedente de la Audiencia Nacional,
a la que había llegado en 2005.
Es verdad que no pasó por el Supremo

pero hay que reconocerle una opinión favo
rable de la fiscal de la Audiencia Nacional,
Dolores Delgado, que grabó el entonces co
misario Villarejo durante el legendario al
muerzo en el restaurante Rianxo: «Ha veni

do un tío a la Audiencia monísimo, para que
lo vamos a negar, parece George Clooney».
Es verdad que a continuación añadía: «Pe
ro le pasa lo mismo, es una nenaza», lo que

seguramente no puede interpretarse como
un elogio, de atenernos al sentido clásico de
la expresión. Pero el género se ha converti
do en una circunstancia cultural desde en

tonces. ¿Qué más da machote que nenaza?
El caso es que Enrique López, en actitud

que le honra no ha debido considerar justo
que se exija a los nuevos lo que no se le exi
gió a él y esto tiene muy revueltos a los ma
gistrados del Tribunal Supremo. Con razón
Explican que tres de los cuatro nuevos miem
bros, pertenecientes a la carrera judicial, in
tentaron acceder en su día al Supremo. Y los
magistrados del mismo no le acaban de ver
la lógica a que jueces que no pudieron llegar
al más alto tribunal vayan a revisar sus sen
tencias. Lo dice la Constitución, artículo 123:
«El Tribunal Supremo, con jurisdicción en
toda España, es el órgano jurisdiccional su
perior en todos los órdenes, salvo lo dispues
to en materia de garantías constitucionales».
O sea que Meritxell, mi Meritxell, no es

taba cualificada para revisar la sentencia
que condenaba al diputado delincuente de
Podemos a devolver el acta por patear a un
policía. Marchena se lo tuvo que explicar
muy clarito y ella se la envainó.
El cuarto es catedrático. O sea que la par

te académica mantiene el rango. Á nadie se
le ha ocurrido aceptar a un profesor asocia
do, modelo Pablo Iglesias, para miembro
del Constitucional. Llegados a este punto
se impone un ejercicio de prudencia. Si le
sirvió para controlar el CNI, qué más da.
Ahora queda el CGPJ, que no va a ser es

collo menor, sin entrar en la cualificación
de los vocales: los nacionalismos catalán y
vasco solían imponer a alguno de los suyos.
Convergencia propuso al delincuente Pas
cual Estevill y al notario Alfons López Te
na, sometido a expediente displicinario y
artífice del eslogan señero del proceso: «Es
panya ens roba». Esto es lo que hay, aban
donemos la esperanza.
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Violencia, crueldad y la
política del resentimiento
La ambición de edificar una sociedad perfecta paradójicamente se convierte en una trampa para atraer al mal; sucede así
cuando los altos valores dernosotros" anulan la posibilidad deconversar, negociar y, desde luego, colaborar con "ellos"

Contrario a la versión

infantil que hizo
temprana pedagogía
emocional respecto
de la maldad, una si

tuación de violencia generaliza
da, como la que dolorosamente
caracteriza a la época, no es cau
sada por antihéroes predestina
dos a imponer el mal, sino por
ambientes sociales configurados
para envilecer a las personas.
También, contrario acreencias

tan antiguas como la especie hu
mana, la fabricación de esos am
bientes no ocurre por la interven
ción de fuerzas extraterrestres ni

metafísicas, tampoco por obra ex
clusiva del azar, sino por una larga
serie de acciones equivocadas que
salan la tierra donde debería ger
minar labuena voluntad.

Si la violenciay sus víctimas to
davía importan, igualmente ha
bría de ser relevante todo cuanto
influye en ese ambiente que aten
ta contra la convivencia pacífica
de los seres humanos.
Lo primero que debe advertir

se es que la violencia está íntima
mente ligada al poder que se ob
tiene de perfilar las aristas más
obvias del resentimiento. Apartir

de la sobresimplificación, el dis
curso que explica los dilemas so
ciales como si se tratara de un jue
go entre fichas de colores blanco y
negro, exacerbalosprejuiciosylas
creencias más primarias.
La clave es crear un universo

verbal donde se identifique sin
ambigüedad tanto el "nosotros"
como el "ellos" para luego do
tar de un ánimo de superioridad
moral al primer grupo, mientras
se asignan connotaciones repug
nantes para el segundo.
Cuando es exitosa la política

del resentimiento, el enemigo
suele representarse como el mal
en su estado más puro. Cierta
mente la guerra es inconcebible
sin una idea incontrovertible del

adversario, ese sujeto abstracto
cuyo único derecho concebible
es el que le permitiría reconocer
su propia culpabilidad.
En estalógica existe un vínculo

también estrecho entre el idealis
mo y la violencia. La ambición de
edificar una sociedad perfecta pa
radójicamente se convierte en una
trampa para atraer al mal. Sucede
así cuando los altos valores del

"nosotros" anulan cualquier po
sibilidad de conversar, negociar y,

desdeluego, colaborar con"ellos".
Esa presunta superioridad

moral explica fenómenos tan
crueles en la memoria de la hu
manidad como lo fueron El Te

rror que siguió a la Revolución
francesa, las purgas estalinistas o
labarbarie impuesta en Cambo
ya durante el régimen de Pol Pot.
La arrogancia aporta legitimi

dad a la venganza que se justifica
por la pretensión de predicar lec
ciones al oponente.
Luego, una vez legitimados los

motivos de la agresividad propia,
suelen en revancha relajarse los
mecanismos del autocontrol in
hibitorio de la violencia.

En este punto es donde entra a
escenala crueldad, esdecir la vio
lencia convertida en espectáculo.
Su ejemplo más socorrido es el
linchamiento público. Lateatra
lización del resentimiento que
exhibe su peor dentellada.
Una vez cruzadaestalínealaau

sencia de empatia es prácticamen
te total Se hace materialmente im

posible calzarse los zapatos ajenos
porque de otra manera podrían
asomarse el remordimiento, la res
ponsabilidad o la culpa.
Por esta mecánica es que la
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crueldad escala y se refuerza,
se vuelve, en efecto, adictiva. Al
mismo tiempo tiene un efecto
práctico porque el espectácu
lo de la violencia impide que las
personas integrantes del "noso
tros" defeccioneny también que
"ellos" se atrevan a desafiar con

sus propias razones. En otras pa
labras, la crueldad se convierte en
una política pragmática que ayu
da a evitar resistencias futuras.
La mecánica descrita en estos

párrafos ayuda a analizar prin
cipalmente la violencia políti
ca, tanto la verbal como la física,
pero igualmente sirve para ex
plorar la violencia de la confron
tación dentro y entre las organi
zaciones criminales, así como la
pugna entre bandas barriales, la
crisis dentro de las familias y pre
sumiblemente también la vio

lencia entre las parejas.
Una vez que el perpetrador se

convence de que su razón es ina
tacable y que logra conseguir una

situación confortable de poder
y asimetría es inevitable el daño
dirigido hacia la persona o perso
nas que resultarán víctimas.
El grupo humano tiende a ser

más violento que las personas que
lo integran. Como sucede con otras
especies, la manada es más feroz
que el sujeto. Por eso la violencia a
gran escalay la acción política van
de la mano. Sin voluntad de poder
no esposible galvanizarun contin
gente amplio, el cual es clave para
que un ambiente propicio para la
violencialogre generarse.
La política del resentimien

to se vuelve en este sentido vi

tal porque ayuda a cohesionar al
"nosotros" con argumentos pri
marios, pero muy eficaces.
Decirle a la gente lo que sien

te con el vientre es esencial para
desactivar los limites que regu
lan las pulsiones de destrucción.
De allí que quien ej erce liderazgo
a partir del resentimiento suela
presentar los hechos desde una
retórica explosiva, polarizante,

cargada de expectativas a la vez
de triunfo y venganza; el propósi
to es alimentar el apetito de gue
rray confrontación.
La política del resentimiento

es simplistay simplificadora, pe
ro suele ser enormemente eficaz

para causar daño.
Una vez que se echa a andar,

los puentes entre la violencia
verbal y la violencia física desa
parecen para volverse ambas la
misma cosa.

Este texto proviene de una se
rie denotas tomadas por el autora
partir de lalectura dellibro de Roy
F. BaumeisterEl Mal dentro de lo

humano, violenciay crueldad.^™

Una vez que el
perpetrador se
convence de
que su razón es
inatacable, es
inevitable el daño
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A manera de saludo, Wiili grita el nom
bre completo de aquel que viene en
frente, le respondan o no, porque no
es monedita de oro para caerle bien a
todosy además se hizo de mala faina al

ingresar al penal de El Bordo al que, dicen, ingresó
por asalto amano armada.
—Esele, mi Eligió Martínez Michael, qué transita

por tus venas; presta el zaeatito pa' darle de comer
al conejito,,.

Desde pequeño fue muy avispado; las vecinas lo so
licitaban pitraque acompañara a los más pequeños del
vecindario, que debían ir ala tiendaoal mercado por un
encargo de las mamas: que el Knorr Suiza que olvida
ron, para la sopa;que los pellejosdel perro; que el kilo
de tortillas calienti tas para el almuerzodominguero...
Willinuncasenegóyde buena gana aceptaba el en

cargo; a cambio recibía unas monedas, las que sus pa
dres (que en su casataller cosíanmochilas y velices)
no podían darle ni en domingo, porque apenas si sa
caban lo necesario para mal comer y peor vestir ellos
y los cinco hijos que procrearon. Danny es el mayor de
la prole, cursaba lasecundariacuando el papá le pidió
que dejara laescuelay ayudara en la producción, por
que no se daban abasto para cumplir con el trabajo y
sobre ellos pendía laamenaza de quedarsesin empleo.

Fue en el taller de sus padres que le agarró el gusto a
los pegamentos y solventes (cemento, thinner, cinco

mil). Yaúnno cumplíalos 18 años cuando el Barrigas lo
convendó para que por las noches asaltaran aquienes
descendían de los autobuses provenientes de la ciudad
y tenían que transitar aquel tramo de la calle de enor
mes bardas que impedían a la víctimacorrery sufrían
el despojo délo que encima llevaran.
—sele, mi Armando López Chínelo, presta pa' la or

questa q ue nada te cuesta...
El aprendiz de delincuente ingresó al penal sólo pa

ra aprender técnicas más eficaces para el asalto Más
queestigma, la experiencia carcelarialeaJlegó la admi
ración de los chamacos:
—¡Cuéntanos cómo fue que conociste al Mochao

rejas allá adentro...
Willi es bueno para chore ai1 y suelta el verbo marea 

dor, fantasioso. Total: sóloél sabe qué síyqué no real
mente vivióen el fresco bote y con sus cuates, cuando
andabíin de atracadores y ni alos vecinos perdonaban.
De ios que hacían ronda con él en la esquina de la

tienda de la Trini, hoy le sacan la vuelta o de plano lo
mandan a ¡achingada, porque se le volvió costumbre
sableara quien se le ponga enfrente;
—Veinte varitos parala causa, niibuen; veinte y ve

rás que el Señor te dará más...
—Chale, mi Willi: ¡a tus 45 abriles todavía puedes car

gar bultos en el mercado, para qué andas de pinche pe
dinehe! Ñique fueraelgobiernopa' mantenerteel vicio.. .
—Hermaníto: por unas monedas no te va a hacer

ni más pobre ni más rico. Y si no hay, pues no hayy
punto; de todas maneras, gradas, muchas gracias y
que Dios te bendiga.
—Igualmente, mi Willi, aunque las bendiciones te

hacen más falta ti. Ya búscate una chamba, para que
amacices los bíceps,
—Te pedí un varito, no consejos, mí bro. Pero de

cualquier modo, se agradece: algo es algo. Móchate con
un cigarrito. Y que Dios te bendiga,padre.

—No fumo, mi Willi: ya te he dicho que no fumo...

f ESCRITOR, CRONISTA DE NEZA
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Hace dos años, en una con
ferencia donde fui invi

tado, me preguntaron,
sobre cuál sería el peor estado de la rela
ción civilmilitar en México.
Mi respuesta fue inmediata: "el peor

estado será cuando los civiles exijan a los
militares que cumplan tareas que corres
ponden a otras instituciones". Ese mo
mento sería de grandes consecuencias
para el país, ya que significará que a partir
de ahí el valor del sacrificio y entrega mili
tar hacia los civiles perderá su esencia. La
pérdida de confianza, aceptación y nece
sidad de convivencia, enun excesivo ejer
cicio de imaginación que no está de más
hacerlo, significará también que la esen
cia militar frenó su permanente tarea de
ir adelante de las necesidades sociales e

institucionales de México, para poder en
frentarlas y, en su caso, resolverlas.
Los civiles deberán comprender que

los militares no son culpables o respon
sables de todo; es decir, para que mejoren
las condiciones de vida de los mexicanos,
no depende únicamente de los militares.
Desde hace por lo menos 40 años, la re

lación civilmilitar ha alcanzado un estado

tanpositivo como productivo, debidojusta
mente a que los militares han sabido trans
mitir el mensaj e de que, a pesar de estar al
mando de un civil, primero está el interés y
la legalidad del ciudadano, del país y de sus
instituciones. Llama mucho la atención de
que aun y con las críticas y señalamientos
actuales, los civiles no cuestionan el actuar
délos militares en tareas que, comodicenal
gunos, no les corresponden
Los civiles comprenden la necesidad

que tienen de los militares y viceversa; sin
embargo, el horizonte de la conformidad
y apatía por parte de algunas instituciones
civiles, por no hacer nada por la gente, es
cada vez más cercanoy real.
En la gran mayoría de los países, los mili 

tares son el último recurso para emplear en
la resolución de conflictos o de obstáculos

que minan el desarrollo. En la gran mayoría
de esos ejemplos, los civiles ascienden aun
nuevo estado, donde predominan, de entra
da, el orden, la disciplinaylalegalidad; todo
lo anterior con la finalidad de que los mili
tares regresen a su reducto para seguir pro
fesionalizándose y modernizándose para
cuando supatrialos necesite.
Los militares de tierra, mar y aire en Mé

xico, así como los Guardias Nacionales, se
encuentran inmersos enfortalecer las ins

tituciones nacionales. Ojalá que quienes
están y estén al frente de ellas, den cuenta
de la importancia de encontrar la manera
más rápida de ser eficientes con quienes
sirven; pensar que prefieran que los milita
res sigan siendo quienes resuelven, en vez
de los civiles, sería un acto de displicencia
que solamente los reduciráy los marcará.
Por lo pronto, los militares de fierra, mary

aire siguen protegiendo y defendiendo el te
rritorio nacional Siguen fortaleciendo la se
guridad pública, aunyapesar déla poca coo
peración policialmunicipalyestataL Siguen
socorriendo alagente en casos de desastre.
Siguen enfrentando la pandemia con

todos sus recursos. Siguen rescatando
náufragos en alta mar; siguen protegien
do especies en peligro de extinción.
Siguen representando militar y naval

mente a México en el mundo. Siguen te
niendo presencia y cooperación en mu
chos sentidos con otros ej ércitos y arma
das extranjeras.
Siguen apoyando a la entrega de libros

de texto. Siguen otorgando campañas de
salud, reforestación, educativas, deporti
vas, culturales y de desarrollo urbano.
Siguen protegiendo instalaciones es

tratégicas del país.
Siguen, siguen y siguen.^™
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PRONÓSTICO DEL CLÍMAX

XAVIER VELASCO

País de malas costumbres
Entre tantas costumbres afrentosas, resalta en nuestros días el respeto menguante por la vida
humana

Dice el dicho que a todo se
acostumbra uno, menos
a no comer. Y no obstan

te hay costumbres que uno jamás podrá
aceptar, e incluso si algún día llegara a ha
cerlas suyas sería por la fuerza de las cir
cunstancias, y ojalá no por demasiado
tiempo. Se nos previene, desde muy pe
queños, contraía gente "de malas costum
bres", sin precisar muy bien en qué consis
ten éstas y asumiendo de entrada que las
nuestras son buenas y así deben seguir.
Hay familias, no obstante, cuyas costum
bres burdas o impertinentes nos descon
ciertan ya desde la niñez, pues en su casa
pasan por normales dichos o hechos que
en la nuestra serían un escándalo. Y vice
versa, nadie nos asegura que los malacos
tumbrados no seamos nosotros.

No todo es relativo, sin embargo. Hay
costumbres nefastas crecientes, para
colmo a las que todos nos vamos ha
ciendo, a falta de mejor alternativa, has
ta que despertamos aun paisaje donde
lo que nos parecía extremo, temerario,
insoportable, vil, desfachatado, odioso
o criminal resulta cosa de todos los días.
Dirán los conformistas que nos toca ha
bituarnos a que calles y predios vayan
siendo tomados por la delincuencia, o a
que en los hospitales no haya recursos
básicos, o a que quienes se ostentan co
mo servidores públicos ofendan y ame
nacen a los ciudadanos si éstos se atre

ven a pensar por sí mismos y colegir que
están siendo engañados, pero incluso el

cinismo tiene sus límites.
No se acostumbra uno de buen grado a

padecer abusos, vivir en la mentira o co
rrer un constante peligro de muerte, pero
es un hecho que ya estamos ahí. Vivimos,
a juzgar por la diaria evidencia, en un país
de muy malas costumbres, gran parte de
las cuales padecemos y no podemos re
mediar, de modo que además cargamos
con la fama de trogloditas ante el resto del
mundo civilizado. Pues no sólo florecen
los negocios de traficantes, cafiches y ma
tones, sino que su poder es hoy tan gran
de que imponen o eliminan candidatos a
cargos oficiales y con frecuencia se hacen
obedecer por quienes han jurado comba
tirlos. Hace falta cachazay adocenamien
to, cuando no candidez y oportunismo,
para amoldarse a estas y otras vej aciones
que en modo alguno pueden ser normales
y son intolerables hasta la indignidad.
Entre tantas costumbres afrentosas,

resalta en nuestros días el respeto men
guante por la vida humana. Entre la inep
titud y la indolencia de quienes cobran
sueldo y privilegios por dizque proteger
nos, la muerte no parece mucho más que
una eventualidad sin mucha relevancia.

Se le soslaya, siempre que se puede, o se
le oculta tras dudosas estadísticas al gus
to del burócrata que las interpreta y por
sistema busca deslindarse de los desas

tres y tragedias que no supo, o no pudo, o
quizá ni siquiera se propuso evitar. ¿Y uno
entonces tendría que habituarse a que
los responsables le engañen en pandilla
e inclusive le insulten, si insiste en ser
escéptico aun en casos tan delicados co

mo la pérdida de incontables vidas huma
nas por ineptitud, negligencia o soberbia?
Perdón, pero no estoy acostumbrado

a que la gente me amenace y me miente
la madre si mi opinión difiere de la suya,
o si me da la gana cambiar de parecer. Me
cuesta mucho, y por fortuna seguirá cos
tándome, aceptar como norma la vitali
cia deshonestidad de esos acomplejados
que jamás reconocen una equivocación,
so pena de mirarse disminuidos. No me
acostumbro a los desplantes de los en
cumbrados ni a la tirria tenaz de los resen

tidos. No puede ser "normal" que no pue
da uno ni viajar por carretera y en ciertas
latitudes asomar las narices a la calle sin

arriesgarse a ser descuartizado. Abomino
de cuantos "usos y costumbres" discrimi
nan y esclavizan a las muj eres con el aval
de las buenas conciencias. Y tampoco me
voy a acostumbrar al viejo disparate de
rrotista de que "estamos en México" y lo
que en otras partes resulta inadmisible y
ultrajante, entre nosotros esvistosoypin
toresco. Puesto en pocas palabras: tengan
su costumbrismo, que no pienso canjearlo
por mi dignidad.

Abomino de cuantos
"usos y costumbres"
discriminan y
esclavizan a las
mujeres con el
aval de las buenas
conciencias
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Alamuerte se le soslayao se le oculta tras dudosas estadísticas. .JUAN c. BAUTISTA
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DETECTIVE* MEG0FS 0

Los invictos
Los caminos de la rebeldía oaxaqueña me llevaron a Alberto Sánchez Rodríguez, guerrillero que participó en 1972 en una
de las operaciones subversivas más fascinantes de la poco conocida historia insurgente del país y ocurrida en Monterrey

Tras cubrir como re

portero la insurrec
ción de Oaxaca en
2006, conocí a per
sonas que se volvie

ron entrañables por su lucidez
y fraternidad. Una de ellas fue
Canek Sánchez Guevara, escri
tor y viajero anarquista cuya
intensa vida trascendía la anéc
dota de haber sido nieto del Che

Guevara. Nos hicimos amigos
a primera vista y conspiramos
varias cosas juntos hasta que un
día de mierda falleció.
Otra persona a la que me lle

varon los caminos de la rebeldía
oaxaqueña fue Alberto Sánchez
Rodríguez, papá de Canek, gue
rrillero en sus años de juventud
e historiador indómito en su

madurez. Siempre congruente,
siempre lúcido.
Cuando digo guerrillero en

su juventud, lo digo en serio.
Alberto participó en una de las
operaciones subversivas más
fascinantes de la poco conocida
historia insurgente del país. Lo
que ocurrió el 8 de noviembre
de 1972 parece irreal, pero no lo
fue. Sucedió tal cual se relatará.
La historia empieza en Mon

terrey, tierra donde nació Al
berto en los años 50. Aunque
también soy de ahí y siempre
estuve interesado en conocer y
reconstruir pasajes locales de
la "guerra sucia" que libró el ré
gimen del PRI en contra de los
jóvenes que en la década de los
setenta se alzaron contra su
violento autoritarismo, no tuve
conocimiento de esta historia
hasta que el propio Alberto me
la contó de un tirón en una cena

que duró casi cinco horas en un
pésimo restaurante italiano de
la colonia Roma, en la Ciudad
de México.
La llamaré "Los invictos",

porque es el nombre preciso
y porque así la llamaba Alber
to mientras me la contaba. Al
go de esta charla lo revelé en la
desaparecida revista MILENIO
Semanal, por ahí de 2008, con la
intención de provocar un poco
a la entonces directora y que
rida amiga, Robería Garza Me
dina, pero aquí lo relataré con
mayor detalle y claridad tras la
investigación informal que he
hecho poco a poco con el paso
del tiempo y que hace unos días
me ha llevado a revisar de nue
vo mis apuntes y transcripcio
nes de entrevistas sobre el caso.
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##*

Cinta 1. Lado A
(Entrevista Alberto)
La organización tenía aproxima
damente dos años operando cuan
do yo entré. De acuerdo a lo que yo
sé, era el único grupo guerrillero
que no tuvo jamás un herido, un
disparo o un muerto en ninguna
operación. Todas fueron limpias.
Cuando yo me incorporé, ya

estaban operando. Germán, que
era mi amigo desde antes, me di
jo: "Vas a tener que pasar por el
adiestramiento militar, nopue
desparticiparen las luchas arma
das porque ahí solamente parti
cipan los que tienen experiencia,
de otro modo hay riesgos...".
La organización tenía una

postura ética de que los nova

##*

Cinta 1. Lado A
(Entrevista Alberto)
La organización tenía aproxima
damente dos años operando cuan
do yo entré. De acuerdo a lo que yo
sé, era el único grupo guerrillero
que no tuvo jamás un herido, un
disparo o un muerto en ninguna
operación. Todas fueron limpias.
Cuando yo me incorporé, ya

estaban operando. Germán, que
era mi amigo desde antes, me di
jo: "Vas a tener que pasar por el
adiestramiento militar, nopue
desparticiparen las luchas arma
das porque ahí solamente parti
cipan los que tienen experiencia,
de otro modo hay riesgos...".
La organización tenía una

postura ética de que los nova

tos no fueran a línea de fuego de
forma inmediata, por lo que yo
estaba en el adiestramiento mi
litar y el aprendizaje de las ar
mas, cuando una mañana voy a
Saltillo y me dice Germán: "Esta
madrugada una compañera fue
herida por un accidente en una
casa de seguridad en las afueras
de Mon terrey".
En ese entonces, la organiza

ción estaba haciendo un pequeño
hospital de campaña subterrá
neo por el municipio de Escobe
do| pero no estaba terminado, por
lo que no se le podía hacer cirugía
a la compañera, pese a que en la
organización había varios com
pañeros de medicina graduados.
Le llaman a Germán para ver

qué hacían con esa compañera.
Llega inmediatamente, la ve y le
dice:Necesitas cirugía inmedia
tamente urgente". Ella tenía un
balazo en la ingle. Germán de
cide llevarla a casa de un amigo
graduado de medicina cuyo papá
tiene una clínicaprivada. Aunque
el papá era médico militar, cono
cía a Germán desde niño, era de
confianza, por lo que le cuentan
el cuento de que la guerrillera he
rida era esposa de Germányque
éste le había disparado de mane
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Llega inmediatamente, la ve y le
dice:Necesitas cirugía inmedia
tamente urgente". Ella tenía un
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ra accidental durante una sesión
de cacería en un rancho.
El dueño de la clínica acepta

atenderla de manera clandesti

na a cambio de 15 mil pesos, una
buena cantidad de dinero para la
época. De madrugada, llegan al
hospital, donde la guerrillera es
internada, mientras que Germán
va a buscar algo de dinero que fal
taba para el pago total. Cuando
regresa se da cuenta, tres cuadras
antes de llegar, que el hospital es
tá sitiado por soldados y policías.
El médico militar había delata

dola situación alapolicía judicial:
los había traicionado.
***
 ¿En qué has pensado? pregun
tó Alberto Sánchez a Germán

Segovia, después de oírlo narrar

lo que acababa de suceder. En la

clínica privada de la avenida Co

lón en Monterrey, la policía había
capturado a Edna Ovalle Rodrí
guez. Edna formaba parte —junto
conAlbertoyGermán— de la Liga

de los Comunistas Armados, un

grupo guerrillero de principios

de los setenta del que poco se sa
be en México.

Dos años antes de ese noviem

bre de 1972, se gestó la creación

de esta organización clandestina,

conformada por los estudiantes

más destacados de la Facultad de
Medicina de la Universidad Au

tónoma de Nuevo León (UANL).
El Halconazo, la matanza del

10 de junio de 1971, sombreábala

vida estudiantil en muchas ciu

dades del país. Apartir de su crea
ción, la Liga de los Comunistas
Armados había asaltado tres ca

mionetas bancarias y diez bancos

sin un solo tiro, sin ningún herido

y sin tener a ninguno de sus inte

grantes identificado por los fero
ces cuerpos policiales de la época
Los periódicos locales atri

buían los misteriosos asaltos

bancarios alas Fuerzas de Libe

ración Nacional (FLN), dirigidas
por el Hermano Pedro, quien en
realidad ya se encontraba lejos
de Monterrey, trabaj ando un pro
yecto insurgente en Chiapas que

años después evolucionaríahasta

convertirse en el EZLN
A diferencia de otros grupos

de esa época, la Liga de los Co
munistas Armados no reivin

dicaba públicamente los asal

tos, aunque los consideraba ex

propiaciones. Por ello es que su
identidad no era conocida por
ninguna de las autoridades.
Pero la exitosa clandestinidad

de la organización acababa ese día

en que Ednahabíasido capturada

 Entonces, ¿en qué has pensa
do? insistió Alberto.

 Vamos a secuestrar un avión,
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Me la contó de
un tirón en una

cena que duró casi
cinco horas en un
restaurante de la
colonia Roma
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La Liga de los Comunistas Armados no reivindicaba públicamente los asaltos. Por ello, su identidad no era conocida. ESPECIAL
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El desencuentro se ha prolongado más allá de lo deseable y tal parece que habrá de prevalecer
hasta la otra estación de paso, que será la elección de 2024. Por el momento influye en el debate
sobre la reforma constitucional en materia de energía eléctrica. Lo que está en riesgo no es menor

F
ldescontentoylascondi

k ciones emocionales de la
_¦sociedad mexicana vuel
ven sumamente complicado y difícil un
debate medianamente racional. La po
larización lo impide. El intercambio de
ideas se torna en insultos y descalifica
ciones. Apesar de los avances en las li
bertades, la democraciayla pluralidad,
hoy tenemos condiciones que parecen
adversas para la coexistencia de las di
ferencias y la identificación de objeti
vos y espacios de interés común.

En la democracia occidental, los
procesos electorales han sido cataliza
dores de los sentimientos colectivos.

La indignación con el orden de cosas
prevaleciente dio espacio para que un
proyecto disruptivo como el que enca
beza López Obrador llegara a contar
con el aval mayoritario de la población.
Eso ocurrió hace tres años y por la ma
nera como se gobierna, esa emoción no
se ha abandonado. Después del resulta
do el ganador no convocó a la concor
dia, tampoco dio por terminada la con

tienda y un ambiente de beligerancia
ha predominado a lo largo de la prime
ra mitad del sexenio. La guerra sacrifica
la verdad, mina la confianza en el otro
y polariza a la sociedad, esto es, no hay
terceras opciones, la lealtad es total o
no lo es.

El desencuentro se ha prolonga
do más allá de lo deseable y tal parece
que habrá de prevalecer hasta la otra
estación de paso que será la elección
de 2024. Por el momento influye en
el debate sobre la reforma constitu

cional en materia de energía eléctrica.
Ciertamente, el Presidente dio seña
les de aceptar modificaciones al pro
yecto de origen, pero lo hizo a condi
ción de que se mantengan las premi
sas básicas que lo inspiran, es decir,
nada moverá al gobierno del objetivo
de restituir el poder a la burocracia,
desconocer la función de las institu

ciones del Estado y cambiar la norma
tividad sobre las cuales se realizaron

inversiones y se pactaron contratos y
compromisos.
Lo que está en riesgo no es menor; es

la pérdida de unbien fundamental para
México, la certeza de derechos. Difícil
situación para el debate racional: el ré
gimen con todos sus recursos a la ofen
siva, y enfrente, una oposición dividida,
calladay confundida, así como empre
sas inmovilizadas y sin representación
eficaz para hacer valer su voz.

El mandatario dio señales de aceptar cambios al proyecto. JORGECARBALLO
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ParaBrianNissen, con un abrazo

La nueva novela del colom
biano Juan Gabriel Vás
quez, Volverla vista atrás

(Alfaguara, 2021), deja temblando al
pusilánime cartujo. Cuenta la vida del
cineasta Sergio Cabrera y su familia
en la China de Mao y en la guerrilla co

lombiana; querían cambiar el mundo
y, guiados por el padre, abrazaron con
fervor la fe revolucionaria. Entre mu
chas otras cosas, el libro es una lección
sobre fanatismo. En algún momen
to, por ej emplo, en China los guardias
rojos decidieron alterar el significado
de las luces de los semáforos, su argu
mento era ridículo: si el rojo era el co
lor de la Revolución, "no podía seguir
indicándole ala gente que se detuviera,
pues para ellos era el color de progre
so". En un episodio kafkiano, un hom
bre blanco, devoto
del régimen y su lí
der, como su esposay
sus tres hijos, nacidos
en la nación asiática,
es apresado solo por
su aspecto occiden
tal; pasa años en la cárcel, su mujer se
empeña en liberarlo mientras sus hi
jos son rechazados por tener a su padre
prisionero. Apunto de quedar libre, se
reúne con su familiay comienza a ima
ginar un futuro luminoso. Uno de los
muchachos estalla: cuál futuro —le di
ce—, si el comunismo les había arreba
tado la tranquilidad y la esperanza, los
había vuelto unos parias. El hombre le

responde con furia: "La culpa no es de
la revolución, ni del comunismo (...).
China nos ha dado todo".

En la adolescencia, Sergio y su her
mana vivieron un tiempo solos en ese
país inmerso en el odio contra los ene
migos, reales o supuestos, de la repú
blica popular. Fueron testigos de esa
tragedia llamada Revolución Cultu
ral, de la cual se irían desencantando,
como se desencantarían de la utopía
guerrillera, de su autoritarismo, sevi
cia y doble moral.

Todo esto ocurrió

en los sesenta y se
tenta de un siglo cada
vez más lejano, y sin
embargo sus telara
ñas permanecen en el
inconsciente de per

sonas como la secretaria de Cultura,
Alejandra Frausto, quien se muestra
orgullosa de "la revolución cultural"
emprendida por el Presidente, empe
ñado en imponer el pensamiento úni
co incluso entre la más libre y plural de
nuestras instituciones: la UNAM.

Queridos cinco lectores, El Santo
Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.
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La feroz dictadura
del ruido

uvo lugar en la comarca que habito una
boda de relumbrón a la que estaba aten
tamente invitado pero no figuré entre

los asistentes porque las faenas con que me gano
la vida me llevaron a otros pagos. Supe luego de los
pormenores del festejo y, de paso, me hicieron ver
mis informantes que no hubiera yo sobrellevado la
experiencia con un mínimo deleite porque la músi
ca sonó a todo volumen desde que fueron servidos
los primeros tragos hasta el momento en que, igual
de atronadores, comenzaron a sonar los ritmos de
los bailes que se zapatean ahora (por cierto, desapa
recidos ya de las pistas el chachachá de mis tiempos,
el mambo y el trepidante rock and roll, por no ha
blar del twist y el vetusto danzón).
El asunto es que los comensales prácticamen

te no pudieron cruzar palabra a lo largo de toda
la celebración. El aislamiento, o sea. La incomu
nicación total. La sentencia, irrevocable, a pasar
una tarde entera sin intercambiar opiniones, sin
enterarte de los gustos y puntos de vista del otro,
sin compartir ideas, sin encontrar a un interlocu
tor para hablar de lo que acontece en el mundo, sin
saber de la vida de los demás y sin descubrir afini
dades con el de enfrente.
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Una servidumbre impuesta por la música, mi
ren ustedes. Pero no estamos hablando de melo

días ejecutada por instru
mentistas provistos de un
mínimo de sensibilidad y
sentido común sino del es

truendo producido por tro
gloditas irracionales, bárba
ros y brutos alentados por
un supuesto "ingeniero de
sonido" tan imbécilmente
indiferente a la violencia del

ruido como arrogante en su empresa de someter a
todos los presentes a su inescapable y obligatoria
dominación sonora.

Me pregunto de dónde viene esta imposición.
Quiero saber dónde se originó esta tendencia. Y, so
bre todo, me intriga supremamente el hecho de que
la gente se acomode sin chistar a tan colosal maltra
to. Nos quejamos de todo, rezongamos constante
mente por esto o por lo otro pero, caramba, llegada
la hora en que nos privan arbitrariamente de unafa
cultad esencial la de poder estar en santa paz en un
lugar y disfrutar de una simple conversación— nos
sometemos mansamente a la dictadura del ruido.

Ya fuera del ámbito de los casamientos y de la in
sufrible "música" que le propinan los organizado
res a sus invitados, este país se ha vuelto un verda
dero infierno de estrépitos y estridencias. Intentas
disfrutar un paseo por las calles de nuestras ciuda
des y, por poco que te encuentres en los "centros
históricos", la experiencia será la de conllevar las
sevicias de los altavoces instalados fuera de los ne

gocios, de lidiar con el brutal fragor de las motoci
cletas y los buses del transporte público y, miren
ustedes, de no poder siquiera encontrar un rincón
mínimamente apacible donde estar a tu aire, dis
frutando de las cosas.

¿Qué horror es este?
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Gonzalo Ce lorioO Catedrático y editor

Un buen proyecto es el microsi
tio sobre la obra del poeta Ramón
López Velarde, que puso en mar
cha la Academia Mexicana de la

Lengua.

Néstor NúñezO Político

Ei exdelegado en Cuauhtémoc, de
última hora dio permiso a ambulan
tes para que se instalaran en el Eje
3 Norte, y heredó un problema a la
nueva administración.
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Nos van a apretar las tuercas.

Dr. Marcelo Ebrard,

Secretario de Relaciones Exteriores:

Ante los ojos atónitos de pro
pios y extraños, Andrés Ma
nuel López Obrador ha to
mado medidas que, poco an
tes, cualquier analista hubie

ra calificado de improbables. Por más que
hubieran servido de tema de campaña, los
altos costos económicos y políticos tanto
nacionales como internacionales las ha
cían impensables. Sin embargo, ahí están.
AMLO nos ha engañado con la

verdad...

. ..Y ahora se le ha metido en ta cabeza
la contrarreforma eléctrica.

Una prueba más de que la 4T es ímpre
decible se ilustra con el hecho siguiente:

Hace algunas semanas, los depósitos
de gasolina de Monterra Energy en Tu
xpan, Veracruz, fueron cerrados por la
Guardia Nacional, pese a cumplir con
las regulaciones, según reporta The Wall
Street Journal. Esta empresa almacena el
combustible que recibe de refinerías es
tadounidenses ubicadas en la costa del
Golfo de México y que después se distri
buye en estaciones de servicio. Las auto

ridades no respondieron a las llamadas
de los directivos de Monterra hasta hace

una semana.

No sé si ei cierre sea la aplicación
de fado de la mencionada contrarre
forma, misma que todavía no se dis
cute en el Congreso. O si es uno de los
tantos desafíos que a López Obrador
le encanta lanzar para demostrar que
tiene la sartén por el mango. Como sea,
¿por qué con la Guardia Nacional?

Pero creo que el gobierno de EDA ya
le tomó la medida a AMLO. No recuerdo,
don Marcelo, que algún presidente mexi
cano haya recibido tantas visitas de altos
funcionarios y en tan corto tiempo. Uno
tras otro se dejaron venir para reestable
cer las relaciones ¦"cordiales1' entre ambos

países. Hasta John Kerry, el encargado
para Medio Ambiente, chuleó el programa
Sembrando Vida, de dudosos resultados,

AMLO parece no tomar en cuenta que
si algo tienen los EUA es defender a sus
empresarios fuera de su país. Así pues, ha
rán todo lo que esté a su alcance para que
la contra reforma no se apruebe.

En el corto plazo, el gobierno estadou
nidense tiene varias tuercas que en un
momento dado puede apretar, empezan
do por dejar de donar vacunas contra el
COVID19. Por cierto, ¿para qué necesita
mos las donaciones si se supone que la 4T
había comprado ya las necesarias?

Asimismo, EUA podría poner en aprie
tos ai gobierno mexicano denunciando su
falta de cooperación en tomo al combate
al crimen organizado o pidiendo la extra
dición de algún miembro destacado de la

4T. Eso sí que tendría un alto costo político
con miras a las elecciones 2024, sin contal"
con la megacrlsis económica a causa de la
fuga de capitales por la falta de seguridad
jurídica en México.

En el mediano plazo veremos el desen
lace de las demandas internacionales por
la contrarreforma. En diversos medios ha

aparecido la opinión estrictamente técni
ca de la Dra. Gabriela Alvarez Avila, pre
sidenta del Comité de Arbitraje de Inver
sión de la International Chamber of Com
merce. La Dra. Alvarez estima que, ade
más de los 44 mil millones de dólares a

pagar a las empresas por lo ya invertido,
las agraviadas podrían exigir hasta 10 ó
20 veces el monto de su inversión.

Bajita la mano, estamos hablando de
484 mil millones de dólares. Para que nos
entendamos, en pesos tal monto equivale
a i 1.5 veces todo el presupuesto de la Fe
deración de 2020! ¡Todo.J

Ahora bien, los juicios internacionales
tardan cuatro años en resolverse, por lo
que el dictamen llegaría cuando AMLO
ya no esté en Palacio Nacional. ¿Quién de
los presidenciables querrá heredar seme
jante deuda?

En fin, don Marcelo, si aprueban la
contrarreforma, en vez de la transforma
ción de México, veremos su trituración.

¿Le interesa gobernar un país así..?

Investigación:
Upa Ruiz iipai.ifdeifos.com.mx
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: ¡S Lmetidivl 12015
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"¿Ve usted la hora que es? ¿Se da cuenta de que su tardanza
retrasa la composición y la producción del periódico. ¿Por qué llega
tan tarde usted, Reyes Razo? produjo, tal como ya yo lo temía enér
gico, exigente— el señor Mario Santoscoy. Era él muy elegante, impe
cablemente vestido, infatigable, ordenado y muy experimentado Jefe
de Información de El Heraldo de México. Sin esperar respuesta urgió":

/ / ¿Qué reporteo hoy? ¿Qué mate
¦ ¦ rial tiene? ¿De dónde viene?"

"De Ciudad Universitaria. De

la huelga. Platiqué con el licen
ciado Pablo Marentes. El Tefe de
Prensa de la UNAM. De reunio

nes del Consejo Nacional de Huelga...
"¿Por qué llega tan tarde?"
"Pues vengo de la universidad. Vengo

en camión. En uno de esos chatos. Los de a

cuarenta centavos..." —explique
"¿Por qué no toma un taxi?" —reprochó
"Porque lo que pagan los Alarcón no

alcanza para dar en ruletero, señor San
toscoy".

"Apúrese. Escriba rápido. Deme un
adelanto..."

Pocas semanas atrás, el periódico pro
piedad del señor Gabriel Alarcón Chargoy,
tenido por el propietario de muchísimos
—cuando no de todos— los cines de Méxi

co, cabeza de la "Cadena de Oro", fió al
joven señor Mario Santoscoy la responsa
bilidad de su Jefatura de Información.

Don Mario Santoscoy era un joven de
27 años. La fuente policiaca estuvo a su
cargo en La Prensa. Ahí conoció a Don
Manuel Buendla TellezGirón. Amistad que
perduraría hasta el asesinato del respeta
do —temido— columnista. Compañeros
en caza de borrego cimarrón. Fieles,
constantes amigos.

Y ahora ahí en El Heraldo de México.

Ante un escritorio inmaculado. Sin un pa
pel ni recado pendiente. Un aparato tele
fónico. Giro de silla lo colocaba ante su

máquina de escribir. Una Olivetti fuerte,
poderosa. Nunca se deshacía el nudo de la
corbata ni se doblaba los puños de la ca
misa para teclear. Una cajetilla de cigarros
importados: "de carita" y un encendedor
"Dunhill". Con su cenicero, Faltaba más.
Pensé en la composición periodística

de mi plática con el licenciado Pablo
Marentes. laven de aire aristocrático

que poseía perfecto dominio del idioma
inglés desde sus días de estudiante de la
Escuela Inglesa en el Paseo de la Refor

ma. El hotel María Isabel se la engulló.
Le quedó al jovenoito Pablo Marentes
un departamento en el edificio que su
padre poseía unas calles más allá. En
Río Elba y Paseo de la Reforma. Claro, la
casa paterna —familiar— quedaba en el
entonces exclusivísimo Polanco. Su pa
dre había medio gobernado Yucatán.
Pues a la mitad de su mandato don
Adolfo Ruiz Cortiones lo relevó.

El timbre de un teléfono y la voz explo
siva del Tefe de Información contuvieron
su ruta hacia su escritorio:

"Reyes Razo, le hablan por teléfono. Ha
ga que le hablen por su extensión. No me
gusta que ocupen mi teléfono. ¡Apúrese!.

"¡A qué obedece —escucho por la oscura
línea— la operación Ciudad Universitaria?

"¿Qué dices?" —y la sorpresa le ahogó
la voz.

"Que en este momento el Ejército Me
xicano, los soldados, están dentro de Ciu
dad Universitaria. Los soldados toman la
UNAM"
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"Espérame tantito. Yo no sé nada. Estu
ve ahí todo el día. Apenas llegué a mi
periódico. Espérame".

Me volví hacia Don Mario Santoscoy:

"Señor, el Ejército ocupa la Ciudad
Universitaria..."

Casi rugió Santoscoy:
"No me venga con cuentos, Reyes Ra

zo. Deje mi teléfono. Póngase a trabajar".
"Pues mi jefe de Información no me

cree. ¿Es verdad lo que me dices?"
Del otro lado la protesta:
"¿Crees que soy capaz de engañarte?

¿Imaginas que te quiero 'clavar' con una
información falsa.? Te llamo porque sé lo
que te importa tu trabajo".

"Espera pues. Voy a insistirle al señor
Santoscoy".

"Señor, lo que ocurre allá en Ciudad
Universitaria es muy serio. En verdad las
tropas se apoderan ya de la UNAM..."

"¿Usted no entiende, verdad, Reyes
Razo.? Ya no me quire el tiempo. Póngase
a trabajar".

Otra consulta con mi generoso infor
mador. Ya casi en la ofensa. Alertó a su

amigo. Le ponía al tanto. Y recibía —a
cambio—desconfianza, duda, recelo.

Decidí:

"Mire señor Santoscoy, si lo que le in
formo, si la versión de la ocupación mili
tar de la universidad que me proporcio
nan no se confirma, entonces podrá usted

correrme. Echarme del periódico".
Casi saltó de su sillín Don Mario San

toscoy. Con la fuerza de sus pulmones
gritó, ordenó:

"Mendívil, Reyes Razo, y el fotógrafo
Cuautle. ¡Todos a la Ciudad Universitaria,
ya!" Salimos "hechos la mocha". A toda
velocidad. Un Renault R4 nos movió. Ex

citados. Emocionados. Urgidos. "Acelera
le, Cuautle". Y Porfirio Cuautle que habi
tualmente cubría las funciones de box de

la Arena Coliseo obedeció a su jefe Eduar
do Quiroz y aceleró desde la avenida
Cuauhtémoc, a la altura del Cine México
el pequeño, muy frágil Renault.

Era noche cenada cuando abandona
mos el auto. Fue frente al restaurante San

Diego. Comedero español. Desde ahí
arrancó el cerco. La tropa sitió Ciudad
Universitaria.

Amenazantes, herméticos soldados
dispuestos cada dos metros eran el limite.
Frontera verde y oscura. Mudos ellos. Elo
cuentes las bocas de sus armas. Cañones

que contenían.
Por avenida Insurgentes se atascó el

tráfico. Adoloridos, heridos en carne vi
va, ofendidos, pisoteados, humillados
enlutados, infinidad de universitarios
detenían su marcha y rompían a llorar.
Mujeres y hombres mascullaban maldi
ciones. Se estrujaban las manos deses
peradamente. Lloraban. Se revolvían las

cabelleras. Pateaban paredes y aceras.
La presencia de la soldadesca les
traspasó el corazón.

En el "campus" —totalmente ilumina
do— efectivos del Ejército Mexicano
mantenían boca abajo, con la panza pe
gada al césped a decenas de alumnos y
profesores.

"La Maestra Ifigenia Martínez estaba
examinando a sus alumnos de Economía".

Por las dependencias de la vasta Casa
de Estudios se internaban oscuros miem

bros de la Policía Federal de Seguridad. A
puntapiés, a fuerza de palabrotas, a em
pellones, con el poder del insulto y el nin
guneo pisotearon a la Universidad
Nacional Autónoma de México.

Al día siguiente El Heraldo de México
publicó la nota. Leopoldo Mendívil y Mi
guel Reyes Razo la firmaron,

No se le hizo correrme ese día al inolvi

dable formidable maestro y leal amigo
Don Mario Santoscoy.
Todavía nos esperaba vivir el 2 de

octubre en Tlatelolco.
Murió el 24 de febrero de este año 202L

ARCHIVO GENERAL DE LA NACIÓN

Amenazantes, herméti
cos soldados dispuestos cada
dos metros eran el límite. Fronte

ra verde y oscura. Mudos ellos.
Elocuentes sus armas.

Fecha: 23/10/2021

Página: 14

Area cm2: 786

2 / 3

Columnas Políticas

Reyes Razo

Costo: 22,456

Página 4 de 8
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¿Desde entonces
existía el 'plagióte

¡Felicidades médicos, gracias
por su entrega ante la pandemia!

Parecían colmas cerca del centro arqueoló
gico de Tikal, en Guatemala. Tras excavar
desde 1960 se descubre: son ruinas de una

antigua urbanización diseñada para ser ca
si igual a Teotihuacan, la ciudad más pode
rosa de la antigua América. Utilizando so
ftware de detección de luz, Stephen Hous
ton, profesor de antropología en la Univer
sidad de Brown, y Thomas Garrison,
profesor de geografía en la Universidad de
Texas, realizaron el hallazgo. Este descubri
miento genera nuevos conocimientos y

grandes preguntas sobre la influencia de
Teotihuacan en la civilización maya.

¿Qué opinarán de esta copia prehispá
nica aquellos que nos somet... no, con
quista no no, nos 'hicieron el favor' de ve
nir a llevarse el oro y dejarnos espejitos?

LA DIFERENCIA

El miércoles pasado, en la audiencia pa
pal, un niño subió al escenario y le pidió al
Papa Francisco su 'gorrito blanco'. La in
sistencia del niño rindió frutos y le regaló
un solideo, lo que provocó aplausos y risas
de ambos. Finalmente, el niño regresó con
su madre a la audiencia.

Ora sí que monseñor Paco sí que pone
en práctica eso de, "dejad que los niños se
acerquen a mí" (pero en buena lid), no
como miles de sa cerdotes pedófilos...

INFODEMIA TARASCA

El perredista Silvano Aureoles Conejo

"dejó vacías las arcas del gobierno de Mi
choacán", denunció Luis Navarro García,
secretario de Finanzas del nuevo gober
nador, Alfredo Ramírez Bedolla.

¡Falso de toda falsedad! Mienten, si Au
reoles dejó 85 pesos en una de las cuentas
bancarias, y 600 pesos en otra...

¡REDIEZ! PONGANSE
DE ACUERDO...
El socialista Valentín Pozo, alcalde de Me
dellín, (pueblo de Hernán Cortés), reclama
la repatriación de los restos mortales de
Cortés, argumentando que, ante el cariz de
las críticas por su papel en la conquista
militar, se pueda 'profanar' su tumba.

Por su parte, el partido Vox solicitó al go
bierno español, que exija al presidente AM
LO que se "adecente" el sepulcro de Hernán
Cortés (que está en una parroquia en el
Centro Histórico de la CdMx), que el sitio
sea abierto a los turistas y puedan tomarse
fotografías, ya que, "Hernán Cortés sacó al
mundo precolombino de la antropofagia
(canibalismo), esclavitud, sacrificios huma
nos y la prehistoria tecnológica", según Vox.
Tsss, sólo decir, de ambas propuestas, ¡ay,
no memen! (con todo respeto...)

ESO ES ACTITUD

Con sus 95 primaveras, la reina Isabel II
no se considera una persona anciana, es
por ello que rechazó el premio 'Oldie of
the year' que otorga una revista británica.
"Su majestad cree que eres tan mayor co
mo te sientas", escribió en Twitter Tom
LaingBaker, su secretario privado.
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Mal semestre periodístico en México
Esta semana se celebró la 77 asamblea ge
neral de la Sociedad Interamericana de

Prensa, con un corte de caja del estado
que guarda la libertad de prensa en el
continente y las conclusiones no fueron
buenas.

El capitulo de nuestro país es lamenta
ble. Sólo México contribuyó con seis pe
riodistas asesinados en un semestre, en 1
Sinaloa, Oaxaca, Coahuila, Sonora, Mi
choacán y Veracruz, con un índice e im
punidad en el 99 por ciento de los casos.

El reporte incluyó un apartado al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
con su cotidiana descalificación de la acti

vidad periodística y se calificó a su sec
ción "Quién es quién en las mentiras", co
mo un ejercicio fallido de réplica pero
muy efectivo para estigmatizar una acti
vidad que le es sistemáticamente crítica.

"Durante todo el semestre, el presi
dente de la República, Andrés Manuel Ló
pez Obrador no ha dejado de condenar e
insultar a los medios de comunicación,
desde su conferencia mañanera, de los
que siempre dice que lo critican en su
puesta represalia por haberle quitado sus
privilegios publicitarios y responder a los
intereses de los empresarios más ricos de

México que no quieren su política social",
dice el informe

Se destacan con mucha preocupación
las amenazas cada vez más burdas del

crimen organizado contra comunicadores,
en especial la que se dio el pasado 9 de
agosto cuando se registró una amenaza
descarada hacia comunicadores de

Televisa, Milenio y El Universal.
Un criminal del Cartel Jalisco Nueva

Generación acusó a la conductora de Mi
lenio TV Azucena Uresti, de utilizar la "te
levisora y noticiero para lavar dinero" y la
amenazó diciendo "si sigues tirándome, te
lo aseguro que donde sea que estés doy
contigo y te haré que te comas tus pala
bras aunque me acusen de feminicidio
porque no me conocen a mí".

Se encuentra tan descompuesto el pa
norama que la Secretaría de Gobernación
reconoció, el 5 de octubre pasado, que en
lo que va del sexenio las personas que se
han incorporado al Mecanismo de Protec
ción para Personas Defensoras de Dere
chos Humanos y Periodistas ha crecido
poco más de 88 por ciento, lo que eviden
cia un incremento de la violencia en

algunas regiones y estados del país.
De acuerdo con datos presentados por

la subsecretaría de Derechos Humanos,
Población y Migración, encabezada por
Alejandro Encinas, este incremento fue de
708 personas que se sumaron desde di

ciembre de 2018 a las 798 personas que ya
estaban en este mecanismo, para un total
de mil 506 personas.

Aun así, el reporte dice que se mantie
ne la distribución discrecional de la publi
cidad oficial a los medios de comunica

ción, pues en agosto la organización Artí
culo 19 dio a conocer que el 52 por ciento
del gasto en publicidad del gobierno se
concentra en 10 medios.

Las dos principales empresas de tele
visión de México, Televisa y TV Azteca,
así como el periódico La Jornada, están
entre los 10 medios de comunicación que
concentran el 52 por ciento del presu
puesto que el gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador destina a
publicidad oficial.

"Persiste la concentración del gasto en
publicidad oficial, ya que más de la mitad
de los recursos se concentran en una
decena de medios de comunicación."

Esta es la pobre imagen que tiene el
mundo de lo que está pasando con la
prensa en nuestro país.
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Sacapuntas
Agilizan paquete fiscal
En el Senado de la República dan como un hecho que
el martes próximo se aprobará la miscelánea fiscal,
con cambios mínimos. La explicación que dio ayer la
titular del SAT, Raquel Buen rostro a los integrantes
de la Comisión de Hacienda, presidida por Alejandro
Armenta sirvió para acelerar el dictamen que, nos
dicen, estaría listo el lunes.

Por la UNAM habló Monreal
Entre el barullo por las expresiones del presidente
López Obrador hacia la UNAM, una voz resonó por
encima de la mayoría: la del líder de Morena en el
Senado, Ricardo Monreal El legislador y catedrático
de la máxima casa de estudios no dudó en asegurar
que "siempre me pondré del lado de la UNAM,
siempre", pues la trae "en el alma y en el corazón".

Dante, juntlto a Evo
Mensaje en dos vías mandó Movimiento Ciudadano
a la invitación de Claudio X. González para adherirse

*al frente Sí por México contra Morena. Por un lado,
su dirigente Clemente Castañeda difundió en sus Dante
redes que "la polarización sólo beneficia al régimen". doDelgado
Luego, su líder moral, Dante Delgado, se placeó en el
seminario del PT, muy cerquita de Evo Morales.

Hasta Piedra ¡os defiende
Nos hacen ver que, por primera vez, la CNDH,
encabezada por Rosario Piedra, emite medidas
adversas a la 4T. La Comisión consideró que hay
"persecución mediática y ministerial" contra los 31Rosario
científicos acusados judicialmente por el Conacyt,Piedra
dirigido por María Elena Álvarez Buylla. Es decir,
hasta Piedra ve violación a sus derechos humanos.

Maru ya se vio... en 2030
Harto madrugadora resultó la gobernadora de
Chihuahua, Maru Campos. Le preguntaron si
aspira a la candidatura presidencial de 2024, lo
cual no descartó. Pero sí aclaró que no dejará a sus
gobernados sin resultados para irse a otro lado, por lo
que "no me descarto, a lo mejor no es el 24, es a la que
sigue". Así, es la primera en apuntarse para 2030.
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I caso más reciente de ma

trimonio forzoso es el de

una menordeedad nasavi,
encarcelada por la policía
comunitaria, con sus her
manasyabuela.en la loca
lidad de Dos Ríos, municipio

de Cochoapa el Crande, Guerrero.
La historia aconteció cuando la adoles

cente cedida a los 11 años, ante la ausencia
ele su esposo y al quedar al cuidado cíe su
suegro, escapó de éste tras diversos intentos
de violación, quien después la reclamó ele su
propiedad. En este caso, se presentan dos
delitos identificados, la trata de personasy el
probable abuso sexual o tentativa de violación.

La ley contra la trata establece prisión a
quien obligue a contraer matrimonio de forma

gratuita u onerosa. Asimismo, los tratados
internacionales prohiben contraer nupcias
sin el pleno consentimiento y sin que hayan
cumplido la edac! mínima para
ello.El puntoesqueobligara una
menor a casarse o violentarla

sexualmentesondelitosydeben
ser sancionados.

No obstante, la discusión
se presenta cuando estas nor
mas protectoras colisionan con
los usos y costumbres de una
comunidad. El artículo 2 constitucional re

conoce el derecho de los pueblos indígenas
para aplicar sus sistemas normativos. Pero
la constitución sigue diciendo: "sujetándose

a los principios de esta Constitución, respe
tando las garantías individuales, los derechos
humanos y, de manera relevante, la dignidad
e integridad de las mujeres".

Como podemos constatar con esta posi
ción, además ele por simple sentido común,
cualquier acto que ataque los derechos fun
damentales, debe ser detenido de inmediato,
sin que sean justificación las normas con
suetudinarias grupales. Los derechos del ser
humano no son negociables.

Ahora, se puede comprendermás nojus
tificar, la larga tradición de ciertas prácticas
nocivas como los matrimonios forzosos en

comunidades indígenas o religiosas, mismas
que más allá de tratar de someterlas al imperio
de la ley, debemos paralelamente esforzarnos
para erradicarlas mediante políticas públicas
que reconozcan el problema y que lo combatan
a través de campanas de concientización y, en
tanto se interioriza, no menguarla intervención
decidida del estado.

Debe quedarnos claro que las normas co
munitarias de cualquier grupo
sólo pueden prevalecer, cuando
no violentan los derechos del

ser humano y menos ele niñas,
niñosy adolescentes.

Finalmente, confío en que
la visita de nuestro presidente
AMLO a Cochoapa y la sesión de
mañana del gabinete en Chil

pancingo, sirvan de marco para impulsar líneas
de acción en esta materia, dentro del Plan de
apoyo a Guerrero.
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ESTADO
POR ESTADO

«OPINIÓN

UANL, ¿PERDON E
IMPUNIDAD CON EL PASADO?

• ¿Cómo limpiar el desastre de Corral?
• Bonilla irá como cónsul a EU

• Sin futuro exfiscal de Sinaloa

n unos días asume la rec
E ta ría de la Universidad

Autónoma de Nuevo

León, Santos Guzmán
en un entorno de quiebra
y 6 años de despilfarras del
casi exrector Rogelio Garza,

El Ranchero La comunidad universitaria ve

que Santos no levantará las sábanas adminis
trativas por ilícitos pasados. Ven complicidad
anunciada. Hay que ver el futuro, dijo el tuerto

CHIHUAHUA: En unos días, la goberna
dora Maru Campos corrigió lo que estropeó
el exgobernaclor Javier Corral. Convenció a
productores agrícolas para liberar la presa La
Boquilla, tomada desde hace 14 meses. Javier
el golfista pidió al gobierno federal reprimir a
balazos y golpes. Quedó claro que la ley del

garrote no funciona contra entes pensantes.
BAJA CALIFORNIA En 8 chas Jaime Bonilla

dejará la gubernatura a Marina del Pilar Ávila.
Tenemos información de que
el presidente López Obrador
lo invitará ser parte el servicio
exterior, en un consulado cerca
cíe su casa en California. Mientras

se abre la posibilidad de pasara
la nómina del feudo ele Marcelo

Ebrard, irá unas semanas a re
cuperar su escaño en el Senado.

SINALOA: Por un acuerdo entre el goberna
dor Quirino Ordazy el electo, Rubén Rocha,
convencieron al fiscal José Ríos Estavillo para
renunciar. El Congreso aceptó la dimisión. El
más contento es el próximo secretario de Go
bierno, Enrique Inzunza, con quien Ríos tuvo

serias diferencias a su paso por el TSJ estatal.
JALISCO: Le sube de tono el gobernador

Enrique Alfaro a su reyerta contra los feudos
cíela Universidad de Guadalajara. En foros le
pega al rector Ricardo Villarreal, o al non plus
ultra de la UdeG, Raúl Padilla. Le molesta que
repartan cartas para exhibirel uso caprichoso
que hace Alfaro ele recursos públicos, lo que
afectó al Museo ele Ciencias Ambientales. Sí

Enrique conoce de delitos en la UdeG, que los
denuncie, pera que no sea obstáculo educativo.

MICHOACÁN: Eso sí calienta, dicen diputa
dos. No les pagaron varias quincenas y deben
fin ¡quitos de trabajadores. Con la cartera nadie
se mete; la crisis que tiene el gobierno de Alfre
do Ramírez Bedolla, se está resolviendo. Hay
acuerdos con la Federación. Incluso, fluirán
el lunes recursos para arreglar la crisis de los
maestras que bloquean las vías de ferrocarril.

NUEVO LEÓN: Todavía no calienta su sillón
gubernamental y Samuel García gastará en

un estadio. Se comprometió con
el director de la NFL en México,
Arturo Olivé, y can el enlace
entre Cemex y Tigres, Mauri
cio Doehner. Así que, a cumplir,
aunque se peleen Rayaclosy Ti
gres por la plaza.

CHIAPAS: Todo le pasa al go
bernador Rutilio Escandón. No

conformes con tener polvorines en la entidad, le
hackearonel celular. Lástima que lostzotziles
no hacen limpias a domicilio.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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ACCESOLIBRE

COLUMNISTA

TULUM NO
ES COMO EN
INSTAGRAM

En una de sus últimas publicaciones en
Inslagram. Anjali Ryot aparecía en un bar
de Tulum con una copa en la mano. "Pre
ocúpate menos, bebe más", decía la frase
que acompañaba la fotografía con mas
de mil likes. Nadie presagiaba que un día
después la violencia en la Riviera Maya
acabaría con la vida de esta joven, origi
naria de la India y radicada en California.
Anjali murió junto a otra turista de

origen alemán, al quedar en medio del
fuego cruzado. Acudió a cenar al bar La
Malquerida, cuando ocurrió un enfrenta
miento a balazos entre grupos rivales. No
es el primero registrado con estas carac
terísticas y con estas consecuencias.

Hace tiempo, la banda local de Los
Pelones pelea la distribución de estupefa
cientes a una facción del CJNG. La razón:
a Tulum está llegando gente de todo el
mundo, con amplia capacidad económica
y consumidora de drogas. El mercado es
altamente atractivo y lucrativo para las
organizaciones criminales. Controlar la
venta de drogas en restaurantes, bares,
discotecas y hasta hoteles es su priori
dad. Amenazas, extorsiones, balaceras y
homicidios se han convertido en la nota
diaria. Ayer mismo, una narcomanta
fue retirada por la policía de Tulum, en
una zona céntrica. En ella, Los Pelones
se adjudican el ataque del miércoles en

la noche, advirtiendo que "la plaza tiene
dueño", y prolongando los amagos a los
empresarios de la zona costera.
La violencia se ha incrementado

ante la fragilidad de las instituciones de
seguridad. El eslabón más débil es de la
policía municipal de Tulum. Tristemente
célebre por haber matado a una migrante
salvadoreña a finales del marzo pasado,
poco se ha hecho para profesionalizar
ese cuerpo policiaco. Son alrededor de
200 elementos mal pagados, mal prepa
rados y mal equipados. La situación se
agravó ante la llegada de un nuevo presi
dente municipal, porque Marciano Dzul
Caamal, de la coalición Juntos Haremos
Historia, decidió romper la coordinación
con el gobierno estatal, a cargo de Carlos
Joaquín González. La estrategia del go
bierno de Quintana Roo iba avanzando
con buenos resultados, hasta la salida de
Alberto Capella de la secretaría de Segu
ridad quintanarroense.

La seguridad en la zona de la Riviera
Maya puede volver a niveles óptimos con
una estrategia de largo alcance, donde
queden de lado los intereses políticos y
económicos, sin que las elecciones del
próximo año contaminen un plan que
urge implementar entre los tres órdenes
de gobierno.
Tulum se ha vuelto un municipio

de amplios contrastes. Mientras llegan
millonarios de todo el mundo, los cintu
rones de pobreza crecen. Una foto se hizo
viral esta semana. En un colchón viejo,
alguien escribió en inglés con aerosol:
"Tulum no es como en Inslagram. La
violencia lo confirma".
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Andrés Manuel, atacar a la
UNAM es muy peligroso
Andrés Manuel López Obrador

ha abierto un nuevo frente.

Y muy peligroso.
La UNAM no es cualquier cosa.
Y no se entiende que lo haga,

si ésta ha sido históricamente

semillero de izquierdistas y de
grillos, políticos que se inician
en los grupos estudiantiles y
terminan en los partidos políticos.

nlapágina2
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Ahí está él mismo.
Atacar a la institución que nutre de mexicanos de bien, de médicos,

ingenieros, actuarios, arquitectos, odontólogos, biólogos, sicólogos, abogados,
economistas, sociólogos, periodistas y más al país, es uno de los peores errores
que ha cometido en tres años de gobierno.

Andrés Manuel se formó en la Universidad Nacional Autónoma de México
(UNAM).

Como millones de mexicanos, a la postre exitosos profesionistas y
profesionales.

El jueves la calificó de individualista y la acusó de defender causas
neoliberales.

El viernes ayer insistió y dijo que se derechizó.
Así como lo lee.
La UNAM ha sido históricamente un crisol.
Ahí convergen lo mismo las corrientes o ideologías de izquierda que de

derecha.
Ola que usted quiera.
Es un nido de grillos, de políticos que comulgan con una u otra.
Con uno u otro sistema económico.
Y no sólo los estudiantes.
Los profesores, los que imparten cátedra, como entes activos se

manifiestan, muestran sus tendencias.
Sus filias y sus fobias.
Y sus autoridades.
Y es lo más natural en un lugar a donde se va, además de a aprender, a

desarrollar la capacidad de análisis, de crítica, de opinión.
Sí, ya sé que López Obrador apunta más hacia los rectores, hacia quienes

conducen la UNAM.
Pero de qué se queja, si jamás ha habido un rector que no sea cercano al

presidente en turno. Y que no sea político.
Acaso ese sea su objetivo: colocar en Rectoría a uno de los suyos para

controlarle.
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Tal como lo ha hecho en todos y cada uno de los organismos e instituciones
públicos.

cSe perdió la emoción social?
Eso dice el presidente.
Asegura que quisiera más egresados de la UNAM en el gobierno, pero están

en la iniciativa privada. En los despachos.
cY?
¡Ah!, olvidaba que para él son aspiracionistas y trepadores.
Trabajar para evolucionar personal, profesional y económicamente es un

pecado para López Obrador y para su 4T.
cY qué hizo él Andrés Manuel sino trab^ar para evolucionar personal,

profesional y económicamente? : >
Aunque diga que no ambiciona, que en su cartera trae 200 pesos. ¦.:'
Nada más llegó a ser presidente de México.
Plausible su tenacidad, su insistencia, su lucha.
Pero si fuésemos como él, tendríamos que calificarlo igual: de pertenecer a

esa clase media que ha trabajado por superarse.
Cuando necesitaba su voto, la clase media era fraterna, valiosa aunque

fuese individualizada, porque así la formaron los neoliberales y fundamental
para la presunta democracia.

Ahora que ha menguado su apoyo y así lo demostró el resultado de la
elección del 6 de junio, cuando perdió las dos terceras partes de la CDMX ya es
un sector egoísta y desechable.

Ex rectores como Juan Ramón de la Fuente, enviado por López Obrador a
Nueva York, como representante de México ante la Organización de las Naciones
Unidas (ONU), se manifestaron ayer a favor de la UNAM.

José Sarukhán Kermes censuró las críticas presidenciales y se pronunció por
respetar a la máxima casa de estudios.

José Narro Robles, priísta de carrera, negó ayer haber hecho proselitismo
cuando ocupaba la Rectoría. Tampoco se puede negar que Narro ha sido uno de
los peores rectores y más descarados.

Hizo el ridículo cuando pretendió ser candidato presidencial.
Y las reacciones en contra de López Obdrador continuaron.
Académicos, politólogos, analistas.
Y millones de egresados.
Con laUNAM.no.
Así, Andrés Manuel.

Vámonos:

Inflación en 6.12 por ciento. Y apunta hacia 7.
Gasolina y gas. Lo que no iba a subir.

albermontmex(I>yahoo.es Salbermontrnex
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depolíticaycosaspeores
CATÓN ; ' :

¡HAIGA COSAS!
¡Haiga cosas! Así dice la gente en el Potrero de Ábre
go: "¡Haiga cosas!", para manifestar asombro, admira
ción. "La hija soltera de don Chon salió embarazada".
"¡Haiga cosas!". "Y el hijo de doña Lupe desapareció
del rancho". "¡Haiga cosas!". Dos lecturas conozco que
apartan lo mismo del asombro que de la admiración.
La primera es el Eclesiastés, uno de los numerosos
libros que componen esa confusa para el lego co
lección de textos que es la Biblia. Ahí se dice: "No hay
nada nuevo bajo el sol". (Excepción hecha, digo yo,
de los agujeros en la capa de ozono y del coronavi
rus). La otra lectura que inocula contra la boca abier
ta es ese mar sin orillas que se llama Shakespeare. Él
escribió: "Hay más cosas en el cielo y en la tierra que
las que alcanzan a soñar todas tus filosofías". Por eso
yo no exclamé: "¡Haiga cosas!" cuando leí en los dia
rios la noticia de que un hombre había salido emba
razado. En realidad el tal hombre fue antes una seño

ra a la que las señoras le gustaban, de modo que se
hizo una operación que ahora se llama "de reasigna
ción de sexo" y se volvió señor. Haga usted de cuenta
"La muchacha danesa", pero al revés. Los doctores le
pusieron lo que no tenía, pero no cuidaron de quitar
el reproductor que sí tenía, así que cuando el señor
señora quiso tener un hijo simplemente usó lo que
sí tenía, y con eso se consumó el prodigio. Ahora la
señoraseñor, que luce barba y bigote masculinos,
muestra también un próspero embarazo de seis me
ses. Y además tiene un próspero futuro, pues cobra
rá "una cantidad de siete cifras", o sea un millón de
dólares o más, por mostrar su abultada barriga en
un programa de la televisión americana. Me imagino
al señorseñora en el momento de dar a luz. Cuando

esté con los dolores del parto el médico le va a decir:

"¡No grite, cabrón! ¡Sea hombrecito!". Eso de que un
adulto del sexo masculino quede preñado, y alum
bre un hijo o hija, es grande maravilla. Alguna vez oí
decir no sé si sea cierto que en Inglaterra se ofrecía
una jugosa suma en libras esterlinas al varón que se
embarazara y pariera. Hasta donde sé, nadie cobró
jamás la recompensa. Hablaré ahora de un saltillense,
un queridísimo señor que en plena juventud sufrió
un accidente cerebral que le quitó el conocimien
to. Privado de él estuvo varios meses. Un grupo de
afamados médicos regiomontanos, de la Ciudad de
México y de Houston vinieron a examinarlo, y todos
estuvieron de acuerdo en el diagnóstico: el paciente
mostraba claros síntomas de muerte cerebral; no era
ya más que un vegetal. Había que desconectarlo de
los aparatos que lo mantenían con vida. Luego co
braron sus honorarios y se fueron. Los familiares del
infortunado, llenos de pesadumbre, se disponían ya a
cumplir el dictado de los especialistas cuando acertó
a pasar por ahí el doctor Gonzalo Valdés. Auscultó
brevemente al que yacía; le hizo algunas pruebas que
parecieron elementales y luego recomendó: "No lo
desconecten. Cuando menos esperen va a volver en
sí, y estará bien". En efecto, así fue. Días después el
que parecía muerto volvió a la vida de repente, due
ño de todas sus facultades, igual que si de un sueño
hubiese vuelto. Se vio en una cama de hospital, lleno
de tubos, rodeado de aparatos, y preguntó con in
quietud: "¿Qué me pasó?". Por los días en que el joven
paciente había estado sin conocimiento su esposa ha
bía dado a luz un niño. Llena de alegría, la señora no
pensó en otra cosa que en darle la noticia a su marido.
Le dijo, jubilosa: "¡Tuviste un hijo!". El enfermo paseó
de nuevo la mirada por aquella profusión de aparatos
y de tubos y exclamó luego con voz apesarada: "¡No
podía ser otra cosa!"... FIN.

afacatoniayahoa.com. mx
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CONTRARREFORMA II
La Reforma Eléctrica propuesta por AMLO tiene una doble cara: es tan larga
la historia de concesiones de luz que, para cambiar lo que existe, habría que
remontarnos a la llegada de la luz al país en el siglo XIX.

Por otro lado, es innegable la participación de los grupos privados en la
producción de energía eléctrica.

Siempre han existido esos grupos y siempre los apoyaron los gobiernos
anteriores.

No hay duda de los múltiples beneficios que tuvo la industria privada
con los gobiernos anteriores.

Siempre funcionaron así, entonces: ¿Por qué hoy se quiere modificar es
ta relación?

En ese contexto muchos de nosotros sabemos, vivimos y padecimos las
deficiencias de lo que fue antes Luz y Fuerza del Centro (LyFC) en la Ciudad.

LyFC fue un organismo público descentralizado que transmitió, distri
buyó y comercializó la electricidad en la CDMX, 80 municipios del Estado de
México, dos de Morelos, dos de Puebla y cinco de Hidalgo.

Hay que subrayarlo: esta empresa nació de una inversión canadiense
que duró más de un siglo.

En 1898 se fundó en Canadá la empresa The Mexican Light & Power
Company (MEXLIGHT), que obtuvo concesiones de Porfirio Díaz para comer
cializar la energía eléctrica en el Valle de México de aquellos años.

Este acuerdo se usó contra otra empresa: "Mexicana de Gas y Luz Eléctrica"
que, en 1881, había establecido el alumbrado público residencial en la capital.

Ante la creciente demanda de luz en la ciudad, MEXLIGHT obtuvo en
1903 concesiones para explotar la caída de agua en los ríos Tarango, Necaxa
y Xaltepuxtla.

En 1906 se crearon nuevas concesiones del gobierno federal para exten
derse al Edomex, Puebla, Hidalgo y Michoacán.

La mayoría del personal de esta empresa era extranjero. Pero, poco a
poco, se permitió la incorporación de trabajadores mexicanos para hacer el
mismo tipo de trabajo... Había diferencias.

Los salarios de los extranjeros frente a los mexicanos eran muy distintos.
Los extranjeros ganaban mucho más dinero que los mexicanos.

Luego llegó la Revolución Mexicana. En 1911 se fundó la Liga Mexicana
de Electricistas que se convirtió en 1914 en el Sindicato Mexicano de Elec
tricistas (SME).

En 1937 Lázaro Cárdenas lanzó una Ley sobre "la potestad del Estado
mexicano sobre la industria eléctrica", aunque su nacionalización empezó en
1941, en el gobierno de Manuel Ávila Camacho.

Esta "potestad" se debió a que las empresas privadas atendían preferen
temente a las ciudades y a las grandes empresas y dejaban en el olvido a las
comunidades rurales que eran mayoritarias.

Era natural. Hacer llegar la luz a ellas resultaba muy caro frente a las po
cas ganancias de sus pocos habitantes... No eran un buen negocio.

Con Miguel Alemán en 1949 se decretó la creación de la Comisión Fede

Fecha: 23/10/2021

Página: 13

Area cm2: 529

1 / 3

Columnas Políticas

Héctor Castillo Berthier

Costo: 44,436

Página 4 de 7



ral de Electricidad (CFE) como la encargada de llevar la luz a todos los rinco
nes de México.

Durante 10 años subsistió este esquema mixto: empresas privadas en
ciudades y zonas industriales; y la CFE en el resto del país y las zonas rurales.

En 1960 se decidió nacionalizar toda la industria eléctrica del país.
Adolfo López Mateos estableció la compra de las empresas privadas. A

la MEXLIGHT se le llamaba Compañía Mexicana de Luz y Fuerza, que era co
nocida por la gente como "Compañía de Luz" o "Luz y Fuerza".

Pero el problema no era su nombre... Había otros problemas más graves.

LA EXTINCIÓN DE LYFC
El 11 de octubre de 2009 por decreto presidencial de Felipe Calderón, se dis
puso su extinción, por lo que se inició su liquidación administrativa y su ope
ración eléctrica pasó a manos de la CFE.

En 1990 los canadienses todavía tenían un 5 por ciento de las accio
nes originales.

¿Cómo era el servicio de esa compañía?
En general se daba un mal servicio. A destiempo. Caro. Lleno de corrup

ción. Siempre había que "ponerse a mano" (dar mordidas) con los operadores.
LyFC no pudo remontar el estancamiento económico. Tenía que comprar

la luz a la CFE. Tenía un cobro muy deficiente a industrias, bancos, universida
des, municipios y dependencias públicas. Y en 2003 Vicente Fox elaboró un
proyecto para terminar con el Contrato Colectivo de Trabajo.

Todo esto cambió un poco con la reforma eléctrica de Peña Nieto... Pero
no pasó nada, más allá de fortalecer al sector privado.

No generó empleos. No impulsó el desarrollo. No se usaron más ener
gías limpias.

Con el neoliberalismo se pensó en disminuir el tamaño del gobierno...
Y se hizo.
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Se pensó en abrir otras formas de suministro... Y se hicieron.
Se pensó en acabar con la corrupción... Pero eso nunca fue posible:

¿Por qué?
Después de la extinción de LyFC hubo varios apagones en la CDMX y el

Edomex... Y se culpó a los trabajadores.
El origen de nuestros problemas es muy sencillo: vivimos en un mundo

en donde la informalidad (léase en el sentido más amplio) ocupa un lugar
privilegiado para las más diversas actividades económicas.

En la basura, en el comercio, en el trabajo, en todas las áreas que pense
mos pulula la informalidad.

Hoy en México, de cada 10 empleos que se generan, 6.7 por ciento de
ellos son empleos informales.

Con la informalidad no hay ninguna reforma que logre finalizar con sus
problemas.

ENERGÍAS LIMPIAS
En la historia de México (y del mundo) se habla del objetivo de producir ener
gías limpias para satisfacer las necesidades de todos los pueblos.

Pero eso, es sólo parcialmente cierto para nosotros.
Sin duda, las energías limpias serán el futuro del universo.
¿Hoy cuántas personas conoce usted que tengan autos eléctricos?
Si conoce a alguien lo felicito. Sin duda será gente con muchos recursos.
Pregunto: ¿Cuántos pobres tendrán acceso a autos eléctricos?... Eso tar

dará mucho tiempo.
El gobierno quiere tener el control de la energía en este momento, pese

a las quejas de las empresas privadas.
Quizá pueda funcionar... Si no termina como estaba LyFC.

LA CUEVA DEL DELFÍN
El Estado prioriza el servicio antes que la utilidad... Las ganancias son el obje
tivo de los empresarios... La energía debería ser manejada por el Estado, pero
tiene que ser muy eficiente... ¿Lo llegará a ser?... NPI.

¡Vientos huracanados! si no me contratan en la CFE nos veremos por acá
el próximo sábado...

Comentarios, quejas y lamentaciones: Faeebook Héctor Castillo Berthier
Email: berthier@unam mx Pág. web: www.circovotador.org
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ADEMÁS del desgarre muscular
que sufrió jugando beis en horas
de trabajo Andrés Manuel López
Obrador se está arriesgando a
una lesión en la mano si insiste

en querer tronarle los dedos a
la OMS.

EL PRESIDENTE está obsti

nado con apurar a ese organismo
de la ONU para que avale ya ya
ya las vacunas contra Covid19 de
Sputnik y Cansino compradas y
aplicadas por su gobierno y que
no serán aceptadas por Estados
Unidos para poder entrar a su te
rritorio.

Y A PESAR de que el director
del organismo Tedros Adhanom
ya le contestó que si tienen dudas,
que manden a sus expertos, el
Gobierno de la 4T necea con pre
sionar por la vía "diplomática" un
asunto que es estrictamente téc
nico, pues la OMS no puede ava
lar vacunas sin tener las pruebas
completas.

VAYA que la actitud presiden
cial deja claro oootra vez que la
pandemia de Covid en México se
maneja desde la política y no des
de la ciencia.

mmm

POR CIERTO, cuentan que el
subsecretario de Salud Hugo
LópezGatell se tardó en enviar
la carta con el reclamo a la OMS
por las vacunas no avaladas pro
vocando un fuerte disgusto de
su mero jefe.

Y QUE la respuesta de Tedros
Adhanom, director general de ese
organismo internacional de que
hasta el jueves no habían recibido
comunicación alguna de México
sobre el tema se sintió en Palacio
Nacional como un cachetadón con

guante blanco del que todos culpan

a LópezGatell.

EL HACKEO a celulares de go
bernadores ya es epidemia. Des
pués del morelense Cuauhtémoc
Blanco y el tamaulipeco Fran
cisco García Cabeza de Vaca,
ayer les ocurrió a la guerrerense
Evelyn Salgado y al chiapaneco
Rutilio Escandón. ¿No será que
en su chat de gobernadores hay
un topo cibernético? Es pregunta
con dos palomitas azules.

¦ i ¦ ¦iii.if. t—i/ tm&x aemiSTuemes <a reTotm3.com
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ENEMIGOS IMAGINARIOS
La libertad de cátedra y de auto

gobierno que se ha defendido
en las universidades públicas es
permanente y en la UNAM es
una herencia que viene desde

Manuel Gómez Morin en 1945. En los pasi
llos de la Facultad de Derecho de CU los

profesores dicen que el presidente "puede
decir lo que guste, la UNAM sigue siendo la
mejor universidad de México". En la 4T na
die se imaginaba que así fueran a respon
der los diversos cuadros de maestros, egre
sados y estudiantes de la máxima casa de
estudios ante las palabras del presidente.
Se entiende que en la UNAM no hay espa
cios para el odio o el rencor y menos cuan
do es político o tiene la intención de debili
tar a la institución ¿Quiere la 4T saber que
es tener a por lo menos 300 mil alumnos en
la calle más todos los egresados en una
protesta?
Si alguien le sabe medir a la políti

ca es el senador Ricardo Monreal

que sutilmente dejó a un lado la
barbaridad presidencial Mon
real dice que no tiene el corazón

rojo, sino azul y oro y la mañana de este
viernes, al iniciar su cátedra en la Maestría
en Derecho en la IUNAM, se dijo orgulloso
docente de ella. No cualquiera puede, dice.
El legislador dicta sus clases y señala que
"es un honor" hacerlo sin recibir ningún ti
po de retribución más que la satisfacción
de formar excelentes maestros en Derecho.

De la UNAM, comento que es una "institu
ción de excelencia, fbrmadora de científi
cos y humanistas con sensibilidad y nacio
nalismo".

Desde Nuevo León, nos cuen

tan que el senador de Movi
miento Ciudadano, Dante
Delgado, no deja de sonreír.
Se le ve optimista, feliz, salu

dador y en la Primera Convención Estalal
de Movimiento Ciudadano Nuevo León,
donde dijo que tienen posibilidades de ob
tener el triunfo en 2024 aunque dependerá
del candidato a elegir que podría llegar de
fuera del partido. Alguien nos dice que esto
se debe a que han ido creciendo, pero a la
vez, pues esto pondría en aprietos la idea
de un gran frente opositor contra Morena
en la próxima elección.
Esta semana se presentó la

"Guía Empresarial por las Ciu
dades Sostenibles", un esfuer
zo realizado por el CCE, de
Carlos Sal azar Lomelín; el

Pacto Mundial México, que preside inte
rinamente Carlos Mendieta; ONUHabi
tat México, con Sofía Viguri; y PetStar, de
laime Cámara, empresa con sede en el
Estado de México. Así, el documento
busca servir como herramienta para que
las empresas se sumen a las metas del
Objetivo de Desarrollo Sostenible 1 de la
ONU, que pretende que las ciudades
sean inclusivas, seguras y sostenibles
antes de 2050.
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LA PRUEBA CONFESIONAL
JOSÉ DÁVALOS

Dentro de las pruebas que
existen en el procedimiento
del trabajo, como la docu
mental, la testimonial y la
pericial, destaca por su im

portancia la confesional del patrón, del tra
bajador; de les representantes del patrón, y
de los representantes de los sindicatos.

La prueba confesional es el reconoci
miento que sobre lo sabido de un hecho o
de una tircuinstancia, hace alguien volun
tariamente o preguntado por otro. Por con
fesional debe entenderse el reconocimien

to que una persona hace de un hecho per
sonal o propio (un hecho realizado por
quien lo confiesa pero con la responsabili
dad de otro) que se invoca en su contra.

La prueba confesional es el modo con
que cuentan las partes de los Juicios para
llamarse entre sí, o a un tercero al juicio
para que declaren sobre los hechos afir
mados o controvertidos, o los que les
sean personales o propios y que forman
parte del litigio.

Cada parte del litigio puede solicitar
que se cite a su contraparte para que con
curra a contestar posiciones o preguntas. El
trabajador puede ofrecer las confesionales
del patrón, persona física o moral, para
contestar sobre hechos personales; puede

ofrecer la confesional del representante
del patrón, con funciones de dirección o
administración en la empresa o sucursal, y
la de los miembros de la directiva de los

sindicatos, para hechos propios.
El patrón demandado puede ofrecer

las confesionales del actor trabajador,
para hechos personales, y la de los
miembros de la directiva de los sindica

tos, para hechos propios.
En el desahogo de la prueba confesio

nal cada compareciente debe acudir a de
clarar sin asesor o persona alguna. Cuando
el actor presenta su demanda dice quien lo
despidió, por ejemplo, por lo que no puede
demandarlo a él, en todo caso al ofrecer la
prueba confesional la puede ofrecer a car
go de ese representante.

El que fue representante del patrón
en el momento del despido, por ejemplo,
y ya no presta servicios para la empresa,
si han transcurrido tres meses de su se

paración, su confesional va a ser valora
da por el juzgador como testimonial y no
como confesional. Cada compareciente
que va a rendir su confesión, protesta an
te el luzgado conducirse con verdad, si
no lo hace puede ser sancionado en los
términos del Código Penal respectivo.
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MAL SEMESTRE
PERIODÍSTICO EN MÉXICO

ALEJANDRO JIMENEZ

Esta semana se celebró

la 77 asamblea general
de la Sociedad Intera

mericana de Prensa,
con un corte de caja

del estado que guarda la libertad de
prensa en el continente y las con
clusiones no fueron buenas.

El capítulo de nuestro país es
lamentable. Sólo México contri

buyó con seis periodistas asesi
nados en un semestre, en los es
tados de Sinaloa, Oaxaca,
Coahuila, Sonora, Michoacán y
Veracruz, con un índice e impu
nidad en el 99% los casos.

El reporte incluyó un aparta
do al presidente Andrés Manuel
López Obrador, con su cotidiana
descalificación de la actividad

periodística y se calificó a su sec
ción "Quién es quién en las men
tiras", como un ejercicio fallido
de réplica pero muy efectivo para
estigmatizar una actividad que le
es sistemáticamente critica.

"Durante todo el semestre, el
presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador no ha deja
do de condenar e insultar a los me

dios de comunicación, desde su

conferencia mañanera, de los que
siempre dice que lo critican en su
puesta represalia por haberle qui
tado sus privilegios publicitarios y
responder a los intereses de los
empresarios más ricos de México
que no quieren su política social.",
dice el informe.

Se destacan con mucha preo
cupación las amenazas cada vez
más burdas del crimen organiza
do contra comunicadores, en es
pecial la que se dio el pasado 9 de
agosto cuando se registró una
amenaza descarada hacia comu

nicadores de Televisa, Milenio y
El Universal.

Un criminal del Cártel Jalisco
Nueva Generación acusó a la

conductora de Milenio TV, Azuce
na Uresti, de utilizar la "televiso
ra y noticiero para lavar dinero" y
la amenazó diciendo "si sigues ti
rándome, te lo aseguro que donde
sea que estés doy contigo y te ha
ré que te comas tus palabras aun
que me acusen de feminicidio
porque no me conocen a mi".

Se encuentra tan descom

puesto el panorama que la misma
Secretaría de Gobernación reco

noció, el 5 de octubre pasado que
en lo que va del sexenio las per
sonas que se han incorporado al
Mecanismo de Protección para
Personas Defensoras de Dere

chos Humanos y Periodistas ha
crecido más de 88 por ciento, lo

que evidencia un incremento de
la violencia en algunas regiones y
estados del país.

De acuerdo con datos presen
tados por la subsecretaría de De
rechos Humanos, Población y
Migración, encabezada por Ale
jandro Encinas, este incremento
fue de 708 personas que se suma
ron desde diciembre de 2018 a las

798 personas que ya estaban en
este mecanismo, para un total de
mil 506 personas.

Aun así, el reporte dice que se
mantiene la distribución discre

cional de la publicidad oficial a
los medios de comunicación,
pues en agosto la organización
Artículo 19 dio a conocer que 52%
del gasto en publicidad del go
bierno se concentra en 10 medios.

Las dos principales empresas
de televisión de México, Televisa
y TV Azteca, así como el periódi
co La lomada, están entre los 10
medios de comunicación que
concentran 52% del presupuesto
que el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador
destina a publicidad oficial.

"Persiste la concentración del

gasto en publicidad oficial, ya que
más de la mitad de los recursos se

concentran en una decena de
medios de comunicación."

Esta es la pobre imagen que tie
ne el mundo de lo que está pasan
do con la prensa en nuestro país.
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INFONAVIT Y SOLUCIONES
BARRERA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO
Desde la semana pasada,

empecé a recibir llamadas
a mi número celular; de So
luciones Barrera, quienes
se presentan como "repre

sentantes de Infonavit" para preguntarte
enseguida tu fecha de nacimiento, para
"verificar" que seas tú la persona que es
tán buscando.

Al negarme a dar un dato privado, él
operador prosiguió a decirme que se trataba
de un beneficio por estar en este momento
"desempleado" (situación felsa) en la que
podrían ayudarme. Le respondí que gracias,
pero no me interesaba. A partir de ese jue
ves empezó mi martirio. En promedio, 20
llamarlas diarias desde el jueves a mi celu
lar; de los números telefónicos 555980
3452y 5553504048, así como de otros nú
meros que procedí a bloquear. El sábado, a
las 7 de la mañana el martirio siguió ¡con
llamadas a mi casal Que no han cesado y
terminan diariamente a las 8 de la noche.

Mandé un mensaje ese día por twitter
al Infonavit y a su titular Carlos Martí
nez, que nunca me fue respondido. Copié
al INAI, por aquellos de la "protección"
de datos privados y ellos me respondie

ron que puedo ejercer mis #Derecho
s ARCO en la página de la PNT o por email
o por teléfono, es decir, la fórmula buro
crática que no sirve para mucho.

Ayer martes, acepté la enésima lla
mada de Soluciones Barrera para pedir
les que me dejaran de molestar y me qui
taran de su base de datos. Me dijeron que
se trataba de otro "beneficio". Que ade
lantara cuotas de un crédito que tengo
actualmente, por un monto de 825 pesos
mensuales durante 6 meses, y que el In
fonavit pagaría 32,544 pesos del Fondo
de protección de Pagos, y que si no acep
taba ese beneficio se eliminaría. Me sonó

maravilloso, pero muy raro.
Inmediatamente llamé al Infonavit,

para preguntar si era real, y me confir
maron que sí existe ese beneficio, pero
que se trata de un seguro de desempleo
que puede ocupar un trabajador cada 5
años, ojo, sólo en esa situación. Levanté
mi queja de inmediato.

Soluciones Barrera me dijo ayer al final
de su llamada que la grabaría (nuevamen
te violadón a tu privacidad) y, mencionan
reiteradamente "que el Infonavit no se da
abasto ante tantos créditos" y por eso te
llaman ellos, casi casi haciéndote el favor.

Fecha: 23/10/2021
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Juan Carlos Flores Aquino

Costo: 4,360
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Es sabado queridas y queridos lectores, como saben este
tecleador se reunirá con las y los amigos, parabrindar
por ustedes en esta ocasión conjugo de uva añejo de la
región de San Antonio de las Minas en Baja California,
para contribuir a la cartera de la Senadora priisfca
Claudia Ruiz Massieu, ya que el vino tinto mexicano
"Balero", si el de la botella con etiqueta de areoíris es
propiedad de la sobrina de Carlos Salinas, de Gortari.
Seguramente el haber sido Secretaria de Turismo

con Pefta Nieto, no tuvo nada que ver para impulsar
la creación de unapropia marca de vino mexicano, el
consuelo de esto, es que de perdida se crearon empleos.
Cabe destacar que algunos de mis amigos, invitados

achocar copas de cristal de Baccarat, aseguraron a
este tundemáquinas que ayer (viernes), el Senador
Ricardifco Monre&L andaba dando patadas de ahogado
para acaparar todos los reflectores que le sean posibles,
pues en esta ocasión se dijo orgulloso docente de la
Maestría en Derecho de la IJNAM.

Lo anterior, curiosamente a horas que el Presidente
Andrés Manuel lipca Obrador, haya referido que
la comente de pensamiento neoliberal que impera

en algunos pedagogos afecta el futuro de miles de
estudiantes, ¿habrá sido una manera del "fouchesco"
rebelde Rfctnreal Ávila para contradecirlo?
¡Ah!, y lo olvidaba cuando la Jefa Claudia

delincuencia en la CDMX.

Será que le haga falta, al zacatecano otro jalón de
orejas por parte del Secretario de Gobernación, Adán
Asgusio Lépez Hernández, Pues valdría la pena
recordar que esta semana el tabasqueño, tuvo que
hablarle en "choco" para que el Senadorcito entendiera
que no se manda solo.
Lo interesante de esta historia es que la IMAM a

cargo de Enrique Graue afirmó que siempre ha sido
respetuosa de las distintas ideologías y corrientes de
pensamiento ¿Alguien íe creerá?

fostit
Aseguran mis colegas en la Facultad de Derecho que los
contemporáneos de Ricardo Monraal, dicen nunca
haberío visto por los pasillos de CU tomando clases, en
lageneración que dice ser
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Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Diego Elías Cedillo

Costo: 14,562
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i ja racionalización de
la miseria: somos los

mismos de siempre

UN ENTORNO DE PAÍS DÉBIL, PRESA
FÁCIL DE AMBICIONES EXTRAÑAS

La falta absoluta de programas regio
nales de desarrollo equili
br ado, a mé n de la ause nc i a ™
de un programa de gobier
no. llevan a considerar que
lo que se fomenta es la re
gión alízación de la mise
ria.

Algo que siempre de
fendieron los teóricos ai

servicio del gran capital
en todos los tiempos.
Lo que hicieron fue justificar el ha

cinamiento de la mano de obra ex

pulsada del campo, y de los centros de

trabajo hacia las concentraciones ur
banas.

Siempre hablaron de las actividades
superiores naturales en los centros ur
banos, donde el trabajo era retribuido
o tenía mejores posibilidades de serlo.

Esto derivó en la concentración del

excedente económico en pocas manos,
el ofrecimiento de mano de obra abun

dante y menesterosa, el estimulo a la
importación indiscriminada, de bienes
de producción y la adquisición de pro
ducción originada en centros indus
triales del extranjero.
Un entorno de país débil, presa fá

cil de las ambiciones extrañas. Para el

modelo teórico del centralismo políti
co, el objetivo fue siempre intensificar
la especializadon productiva que esta

blecía poderosos nexos de
subordinación con Esta
dos Unidos.

Todo, a partir de la ex
plotación brutal de las ac
tividades agropecuarias,
para concentrarlo todo en
beneficio del industrialis

mo urbano, mejoramien
to al infinito de las clases

empresariales y financie
ras que comúnmente actuaban como
prestanombres. Lo que se consiguió
fue la miseria improductiva.

Jiivfi/icuiirHi el fui
tiiiriiiiiciiío de

ta mano de obra

expulsada del
cumpa
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Desde Filomeno Mata 8 / Mouris Salloum George

Mouris Salloum George

Costo: 10,253
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Ausentismo

NO BASTA QUE LA INSTITUCION
ESTÉ ABIERTA

De acuerdo a informes de la Secretaría de

Educación Pública (SEP), desde el regre
so a clases presenciales, más de a y medio
millones de alumnos no asisten a ios plan
teles.

Día con día los padres confían más en
que se están tomando las medidas sani
tarias adecuadas, pero hay entidades que
muestran mayor ausentismo, tal es el caso
de Hidalgo, Baja California, Baja Califor
nia Sur, Nuevo León, Michoacán y Guerre
ro, estas dos últimas tienen un particular
conflicto, por tos problemas políticos que
atraviesan, relacionados con la seguridad.

Se han dado pasos importantes para
la reanudación de clases presenciales, co
mo el que los docentes ya tienen las dosis
de vacunación adecuadas, por lo que exis
te cierta seguridad, pero ello no implica
que se deje de utilizar el cubre bocas, gel
antibacterial y san ¡tizante.
En la educación superior se observa

un mayor retraso, que implica la falta del
antídoto a jóvenes y adolescentes.

Por otro lado, es de lamentarse que las
condiciones de varias escuelas dejen mu
cho que desear, un punto que debe aten
derse con cuidado; no basta con que ía
institución esté abierta, es indispensa
ble que sus instalaciones sean acordes,
que permitan mantener la sana distan
cia y las medidas hidrosanitarias conve
nientes.

El regreso a clases ha provocado entu
siasmo entre los alumnos. Ello es claro,
tengamos presente que la socialización
es básica e indispensable. Los niños ten
drán la oportunidad de mostrar respon
sabilidad y compromiso. En esta tarea los
maestros deberán convertirse en los me

jores guías, para lograr esa importante
concientización.
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Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 8,617

Página 5 de 7



Impuestos por
fauces v garras
MAESTRO, CONDENAN ASUCCAR KUR! A 94
AÑOS DE PRISIÓN POR PEDERASTIA

Nada más falta extraditar a Kamel Nacif del

Líbano, para tener a los demonios del exedén
poblano juntos en Cancón en una prisión no
precisamente paradisiaca.
Claudio X y De Hoyos llaman a echar a Mo
rena de Palacio con una manta: "Unidad

para construir un México ganador para to
dos...".

Para todos los emp re saurios voraces que ya no
tienen donde encajar fauces y garras como an
taño, y que ahora sí tienen que pagar impuestos
por tenerlas tan enormes.
Carso firmó un acuerdo preparatorio con
el GCDMX para reparar el tramo colapsado
del Metro.

Le falta doble indemnización a supervivientes

y familiares de víctimas de la Línea Colapsada,
digo Dorada. Y una reflexión: si Mancera subió
de 3 a 5 pesos el costo del bnleto en diciembre de
2013, ¿qué hizo con el aumento?
Según la OCDE, México es de los países con
mayor tasa de no inscritos en escuelas de ni
vel básico.

Una razón suficiente para que se abrieran las
clases presenciales: era eso o aumentar la deser
ción.

La catedrática Zoralda Vázquez dijo que ya
no existe la historia oficial porque la hemos
destruido.

Sobre todo en el sexenio foxista cuando desapa
recieron la ética y el civismo, y de ah í hasta Peña.
Gurú, ¿la frase del día?
De Stephen Hawking: "La inteligencia es la ha
bilidad de adaptarse a los cambios pandémicos y
aceptar vacunarse dos veces".

Fecha: 23/10/2021
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El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,217
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Clasismo
En el Gobierno deAlfredo
del Maza, el clasismo
está presente, puesto
que aun siguen las viejas
prácticas de "apóyanos
con tus publicaciones y te
contemplamos paralas
campañas", al más viejo
estilo dd priísmo rancio y
arcaico.

¿Y eso qué tiene que
ver con el clasismo?, se
pneguntarán. Algunas
colegas de medios en
elEdomexnoshan

comentado que la gente
de nnirtimíparinn Social,
ahora que ya se les termino
e l pretexto de la. pandemia,
a la hora que van a gestionar
las pai ilas ptiMIfitarias Ifis
salen con esa frase clasista
y flíscritriinadnra; "¿Y a

poco sí tienes para pagar
una fianza por las pautas
publicitarias?",
¿Es en serio que

estos "ñmdonarios"

mexíquenses no saben
que muchos medios están
registrados en Hacienda y
pagan sus impuestos?
Nuestros confidentes

nos comentan que desde
hace muchOi las pautas
publicitarias están con
,ilQscuateisJ!, (algunos de
ellos de medios fifí) que
son antii 4Tyobviamente,
a los medios que destacan
las acciones del presidente
LópezObrador son
excluidos, peroooc^ aún
asi tie nen el cinismo de
seguirles pidiendo su apoyo
prometiéndoles espejitos.
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Juan R. Hernández
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Camacho

Costo: 52,514
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Cobi
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BOLIGÁN La prensa complaciente
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Boligán

Costo: 27,337
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GREGORIO RECUPERACIÓN
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FRANCO

CERCANO A MADUROEMPRESARIO
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Costo: 17,421
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LISTA NEGRA DE LA DERECHA i EL FISGON

MíA ¡.íSrArt
LOS CrtJÉ AJ£M TAPOW
AijClOHtSK LA 4T..

por Le¡&\
30 MILLONES PE
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El Fisgón

Costo: 14,288
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HUMOR

SACUDIDO
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Frik 21

Costo: 16,700

Página 8 de 14



Fecha: 23/10/2021

Página: 13

Area cm2: 192

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 6,178

Página 9 de 14



Fecha: 23/10/2021

Página: 11

Area cm2: 286

1 / 1

Cartones

Cartones
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Cartones

Alarcón

Costo: 9,018
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Cartones

Camacho

Costo: 12,714
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Cartones

Osvaldo

Costo: 3,638
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